
Россиян 
веселит 
экономия
Все больше потребителей 
отказываются  
от развлечений

Россияне продолжают экономить 
и предпочитают проводить досуг 
скромно. Доля тех, кто за послед-
ние шесть месяцев не посетил ни 
одного развлекательного заведе-
ния или мероприятия, превысила 
50%. Аудитория выросла только 
у кинотеатров и заведений фаст-
фуда. Однако в обеих категори-
ях средний чек одного посещения 
снизился почти в полтора раза.

В этом году доля тех, кто за послед-
ние шесть месяцев не посетил ни од-
ного развлекательного заведения 
или мероприятия, составила 51%, 
говорится в исследовании «Ромир», 
предоставленном 

”
Ъ“. Три года на-

зад таких было 45%. Уменьшение ау-
дитории демонстрируют практиче-
ски все виды развлечений. Так, ка-
фе и рестораны потеряли 4 процент-
ных пункта (п. п.): их посещают 26% 
опрошенных против 30% в 2014 го-
ду, когда в последний раз проводи-
лось аналогичное исследование. Ау-
дитория музеев и выставок сократи-
лась на 5 п. п. (7% против 12% три го-
да назад), такое же снижение показа-
ли драматические театры (6% против 
11%) и концерты современной музы-
ки (3% против 8%). Менее существен-
но уменьшились доли тех, кто ходит 
в салоны красоты (с 13% в 2014 году 
до 12% в 2017-м), в бани и сауны (с 9% 
до 7%), боулинг и бильярд (с 8% до 
6%), ночные клубы (с 7% до 5%).

За три года выросла только ау-
дитория тех, кто ходит в кинотеа-
тры (с 22% в 2014 году до 24% в 2017-
м) и заведения быстрого питания 
(с 17% до 19%), следует из материалов 
«Ромир». При этом посетители кино-
залов делают это лишь 1,1 раза в ме-
сяц, хотя три года назад в кино ходи-
ли в среднем 1,4 раза. Средний чек 
одного посещения кинотеатра так-
же снизился — с 615 руб. в 2014 го-
ду до 365 руб. в нынешнем. При на-
личии одинакового репертуара от-
дельные кинотеатры в рамках очень 
высокой конкуренции начинают иг-
рать на понижение, что может при-
водить к снижению средней цены 
билета, поясняет президент сети ки-
нотеатров «Каро» Ольга Зинякова.
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Америка приказала долго ждать
Получить визу в США теперь будет гораздо сложнее 

Сокращение штата американского по-
сольства и генконсульств в РФ в соот-
ветствии с требованиями российско-
го МИДа болезненно скажется на тех, 
кто рассчитывал на получение визы 
в США. С завтрашнего дня по всей стра-
не будет приостановлена процедура 
выдачи неиммиграционных американ-
ских виз. 1 сентября она возобновится, 
но только в Москве. В результате срок 
ожидания виз может вырасти до полу-
года. Глава МИД РФ Сергей Лавров не 
исключил возможности ответных мер, 
но пообещал «не срывать зло на амери-
канских гражданах». Тем не менее сле-
дующий виток противостояния может 
затронуть интересы ряда граждан США: 
как   ранее писал ”Ъ“, в администрации 
 Дональда Трампа рассматривают воз-
можность закрытия одного из россий-
ских  генконсульств.

В Америку с заездом в Москву
Решение о приостановке выдачи неиммиг-
рационных виз в американском посольст-
ве объяснили требованием российской сто-
роны «сократить численность сотрудников 
дипломатической миссии США в Россий-
ской Федерации». К 1 сентября в РФ должно 
остаться 455 американских дипломатов, то 
есть столько же, сколько работает в россий-
ских диппредставительствах в США. При 
этом до последнего времени в штат амери-
канских дипломатических структур в РФ 
входило около 1,2 тыс. человек.

«Главная задача нашей дипломатии 
в России — защищать интересы граждан 
США (находящихся в РФ.— 

”
Ъ“). Вторая за-

дача — вести работу с Россией в приори-
тетных для США сферах и в целом отстаи-
вать национальные интересы,— пояснил 

”
Ъ“ источник, близкий к Госдепартамен-

ту.— Выдача виз гражданам РФ — задача 
важная, но первые две важнее. А для того 
чтобы быть в состоянии так же качествен-
но, как и прежде, выполнять нашу прио-
ритетную работу по первым двум направ-
лениям, мы вынуждены урезать людей на 
третьем. Это не наш выбор. Это выбор рос-
сийских властей».

Выдача неиммиграционных виз бу-
дет приостановлена по всей России с за-
втрашнего дня. При этом отменяются все 

ранее назначенные собеседования, на ко-
торые вызывают большинство заявителей 
(в 2016 году только 33% граждан РФ получи-
ли американскую визу без личного собесе-
дования). Таким образом, от поездок в США 
в ближайшее время придется отказаться 
многим бизнесменам, ученым, студентам 
и участникам программ обмена, журнали-
стам, транзитным пассажирам и, конечно, 
туристам.

1 сентября выдача виз возобновится, 
но только в Москве — в генконсульствах 
в Санкт-Петербурге, Екатеринбурге и Вла-
дивостоке процедура приостановлена на 
неопределенный срок. Так что заявителям 
придется приезжать в российскую столицу. 

Пресс-секретарь американского посоль-
ства в Москве Мария Ольсен пояснила 

”
Ъ“, 

что США не закрывают свои консульст-
ва в регионах. Они, по ее словам, продол-
жат работать, но из-за необходимости со-
кратить персонал выдачей неиммиграци-
онных виз россиянам заниматься не будут 
и сконцентрируются на предоставлении 

регулярных и экстренных услуг гражданам 
США. Назвать число сотрудников генкон-
сульств США, которые будут сокращены из-
за объявленных мер, Мария Ольсен отказа-
лась. «Мы не комментируем внутренние ка-
дровые вопросы»,— сказала она.

По данным Госдепартамента США, в 2016 
году в России было выдано 182 957 амери-
канских неиммиграционных виз. При этом 
в Москве — более 136 тыс., в Санкт-Петер-
бурге — 27,5 тыс., в Екатеринбурге — более 
11,5 тыс., во Владивостоке — более 7 тыс. виз.

мировая политика — с6

Сделки высокой степени иска
ЦБ хеджирует банковскую систему  
от клиентских претензий

Как стало известно ”Ъ“, ЦБ попросил си-
стемно значимые банки в короткий срок 
предоставить информацию о сделках 
по хеджированию рисков клиентов. По-
водом стало громкое  разбирательство 
Сбербанка с «Транснефтью» по таким 
сделкам, в котором суд первой инстан-
ции встал на сторону компании. По оцен-
кам Сбербанка, его проигрыш может 
обернуться для банковской системы 
убытками до 1 трлн руб. из-за оспарива-
ния клиентами схожих сделок. Экспер-
ты сходятся во мнении, что проблема си-
стемная и сбор данных — только начало 
пути регулирования ЦБ этой сферы.

О том, что регулятор разослал крупней-
шим (системно значимым) банкам письмо 
с просьбой предоставить детальную инфор-
мацию о сделках по хеджированию рисков, 
рассказали участники рынка. 

”
Ъ“ удалось оз-

накомиться с содержанием письма. В нем 
ЦБ просит банки в «короткие сроки» предо-
ставить: перечень контрагентов, заключив-
ших с банком такие сделки (если есть по-

тенциальные риски по оспариванию усло-
вий); размер открытых лимитов по данным 
контрагентам; номинальную и текущую 
справедливую стоимость сделок, плановые 
сроки погашения, цели хеджирования; план 
мероприятий по минимизации рисков.

• Хеджирование применяется с целью защи-
ты от рыночных рисков: клиент уплачива-
ет банку премию и получает право купить 
или продать определенное количество акций, 
фьючерсов, валюты по определенной цене.
Поводом для тотального опроса круп-

нейших банков, как следует из письма, ста-
ло разбирательство Сбербанка с «Транснеф-
тью», в котором пока суд на стороне компа-
нии. «Транснефть» в конце 2013 года при-
обрела у Сбербанка для хеджирования ва-
лютных рисков барьерный опцион-пут 
с отлагательным условием и продала барь-
ерный опцион-колл с отлагательным усло-
вием на сумму $2 млрд с датой исполнения 
в сентябре 2015 года.
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Пшеница покраснела
Экспортные котировки обвалились 
на ожиданиях рекордного урожая

Как и предполагал ”Ъ“, вслед за резким 
снижением внутренних цен вниз  пошли 
экспортные котировки на российскую 
пшеницу. На прошлой неделе они снизи-
лись сразу на $7 — до $190 за тонну, на 
этой уже опустились до $185. Котиров-
ки падают из-за ослабления мировых 
цен, что частично связано с ожиданием 
рекордного российского урожая зерна 
в этом году.

По итогам прошлой недели экспортные 
цены на российскую пшеницу (с содержани-
ем протеина 12,5%) в глубоководных портах 
в среднем снизились на $7 — до $190 за тон-
ну, сообщил «Совэкон». Котировки падают 
из-за ослабления мировых цен, прежде все-
го в Европе, что частично связано с ожидани-
ем рекордного российского урожая в этом 
году, объясняет директор аналитического 
центра Андрей Сизов. Так, средние цены на 
французскую пшеницу на прошлой неделе 
снизились на $7 — до $182 за тонну.

Российская пшеница продолжает деше-
веть и на этой неделе, 21 августа котиров-

ки снизились до $185 за тонну, а еще две-
три недели назад они были на уровне $200 
за тонну, указывает господин Сизов. По сло-
вам гендиректора агентства «Прозерно» Вла-
димира Петриченко, резкий рост мирового 
рынка зерна произошел в начале июля, по-
сле чего начался обратный процесс. Собе-
седник 

”
Ъ“ утверждает, что экспортные це-

ны на российскую пшеницу уже снижаются 
и до $183 за тонну под давлением огромного 
урожая. Синхронно на прошлой неделе сни-
жались закупочные цены в портах, сообща-
ет «Совэкон». Так, пшеница четвертого клас-
са подешевела до 9,6–9,9 тыс. руб. против 
10,2–10,4 тыс. руб. за тонну неделей ранее.

По данным Минсельхоза на 16 августа, 
Россия с начала сезона экспортировала 
4,6 млн тонн зерна, что на 27,9% больше, чем 
за аналогичный период прошлого сельхозго-
да. «Совэкон» оценивает экспорт основных 
зерновых в августе в 4,2–4,5 млн тонн, вклю-
чая 3,6–3,8 млн тонн пшеницы.
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На фоне затянувшихся перего-
воров о параметрах «Брекси-
та» британские власти призыва-
ют обеспечить свободный доступ 
на рынки Великобритании и ЕС 
товаров, разрешения на которые 
были получены до официальной 
даты выхода. Также Лондон рас-
считывает на сохранение доступа 
на рынки и поставщикам услуг — 
если они являются частью кон-
тракта на поставку. В Брюсселе 
занимают схожую позицию, од-
нако до обсуждения доступа то-
варов настаивают на разрешении 
вопросов о компенсации в бюд-
жет ЕС и о правах мигрантов.

Британское Министерство по де-
лам выхода Великобритании из Ев-
росоюза представило уточненную 

позицию по переговорам о движе-
нии товаров и услуг после заверше-
ния официальных процедур «Брек-
сита» (в случае отсутствия соглаше-
ния о параметрах «развода» это про-
изойдет автоматически в марте 2019 
года). Очередной раунд этих перего-
воров должен начаться 29 августа. 

Напомним, Лондон надеется 
ускорить переговоры за счет парал-
лельного согласования как усло-
вий выхода, так и доступа товаров 
и услуг после «Брексита». Однако 
в Брюсселе настаивают на том, что 
сначала надо договориться по трем 
вопросам — о правах граждан, раз-
мере компенсации в европейский 
бюджет и о границе с Ирландией. 
В Лондоне рассчитывают на макси-
мально свободный режим торговли, 

указывая, что не только ЕС остается 
крупнейшим рынком для Великоб-
ритании, но и она сама является ос-
новным направлением для экспор-
та товаров из ЕС: €314 млрд в 2016-м 
— это больше, чем экспорт в Брази-
лию, Россию, Китай и Индию.

Изложенная вчера позиция каса-
ется доступа товаров после заверше-
ния процедуры выхода. В министер-
стве указывают, что действующие 
стандарты будут инкорпорированы 
в британское законодательство, что 
позволит применять их на момент 
выхода из ЕС, и призывают Евроко-
миссию признать «общность регуля-
торных систем» для взаимного при-
знания выданных разрешений.

Всего в документе перечислены 
четыре принципа. Первый: приме-

нительно к товарам, выпущенным 
на единый рынок до официальной 
даты «Брексита» (включая запасы, 
которые еще только подлежат про-
даже), не должны действовать ка-
кие-либо новые требования или ог-
раничения (включая изменение яр-
лыков). Второй: если на товар уже 
получены необходимые сертифи-
каты и лицензии, то не нужно тре-
бовать их повторного оформления 
(к примеру, для заказанной, но еще 
не изготовленной продукции). Тре-
тий принцип: соглашение о «Брек-
сите» должно предусматривать син-
хронизацию надзорных функций 
(включая возможность проведения 
проверок и обмен данными). Нако-
нец, четвертый принцип предпола-
гает, что в случае, когда контракт на 

поставку товаров предусматривает 
оказание услуг, то компаниям также 
должен быть обеспечен свободный 
доступ на рынки Великобритании 
и ЕС. Этот принцип, по мнению ми-
нистерства, должен также предусма-
тривать взаимное признание квали-
фикации тех, кто оказывает услуги.

С аналогичной позицией (лишь 
по товарам) в середине июля высту-
пила и Еврокомиссия, однако там 
указали, что такой принцип не дол-
жен касаться правил таможенно-
го оформления, уплаты пошлин и 
налогов, а также применения прав 
интеллектуальной собственности 
и возможных ограничений в связи 
с угрозой здоровью и безопасности 
продукции. 

Татьяна Едовина

«Брексит» обрастает условиями
Великобритания призывает ЕС не усложнять доступ товаров и услуг на рынок

Число и интенсивность бан-
кротств в РФ продолжают расти. 
По данным мониторинга Центра 
макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирова-
ния (ЦМАКП), их количество уве-
личилось на 2,8% за второй квар-
тал 2017 года и на 5,4% в годовом 
выражении. Причины — стагнация 
в экономике, слабый внутренний 
спрос и консервативная денежная 
политика ЦБ. Возможную локали-
зацию новой волны несостоятель-
ности компаний аналитики тем не 
менее связывают с ростом ВВП.

Если за первый квартал 2017 года 
число банкротств выросло на 1,6% (се-
зонность устранена) и на 2,3% в годо-
вом выражении, то по итогам второ-
го — на 2,8% и 5,4% соответственно 
(см. график). Показатели растут тре-
тий квартал подряд. Ускорение дина-
мики банкротств во втором кварта-
ле происходило на фоне отсутствия 

позитива по части потребительского 
спроса (во втором квартале реальные 
располагаемые доходы снизились на 
2,7% в годовом выражении), консерва-
тивной денежной политики ЦБ (2 мая 
регулятор снизил ключевую ставку до 
9,25%, 19 июня — до 9%). Основными 
драйверами нарастания новой волны 
банкротств названы стагнация потре-
бительского и слабое восстановление 
инвестиционного спроса и медлен-
ное снижение ключевой ставки.

Увеличивается и интенсивность 
банкротств (число за месяц). Во вто-
ром квартале показатель оказал-
ся лишь на 2,7% ниже пиков перво-
го квартала 2015 года и на 29,1% вы-
ше, чем в первом квартале докризис-
ного 2013 года. При этом интенсив-
ность банкротств выросла практиче-
ски во всех отраслях. В строительст-
ве и коммерческих услугах обнови-
лись максимумы предыдущих трех 
лет, в электроэнергетике и металлур-

гии показатель подскочил более чем 
на 15%, в пищепроме и машиностро-
ении интенсивность увеличилась на 
8–10%, в торговле, сельском хозяйст-
ве, транспорте и связи — на 1–3,7%. 
Заметно (на 7,8%) снизилось число 
банкротств лишь в финансовой де-
ятельности. Две трети всех банкро-
тов второго квартала сосредоточены 
в трех отраслях — торговле, услугах 
и строительстве, половину крупней-
ших по выручке банкротов состави-
ли торговые предприятия. Среди ре-
гионов лидируют Амурская, Тамбов-
ская и Волгоградская области.

Хотя рост числа банкротств про-
исходит на фоне продолжающей-
ся стагнации в экономике (квартал 
к кварталу с устранением сезонно-
сти ВВП фактически не увеличива-
ется), в ЦМАКПе отмечают: увеличе-
ние ВВП во втором квартале на 2,5% 
«будет способствовать локализации 
новой волны банкротств». О сохране-

нии «позитивных трендов» вчера го-
ворил и глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин — хотя оценка роста 
ВВП министерством во втором квар-
тале на 2,7% оказалась ниже данных 
Росстата, годовой прогноз в 2% пере-
смотрен не будет. Впрочем, министр 
заметил, что «ВВП — это показатель, 
который не так просто считать» (в по-
следние годы прогнозы ведомства 
заметно превышают фактические 
значения). Однако после довольно 
слабых данных Росстата о промпро-
изводстве в июле первая оценка ин-
декса промышленного оптимизма 
ИЭП имени Егора Гайдара в августе 
показала снижение спроса до 16-ме-
сячного минимума и рост избыточ-
ности запасов, что «ставит под сом-
нение сохранение инвестиционно-
го ренессанса, зарегистрированного 
Росстатом и получившего сдержан-
ную оценку наблюдателей».

Алексей Шаповалов

Несостоятельность растет на стагнации
Банкротств в России становится все больше

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,633

процента годовых составил базовый уровень доходности вкладов в рублях на срок более 
года, рассчитываемый Банком России на сентябрь 2017 года. Показатель рассчитывается ежемесячно 
как средняя максимальная ставка банков, привлекающих две трети всего объема вкладов. Банки, пре-
вышающие базовую ставку на 2 и более процентных пункта, платят повышенные взносы в Фонд страхо-
вания вкладов. Доходность длинных рублевых вкладов начала расти впервые с мая 2017 года, при этом 
средняя базовая ставка по депозитам на срок более года в валюте резко снизилась — в долларах США 
на сентябрь она составляет 2,381% (2,632% месяцем ранее), в евро — 0,432% (0,897% соответственно).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малый бизнес  
наращивает доходность

Продолжавшийся несколько лет 
спад деловой активности некруп-
ного бизнеса в первом полугодии 
2017 года остановился, следует 
из исследования «Тахометр малого 
и среднего бизнеса. Нормальная 
реальность» консалтинговой ком-
пании «2Б Диалог» на базе данных 
1,6 тыс. субъектов МСП из Москвы 
и Санкт-Петербурга. Впрочем, рост 
рентабельности продаж свидетель-
ствует скорее не о восстановлении 
экономики, а об адаптации бизнеса 
к конъюнктуре в условиях санкций 
и ограниченности финансирования.

В Москве быть предпринимате-
лем с каждым годом становится все 
выгоднее. Так, по итогам второго 
квартала 2017 года сроки окупаемо-
сти бизнеса в столице составляли 
0,7—10,2 года против 2,4–14,8 года 
в 2016 году. Показатель доходности 
инвестиций вырос до 0,1–1,3 руб. 
на вложенный рубль, вернувшись 
к предкризисному 2014 году, когда 
доходность бизнеса составляла 

0,1–0,9 руб. на рубль вложений. 
 Самыми доходными по рентабель-
ности (отношение прибыли к выруч-
ке) во втором квартале 2017 года 
были хостелы (47%; см. график), 
магазины одежды и обуви, автомой-
ки с услугами шиномонтажа (45%), 
автосервисы (40%). При этом 
турфирмы показали рост рентабель-
ности до 12% по сравнению с 4% 
в 2016 году из-за открытия Турции 
для туристов. В Санкт-Петербурге 
во втором квартале окупаемость 
и доходность бизнеса также росли.

Позитивная динамика рента-
бельности, однако, сопровождается 
ростом издержек предпринима-
телей из-за косвенных и прямых 
платежей и усложняющихся правил 
ведения бизнеса. В «2Б Диалоге» 
подсчитали, что на избыточную 
отчетность предприниматели тратят 
2,2 месяца в год, а сумма издержек 
при ее предоставлении составляет 
более 530 млрд руб., или 0,6% ВВП 
(расчеты были сделаны исходя из 
данных Росстата). «Период необ-
ходимо сокращать до 1–1,2 месяца 
для повышения добавленной 
стоимости выпускаемых товаров 
и услуг и оптимизации бизнес-про-
цессов»,— отмечает управляющий 
партнер «2Б Диалога» Борис 
Богоутдинов. По его словам, это 
сдерживает и бизнес-активность 
населения — граждане предпо-
читают работать по найму в том 
числе и потому, что часть времени, 
затрачиваемая на предоставление 
отчетности, приводит к упущенной 
выгоде и возможностям, что явля-
ется «критически важным фактором 
при принятии решения об открытии 
собственного бизнеса».

Дарья Николаева

РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ ПРОДАЖ В МАЛОМ 
БИЗНЕСЕ (%)   ИСТОЧНИК: «2Б ДИАЛОГ». 
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Минэкономики подготовило проект по-
становления правительства, наделяющий 
ведомство полномочиями по норматив-
но-правовому регулированию развития 
цифровой экономики. Документ закре-
пляет распределение полномочий меж-
ду Минэкономики и Минкомсвязью, кото-
рое уже давно обсуждалось в Белом доме. 
Курировать направление в ведомстве бу-
дут заместители министра Савва Шипов 
и Олег Фомичев.

В документе, опубликованном на regulation.
gov.ru, не сказано, какие полномочия получит 
Минэкономики, но из утвержденной прави-
тельством в июле программы «Цифровая эко-
номика» следует: перечень их будет достаточ-
но широк. В него входят полномочия «рассма-
тривать и согласовывать форсайты и прогно-
зы развития цифровой экономики и цифро-
вых технологий, основные направления раз-
вития цифровой экономики, результаты мо-
ниторинга и контроля программы…», ее «из-
менения и системы управления». Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Минэкономики, курировать направле-

ние будут два замминистра: Савва Шипов зай-
мется нормативным регулированием (он воз-
главлял это направление при подготовке пра-
вительственной программы), а Олег Фомичев 
— кадрами и образованием. В ведении Мин-
комсвязи, которая отвечала за разработку про-
граммы в целом, останется формирование ис-
следовательских компетенций и технологиче-
ских заделов, информационная инфраструкту-
ра и информационная безопасность, подтвер-
дили 

”
Ъ“ в обоих ведомствах. Говорить о том, 

что Минкомсвязь продолжит заниматься со-
держанием стратегий, а Минэкономики будет 
оформлять эту работу законодательно, нельзя, 
заявили в Минкомсвязи. В проекте отмечает-

ся, что передача полномочий Минэкономики 
не потребует дополнительных бюджетных рас-
ходов — как ранее сообщали источники 

”
Ъ“ в 

Белом доме, передача полномочий ведомству 
будет де-факто «компенсацией» нормативного 
обеспечения госзакупок, весной переданного 
из Минэкономики в Минфин.

Ранее в Минкомсвязи отмечали, что еже-
годные расходы программы «Цифровая эконо-

мика» до 2025 года должны составить 100 мл-
рд руб., причем в бюджете уже предусмотре-
ны две трети от необходимых затрат. По пра-
вительственной программе адаптация зако-
нодательной и нормативной правовой базы к 
цифре пройдет в три этапа — в первую очередь 
должны быть устранены барьеры, затем созда-
ны условия для проведения правовых экспери-
ментов и создания особых правовых режимов, 

а в итоге благоприятный правовой режим для 
развития цифровой экономики должен быть 
распространен на все сектора, говорит глава 
совета директоров Института развития инфор-
мационного общества Юрий Хохлов.

О том, что воплощение программы не 
должно быть отдано на откуп одному органу, 
раньше заявлял премьер-министр Дмитрий 
Медведев. «Цифровая экономика — это не про-
ект Минкомсвязи, Минэкономики или како-
го-либо другого ведомства. Это пространство 
для совместной работы всех органов власти, 
бизнеса, науки и в целом людей, которые за-
нимаются этими проблемами»,— заявил глава 
правительства на прошлой неделе. Тогда же он 
подписал распоряжение об учреждении в пра-
вительстве подкомиссии по цифровой эконо-
мике. Предполагается, что в ней примут учас-
тие представители министерств, аппарата пра-
вительства, Агентства стратегических иници-
атив и аналитического центра при правитель-
стве, а заниматься она будет внедрением ин-
формационных технологий в повседневную 
жизнь и предпринимательство. Возглавит 
структуру заместитель главы аппарата прави-
тельства Максим Акимов.

«Определение Минэкономики ответствен-
ным положительно скажется на реализации 
программы»,— полагает господин Хохлов. По 
его словам, нынешний проект нужно рассма-
тривать в совокупности с проектом другого 
нормативно-правового акта правительства — 
«О системе управления реализацией програм-
мы 

”
Цифровая экономика“», где за Минэконо-

мики как раз планируется закрепить ответст-
венность за реализацию направления «Норма-
тивное регулирование».

Надежда Краснушкина,  
Владислав Новый

Минэкономики приписали цифру
Министерства поделили полномочия по программе цифровой экономики
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Как стало известно ”Ъ“, новым 
гендиректором компании «Рос-
электроника» (входит в госкор-
порацию «Ростех») назначен 
Алексей Белинский — бывший 
председатель правления компа-
нии «Локотех», занимающейся во-
просами сервисного обслужива-
ния тягового подвижного состава. 
На этом посту он сменил врио гла-
вы, генконструктора по автомати-
зированным системам управле-
ния и связи вооруженных сил РФ 
Григория Элькина. Причиной ро-
кировки называют невозможность 
совмещения господином Эльки-
ным конструкторской и директор-
ской работы. В правительстве тем 
временем заинтересовались со-
стоянием активов «Росэлектрони-
ки» и Объединенной приборостро-
ительной корпорации.

По сведениям 
”
Ъ“, директива «Ро-

стеха» о прекращении полномочий 
временного главы «Росэлектроники» 
была подписана гендиректором го-
скорпорации Сергеем Чемезовым 17 
августа и сразу же доведена до членов 
совета директоров компании. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, близких к «Ро-

стеху», в тот же день совет директоров 
единогласно проголосовал за уволь-
нение господина Элькина с должно-
сти и назначение на этот пост Алексея 
Белинского, месяц назад занявшего 
должность председателя правления 
компании «Локотех». В «Ростехе» ин-
формацию 

”
Ъ“ о перестановках под-

твердили, сказав, что Алексей Белин-
ский «имеет опыт быстрого и эффек-
тивного развития бизнес-структур 
и достижения целевых показателей 
рентабельности». В госкорпорации 
также напомнили: Алексей Белин-
ский входил в состав совета директо-
ров «Росэлектроники» и являлся чле-
ном комитета по стратегии холдинга.

По словам Григория Элькина, пре-
зидентский указ не позволяет генкон-
структору по АСУ и связи вооружен-
ных сил совмещать этот пост с долж-
ностью гендиректора «Росэлектро-
ники». «Генконструктор может быть 
заместителем, но не непосредствен-
ным руководителем, иначе наруша-
ется указ главы государства»,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Элькин. По сло-

вам источника 
”
Ъ“ в радиоэлектрон-

ной отрасли, экс-глава компании на-
ходится сейчас в двухнедельном отпу-
ске, по итогам которого должен при-
нять решение о переходе на работу 
генконструктором компании.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, Григорий 

Элькин был назначен врио генди-
ректора «Росэлектроники» в февра-
ле, когда компания и Объединенная 
приборостроительная корпорация 
(ОПК) были преобразованы в единый 
холдинг. Тогда в «Ростехе» говорили, 
что новый руководитель должен ор-
ганизовать «интеграцию холдинга в 
состав объединенной компании, ко-
торая создается в электронном кла-
стере госкорпорации». В ОПК госпо-

дин Элькин работал с 2015 года, тог-
да же стал генеральным конструкто-
ром по автоматизированным систе-
мам управления (АСУ) и связи воо-
руженных сил РФ. До этого момента 
он руководил Научно-исследователь-
ским институтом автоматической ап-
паратуры имени Семенихина, а еще 
ранее — в 2004–2014 годах — возглав-
лял Федеральное агентство по техни-
ческому регулированию и метроло-
гии (Росстандарт). Коллеги отзывают-
ся о нем как о «дотошном и сильном 
специалисте», «профессионале и че-
ловеке, глубоко понимающем специ-
фику отрасли».

Об Алексее Белинском специали-
сты слышали куда меньше. Ему 42 го-
да, он окончил Череповецкий госу-
дарственный университет по специ-
альности «физика и информатика». В 
1990-е годы занимался частным биз-
несом, затем некоторое время рабо-
тал в компаниях, входящих в структу-
ру «Северстали». Господин Белинский 
также курировал в UniCredit Markets 
and Investment Banking сектор кор-
поративных финансов и реализа-
цию сделок M&A в горно-металлурги-

ческой отрасли. С 2007 года последо-
вательно занимал руководящие по-
сты в компаниях «Покровка Финанс», 
«Трансмаш», «ТМХ Вагоностроение». 
В 2012 году господин Белинский воз-
главил «Локомотивные технологии», 
а месяц назад был назначен на долж-
ность председателя правления «Локо-
теха». По словам нескольких топ-ме-
неджеров предприятий оборонной 
промышленности, он является канди-
датурой директора радиоэлектронно-
го кластера «Ростеха» Сергея Кулико-
ва: без одобрения последнего назна-
чение Алексея Белинского в «Росэлек-
тронику» было бы невозможно. Его за-
дачи на новом месте работы будут ана-
логичны тем, которые ставились пе-
ред Григорием Элькиным: интегра-
ция двух компаний в единое целое.

Вместе с тем, по словам высокопо-
ставленного источника 

”
Ъ“ в аппара-

те правительства, недавно в Белом до-
ме ознакомились с результатами про-
курорской проверки другого радиоэ-
лектронного актива «Ростеха» — кон-
церна «Вега». Они оказались не самы-
ми приятными, говорит собеседник 

”
Ъ“: в ближайшее время вице-премь-

ер Дмитрий Рогозин проведет отдель-
ное совещание по этому вопросу. На 
этом совещании также будет рассмо-
трена ситуация с состоянием «Росэ-
лектроники» и ОПК.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Внедрение новых 
управленческих макросхем
У «Росэлектроники» сменилось руководство

Фонд «Общественное мнение» 
(ФОМ) опубликовал результаты 
соцопросов по выборам губер-
наторов в нескольких регионах 
— Бурятии, Карелии, Пермском 
крае, Рязанской, Саратовской и 
Белгородской областях. Во всех 
без исключения субъектах соци-
ологи прогнозируют высокую яв-
ку и победу врио губернаторов 
в первом же туре с разгромным 
преимуществом. В оппозицион-
ных партиях результатам иссле-
дования не доверяют.

Самая высокая известность сре-
ди врио губернаторов у главы Бел-
городской области Евгения Сав-
ченко — она составляет 100% от чи-
сла опрошенных ФОМ жителей ре-
гиона. Самый низкий показатель у 
врио главы Бурятии Алексея Цыде-
нова — 79%. Господин Савченко так-
же получил самую высокую оцен-
ку за хорошую работу на своем по-
сту — так считает 61% опрошенных 
в Белгородской области. Только 41% 
жителей Саратовской области хоро-
шо оценивает работу Валерия Радае-
ва. Показатели остальных врио коле-
блются около 45–50%.

Лучшие показатели явки, по дан-
ным ФОМ, будут опять-таки в Белго-
родской области: 80% уверены в сво-
ем участии в выборах или допуска-
ют это. В Саратовской области могут 
прийти на участки 64% опрошенных 
— это самая низкая возможная явка 
в регионах, где проходили опросы. 
Остальные субъекты обещают явку от 
70% (Карелия) до 77% (Бурятия).

Ни в одном из регионов опросы не 
предвещают второго тура. Например, 
за врио главы Пермского края Макси-
ма Решетникова «скорее всего» про-
голосуют 57% опрошенных и 68% тех, 
кто намерен принять участие в выбо-
рах. Врио главы Рязанской области 
Николая Любимова готовы поддер-
жать 53% (64%), врио главы Карелии 
Артура Парфенчикова — 43% (55%), 
Валерия Радаева — 41% (54%), Алексея 
Цыденова — 50% (58%), Евгения Сав-
ченко — 47% (54% определившихся с 
участием в выборах).

Оппозиционеры, по данным 
ФОМ, имеют низкие рейтинги. На-
пример, за сенатора от Иркутской об-
ласти коммуниста Вячеслава Марха-
ева, который не преодолел муници-
пальный барьер «скорее всего» прого-
лосовали бы только 6% опрошенных, 
столько же у зарегистрированного 
кандидата от КПРФ в Саратовской об-
ласти Ольги Алимовой. Остальные 
кандидаты, по данным ФОМ, полу-
чили поддержку не выше статисти-
ческой погрешности (в этих опросах 
3,9%). Например, у депутата заксобра-
ния Карелии справоросса Ирины Пе-
теляевой и выдвиженца ЛДПР в Ря-
занской области депутата Госдумы 
Александра Шерина — по 3%.

При этом в регионах многие ре-
спонденты пока затрудняются с вы-
бором. Например, в Пермском крае 
таковых 19%, в Карелии — 34%, в Бел-
городской области — 37%.

Представители оппозиционных 
партий сомневаются в реальности 
итогов опросов ФОМ. «Наверное, это 

какие-то особые методики (подсче-
та рейтингов.— 

”
Ъ“)»,— говорит се-

кретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. По 
его словам, данные ФОМ противоре-
чат не только данным КПРФ, но и опу-
бликованным данным опросов реги-
ональных исследовательских служб, 
например, Поволжской академии 
госслужбы. Так, коммуниста Вячесла-
ва Мархаева, которого не зарегистри-
ровали кандидатом в Бурятии, по под-
счетам коммунистов, поддерживали 
16–18%, говорит Сергей Обухов.

Занижать показатели поддержки 
оппозиционных кандидатов — «тра-
диция правительственных социоло-
гических служб», считает он: «Кто пла-
тит, тот и заказывает музыку». Зам-
пред фракции «Справедливая Россия» 
Михаил Емельянов полагает, что соци-
ология в России «не совсем свободна». 
«Ирина Петеляева — очень авторитет-
ный политик»,— заверил он 

”
Ъ“.

Первый зампред фракции ЛДПР в 
Госдуме Вадим Деньгин назвал пред-
полагаемый результат Александра 
Шерина «неправильным». «Не надо 
передергивать ситуацию: если за пар-
тию (на думских выборах.— 

”
Ъ“) отда-

ли больше, то те же люди с удовольст-
вием проголосуют за кандидата в гу-
бернаторы. Я думаю, где-то процен-
тов 15–20 будет»,— сообщил госпо-
дин Деньгин.

ФОМ проводил опросы 17–25 ию-
ля, в каждом регионе было опрошено 
1200 жителей от 18 лет.

Ольга Лукьянова,  
Андрей Перцев,  
Наталья Корченкова

ФОМ оставил губернаторским 
выборам один тур
Социологи обещают высокую явку  
и низкий результат оппозиции

За выборами 10 сентября обеща-
ют следить сразу несколько орга-
низаций. В движении «Голос» со-
бираются вести краткосрочный 
мониторинг в 17 регионах и от-
правлять отчеты в Центризбир-
ком. Движение «За чистые вы-
боры», которое создавалось под 
президентскую кампанию 2012 
года, планирует наблюдение в 25 
регионах — в том числе тех, где 
могут быть конфликты на муници-
пальных выборах.

Центризбирком (ЦИК) анонсиро-
вал визит 23 августа Эллы Памфило-
вой на День избирательного права на 
молодежный форум «ЮрВолга», ту-
да же приглашена омбудсмен Татья-
на Москалькова. «Мероприятие по-
зволит наладить механизмы взаимо-
действия с ЦИК, а также другими фе-
деральными структурами»,— заявил 
глава общественного совета движе-
ния «За чистые выборы» (организует 
мероприятие) Денис Паньшин. Пред-
полагается, что движение будет осу-
ществлять наблюдение в 25 регио-
нах, где 10 сентября пройдут выборы. 
Это прежде всего все субъекты РФ, где 
предстоит голосование региональ-
ного уровня, говорит господин Пань-
шин. Акцент будет сделан на выборах 
в заксобрания субъектов, где возника-
ли спорные ситуации при выдвиже-
нии кандидатов, как в Краснодарском 
крае, отмечает он. Кроме того, наблю-
дение затронет три субъекта РФ, где 
могут быть конфликтные кампании 
муниципального уровня (Владивос-
ток, Омск, Карачаево-Черкесия).

Движение «За чистые выборы» бы-
ло создано в разгар президентской 
кампании 2012 года после обвинений 
властей в фальсификации думских 

выборов в пользу «Единой России». 
Его наблюдатели делегировались на 
участки, в частности, одним из канди-
датов — Владимиром Путиным. Заме-
чаний к легитимности выборов у дви-
жения не возникло. Организация про-
должила работу и в дальнейшем (см. 

”
Ъ“ от 11 октября 2012 года).

Один из собеседников 
”
Ъ“, близких 

к ЦИКу, полагает, что перед выборами 
2018 года комиссия и администрация 
президента будут проводить «смотр» 
наблюдательских организаций. Неслу-
чайной он считает активность наблю-
дателей на довыборах в Ярославскую 
облдуму 16 июля. Среди них были дви-
жение «Голос» и проект «Россия выби-
рает», занимавшийся местными вы-
борами в Подмосковье. Сооснователь 
проекта Александр Закускин сказал 

”
Ъ“, что наблюдение 10 сентября пла-

нируется в 15 регионах, например, в 
Калининграде, Томске, Ярославской, 
Свердловской областях, Удмуртии, 
Пскове и Московской области.

По словам члена совета движе-
ния «Сонар» Дмитрия Нестерова, его 
участники в этом году «привязаны к 
наблюдению в Москве». «Может быть, 
немного наблюдателей поедет в Под-
московье, в Балашиху. Есть отдель-
ные активисты в регионах, но их не 
так много»,— отметил господин Не-
стеров. «Мы работаем совместно с дру-
гими общественными наблюдатель-
ными организациями, вместе распро-
страняем информацию,— говорит 
он.— Сейчас мы пытаемся донести 
до самих кандидатов, что они долж-
ны вовлекать своих сторонников в 
наблюдение, а не только заниматься 
агитацией». На этих выборах он ожи-
дает, что многие наблюдатели «при-
дут от штаба Алексея Навального».

Сопредседатель движения «Голос» 
Григорий Мельконьянц сказал 

”
Ъ“, 

что долгосрочное наблюдение ор-
ганизация ведет в 32 регионах, а вот 
краткосрочное (в день голосования 
на участках) — в 17. «Пока сложно ска-
зать, какое количество наблюдателей 
мы задействуем на этих выборах. Ду-
маю, не меньше, чем на прошлых. В 
Москве на каждом избирательном 
участке должен быть минимум один 
наблюдатель, то есть всего 3–4 тыс.»,— 
заявил господин Мельконьянц. На му-
ниципальных выборах 2012 года, ко-
торые были совмещены в столице с 
президентскими, удалось привлечь 
3,5 тыс. гражданских наблюдателей. 
Сетку организации удается расши-
рить за счет альянса с другими обще-
ственными организациями, говорит 
господин Мельконьянц: «Например, 

”
Гражданин наблюдатель“, 

”
Сонар“, 

”
Выборы. Народный контроль“». В 

этот раз много коалиционных проек-
тов в регионах: в Перми — «Пермский 
наблюдатель», отметил он. Информа-
ция о нарушениях, по словам Григо-
рия Мельконьянца, передается в ЦИК.

Политтехнолог Дмитрий Носков 
сказал 

”
Ъ“, что «институт наблюдате-

лей сильно потух». «Его пик прихо-
дился на выборы в Госдуму в 2011 го-
ду и президентские выборы в 2012 
году. У Эллы Памфиловой риторика 
правильная, но она никак не влияет 
на низы — на членов участковых из-
биркомов, например. На наблюдате-
лей требуются средства, которых у 
партий нет. В ЛДПР и 

”
Справедливой 

России“ институт наблюдателей пра-
ктически отсутствует»,— отметил по-
литтехнолог.

Лиза Миллер,  
Максим Иванов

На участки есть кому посмотреть
Общественники проконтролируют выборы 10 сентября  
с прицелом на будущее

Президент Владимир Путин вче-
ра уволил первого замглавы Ми-
нюста Сергея Герасимова, кото-
рый контролировал деятельность 
НКО. Его отставка последовала 
после недавнего назначения за-
местителями министра юстиции 
Александра Коновалова его дав-
них подчиненных — Дениса Новака 
и Вадима Федорова. Последний 
стал куратором двух проблемных 
сфер ответственности ведомст-
ва — федеральных служб исполне-
ния наказаний и судебных приста-
вов (ФСИН и ФССП).

Сергей Герасимов стал третьим за 
последнее время покинувшим свой 
пост заместителем министра юсти-
ции Александра Коновалова после 
добровольной отставки (в связи с со-
стоянием здоровья) уполномочен-
ного РФ при Европейском суде по 
правам человека Георгия Матюшки-
на и назначения директором Феде-
ральной службы судебных приста-
вов Дмитрия Аристова, отвечавше-
го в Минюсте за муниципальную ре-
форму. Причины отставки Сергея Ге-
расимова не обнародуются, близкие 
к Минюсту источники 

”
Ъ“ называют 

ее неожиданной.
Господин Герасимов был переве-

ден в Минюст в 2014 году в момент 
кадровых перестановок в МВД, где 
он также занимал пост замминистра. 
Кроме кадровых и оргвопросов вну-
три Минюста он отвечал за наиболее 
резонансную публичную сферу от-
ветственности ведомства — контр-
оль за деятельностью НКО, в том чи-
сле за «иностранными агентами», 
партиями, общественными объеди-

нениями и религиозными организа-
циями. За последнее время Минюст 
добился в судах запрета деятельнос-
ти в РФ широко распространенной 
в мире организации «Свидетели Ие-
говы» и продолжает преследовать за 
экстремизм ее структуры. Также Ми-
нюст выступил за сохранение уголов-
ной ответственности за неоднократ-
ное нарушение законодательства о 
митингах. После победы в Конститу-
ционном суде (КС) активиста Ильда-
ра Дадина Минюст не стал иниции-
ровать внесение рекомендованных 
КС поправок. При этом 61 НКО доби-
лась в Европейском суде по правам 
человека коммуникации своих жа-
лоб на включение их Минюстом в ре-
естр «иностранных агентов», отзыв 
по которым Минюст в сентябре дол-
жен представить в Страсбург.

Кто займет пост господина Ге-
расимова, пока не известно. Ранее 
источники 

”
Ъ“ прогнозировали воз-

можное назначение на этот пост экс-
главы комитета по конституционно-
му законодательству Госдумы Вла-
димира Плигина. В марте его также 
называли и одним из претендентов 
на пост главы ФССП, но он достался 
бывшему замглавы Минюста Дмит-
рию Аристову.

Отметим, что у главы Минюста по 
указу президента может быть один 
первый и шесть рядовых заместите-
лей, две пустовавшие вакансии Вла-
димир Путин заполнил 9 августа. По-
вышение получили назначенные на 
эти посты экс-заместитель главы де-
партамента экономического законо-
дательства Денис Новак, перешед-
ший в Минюст из Высшего арби-

тражного суда после его упраздне-
ния, а также экс-начальник Главно-
го управления Минюста по Москве 
Вадим Федоров — выходец из ФСО, 
работавший под руководством Алек-
сандра Коновалова в полпредстве 
Приволжского округа. На посту гла-
вы московского управления Миню-
ста господина Федорову пришлось 
урегулировать скандал после того, 
как его подчиненные обвинили пра-
возащитников «Мемориала» в том, 
что они своими действиями «под-
рывали основы конституционно-
го строя РФ, призывая к свержению 
действующей власти и смене поли-
тического режима в стране».

На прошлой неделе министр 
юстиции перераспределил полно-
мочия среди своих заместителей. 
Денису Новаку поручено курировать 
не экономическое законодательст-
во (за него теперь отвечает статс-се-
кретарь Минюста Юрий Любимов), 
а вопросы МСУ и взаимодействия с 
судебной системой, в том числе ад-
вокатской реформы, нотариата и су-
дебной экспертизы. Господину Федо-
рову поручено курировать наиболее 
проблемные подведомственные Ми-
нюсту структуры — ФСИН и ФССП, 
за которые ранее отвечал экс-прези-
дент Чечни Алу Алханов. Напомним, 
с ФСИН связаны громкие скандалы, 
в том числе из-за десятилетнего стро-
ительства «Крестов-2» в Санкт-Петер-
бурге, обросшего уголовными дела-
ми, а также по поводу жалоб на изби-
ение и пытки в колониях и недопуск 
туда правозащитников.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В Минюсте образовалась вакансия
Владимир Путин уволил Сергея Герасимова

По словам Григория Эльки-
на, президентский указ  
не позволяет генконструк-
тору совмещать этот пост  
с должностью гендиректо-
ра «Росэлектроники» 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд пе-
ресмотрел дело хакера Антона Тесто-
ва, который, сотрудничая со следстви-
ем, помог правоохранительным органам 
раскрыть организованное преступное 
сообщество (ОПС) во главе с граждани-
ном Украины Юрием Лысенко, которое 
похитило из банков более 1 млрд руб. 
Адвокаты Тестова утверждали: именно 
он помог правоохранителям разобрать-
ся в сложных хакерских программах, 
что существенно ускорило расследова-
ние резонансного дела.

Антон Тестов, дело которого рассматрива-
лось Мещанским райсудом Москвы в особом 
порядке, был осужден за «участие в преступ-
ном сообществе» (ч. 2 ст. 210 УК РФ) на пять 
лет; за «мошенничество в сфере компьютер-
ной информации» (ст. 159.6 УК РФ) еще на че-
тыре года; а кроме того, получил три срока 
— от трех до четырех лет за кражи (ст. 158 УК 
РФ). Путем частичного сложения сроков суд 
назначил ему семь лет колонии общего ре-
жима, ограничив свободу после отбытия на-
казания еще на полгода. В течение шести ме-
сяцев, как решил суд, Антон Тестов не дол-
жен выходить из своей квартиры после де-
сяти часов вечера, участвовать в массовых 
мероприятиях или посещать их, а раз в ме-
сяц обязан отмечаться в органах полиции. 
При этом суд удовлетворил иски потерпев-
ших банков, в соответствии с которыми с 
осужденного было взыскано около 200 млн 
руб. Правда, исполнить приговор в этой ча-
сти хакер никак не смог. А обращенные в 
пользу потерпевших автомобиль BMW 2010 
года выпуска, а также изъятые у Тестова в хо-
де обысков 165 тыс. руб. и $4,6 тыс. стали для 
них лишь легким утешением.

Обжаловать приговор осужденный ха-
кер и его защита по закону не могли. Но они 
обратились в суд, указав, что не согласны 
с размером наказания, которое, по их вер-
сии, является «чрезмерно жестоким». Про-
ся о снисхождении, Антон Тестов, в частно-
сти, указал, что имеет несовершеннолетне-
го ребенка, страдает рядом серьезных за-
болеваний, вину признал полностью, рас-
каялся, выполнил условия досудебного со-
глашения о сотрудничестве. Кроме того, суд 
первой инстанции, по его мнению, не учел, 
что он длительное время содержится в СИ-
ЗО, а это не соответствует условиям отбыва-
ния наказания в исправительной колонии 
общего режима. В связи с чем Тестов попро-
сил зачесть время содержания под стражей 
в срок наказания из расчета один день за 
полтора дня, а общее наказание сократить 
до четырех лет шести месяцев. Его защит-
ники, в свою очередь, отметили: Мещан-
ский райсуд не учел активного содействия 

хакера следствию в раскрытии и расследо-
вании преступлений. А именно то, что Те-
стов «обладал уникальной информацией, 
необходимой для правильного и быстрого 
расследования уголовного дела, и предоста-
вил эту информацию органам следствия».

Гособвинение, посчитав приговор закон-
ным, предложило Мосгорсуду жалобы осу-
жденного и его защиты отклонить, а наказа-
ние оставить прежним.

Суд апелляционной инстанции устано-
вил, что Мещанский суд правильно ква-
лифицировал действия Антона Тестова по 
ст. 210, ст. 159.6 и ст. 158 УК РФ. Правильно 
с учетом характера и степени обществен-
ной опасности содеянного был определен и 
вид назначенного хакеру наказания. Одна-
ко, решила апелляция, сам срок, назначен-
ный Тестову, может быть сокращен, так как в 
его главном преступлении — участии в ОПС 
— отсутствуют отягчающие вину обстоятель-
ства. В результате хакеру скостили два года, 
оставив его тем не менее на полгода под над-
зором после освобождения.

Дело Антона Тестова, заключившего 
сделку с Генпрокуратурой, было выделе-
но следственным департаментом МВД из 
большого расследования в отношении ор-
ганизованного преступного сообщества 
хакеров, состоявшего из полутора десят-
ков человек. По данным следствия, орга-
низатором ОПС выступал нигде не рабо-
тавший гражданин Украины Юрий Лысен-
ко. В период с июля по ноябрь 2014 года он 
вовлек в сообщество 14 россиян, с которы-
ми в последующем совершал хищения де-
нежных средств коммерческих банков. Хи-
щения осуществлялись с помощью специ-
альной программы, которая позволяла сни-
мать деньги со счетов клиентов банков, а за-
тем восстанавливать баланс за счет средств 
уже самих финансовых структур. Всего та-
ким образом было похищено более 1 мл-
рд руб. Кроме того, по данным обвинения, 
злоумышленники с марта по июль 2015 го-
да путем установки в различных банкома-
тах специальных устройств, позволяющих 
управлять процессом выдачи банкнот, по-
хитили еще более 5,7 млн руб. Потерпевши-
ми от действий ОПС признаны Промсвязь-
банк, банки «Зенит», «Траст», «Уралсиб», а 
также небольшие кредитные учреждения.

Как сообщил 
”
Ъ“ представитель Юрия Лы-

сенко, который не признает свою вину, де-
ло ОПС рассматривается Мещанским райсу-
дом. Сейчас, по его словам, в ходе судебно-
го следствия разбираются доказательства, 
представленные обвинением. Из-за огром-
ного количества материалов приговор по де-
лу в лучшем случае вынесут только через год.

Николай Сергеев

Вчера Мосгорсуд снял арест с части 
имущества, принадлежавшего, по вер-
сии следствия, бывшему губернатору 
республики Марий Эл Леониду Марке-
лову, обвиняемому в получении взятки 
в размере 235 млн руб. Ранее Басман-
ный райсуд по ходатайству СКР нало-
жил обеспечительные меры на счета 
шести фирм, доли в уставном капита-
ле которых были оформлены на его ма-
чеху — 72-летнюю Татьяну Маркело-
ву. Адвокаты смогли убедить суд, что 
арест имущества лица, не являющего-
ся фигурантом дела, нарушает его право 
собственности. С учетом этой позиции 
Мосгорсуд и решил направить вопрос 
об аресте этих активов на новое рассмо-
трение.

Как сообщила 
”
Ъ“ адвокат Татьяны Мар-

келовой Ирина Гриценко, Мосгорсуд вче-
ра снял арест с принадлежавших ее довери-
тельнице долей в уставном капитале ООО — 
«Телекомпания 

”
12-й регион“», «Июнь 2006», 

«Кардинал», «Воскресенский парк», «Марий-
ский цемент» и «Чукшинский карьер». Ад-
вокат уточнила, что апелляционная жало-
ба была подана после того, как 10 июля это-
го года Басманный суд продлил арест этого 
имущества в рамках расследования уголов-
ного дела в отношении Леонида Маркелова.

Последнего СКР обвиняет в получении 
взятки в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). Следствие считает, что через директо-
ра телекомпании «12-й регион» Наталью Ко-
жанову учредитель ОАО «Акашевская» Нико-
лай Криваш заплатил экс-губернатору «за со-
действие в получении 5 млрд руб. государст-
венных субсидий на развитие сельскохозяй-
ственного комплекса региона» 235 млн руб. 
С учетом этого обвинение в посредничестве 
во взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) было 
предъявлено Наталье Кожановой, а скрыв-
шемуся от следствия Николаю Кривашу об-
винение в даче взятки в особо крупном раз-
мере (ч. 5 ст. 291 УК РФ) предъявили заочно.

В порядке обеспечения материальных 
претензий Басманный суд по ходатайству 
следствия арестовал 116 объектов предпола-
гаемой собственности Леонида Маркелова. 

В частности, обеспечительные меры были 
приняты в отношении оформленных на не-
го квартиры и земли. Был наложен арест на 
жилые дома, являющиеся объектами неза-
вершенного строительства и числящиеся в 
собственности ООО «Телекомпания 

”
12-й ре-

гион“», а также на доли в этой и других ком-
паниях. По версии следствия, они принадле-
жали экс-губернатору, активно занимавше-
муся бизнесом, но он оформил их на своих 
родственников. Всего под обеспечительные 
меры попали активы, оцениваемые в 1,5 мл-
рд руб. Защита Леонида Маркелова обжало-
вала эти решения, но они были отклонены.

Обратившись в Мосгорсуд, адвокат Гри-
ценко указала, что доли в компаниях, аре-
стованные как активы экс-губернатора, на 
самом деле принадлежат не ему, а Татьяне 
Маркеловой. Она же не является фигурантом 
дела о взяточничестве, и поэтому наложение 
ареста на принадлежащее ей имущество на-
рушает ее фундаментальное право собствен-
ности. Кроме того, отметила защита, макси-
мальный размер материальных претензий, 
которые по закону могут быть предъявлены 
Леониду Маркелову в случае признания его 
вины, составляют 500 млн руб. А имущества, 
принадлежащего экс-губернатору и его род-
ственникам, арестовано на сумму в три ра-
за большую. К тому же арест всех активов се-
мьи препятствует нормальному функциони-
рованию ее бизнеса.

Представители Следственного комите-
та и Генпрокуратуры выступили против пе-
ресмотра решения Басманного суда. Одна-
ко апелляционная инстанция Мосгорсуда 
поддержала позицию защиты. Отменив ре-
шение об аресте, она направила соответст-
вующее ходатайство следствия на новое рас-
смотрение в суд первой инстанции. Моти-
вы такого решения апелляции пока неясны. 
«Поскольку судья огласила лишь резолютив-
ную часть решения, мне сложно судить, чем 
она руководствовалась,— сообщила адвокат 
Гриценко.— Я надеюсь, что при новом рас-
смотрении вопроса об аресте имущества мо-
ей доверительницы Басманный суд учтет до-
воды защиты».

Алексей Соковнин

У хакера сработала 
программа раскаяния
Участнику организованного преступного 
сообщества скинули два года

Имущество  
экс-губернатора встало  
на путь освобождения
Сняты обеспечительные меры с долей  
в компаниях, которые Леонид Маркелов 
передал своей мачехе

Как стало известно ”Ъ“, Северо-Кавказ-
ский окружной военный суд (СКОВС) не 
стал рассматривать громкое дело в от-
ношении уроженца Дагестана Таги-
ра Исрапилова, обвиняемого в убийст-
ве следователя республиканского МВД 
Юнуса Хулатаева. Преступление вызва-
ло большой общественный резонанс, по-
скольку его организатором оказался сын 
следователя, посчитавший, что рабо-
та отца может навредить ваххабитскому 
джамаату, в котором состоял Хулатаев-
младший. Последний получил 15 лет за-
ключения. В свою очередь, результаты 
расследования в отношении предпола-
гаемого исполнителя преступления  
не устроили военное правосудие.

Уроженец Дагестана Тагир Исрапилов был 
экстрадирован в Россию из Чехии в конце де-
кабря прошлого года. По данным следствия, 
он участвовал в совершенном летом 2010 го-
да убийстве старшего следователя по особо 
важным делам следственного управления 
при МВД по Дагестану Юнуса Хулатаева. Заоч-
но Тагиру Исрапилову были предъявлены об-
винения по пяти статьям Уголовного кодекса 
РФ — ему инкриминировали бандитизм, раз-
бой, участие в незаконном вооруженном фор-
мировании, незаконное хранение оружия и 
посягательство на жизнь сотрудника право-
охранительного органа.

Убийство подполковника юстиции Хула-
таева, как установили в СКР, было организо-
вано его сыном — 17-летним Гаджимурадом. 
Именно он предложил лидеру группы бое-
виков Арслану Магомедову убить отца, за ко-
торого ему «было стыдно перед джамаатом», 
а затем и брата Тимура, который собирался 
устроиться на работу в прокуратуру.

В ночь на 1 августа 2010 года Гаджиму-
рад Хулатаев открыл сообщникам входную 
дверь, после чего, по данным следствия, вер-
нулся в комнату и продолжил смотреть вме-

сте с матерью телевизор. Между тем, попав 
в квартиру, Арслан Магомедов и участни-
ки его группировки Ибрагим Ганапиев, Ре-
нат Шахбанов и Тагир Исрапилов связали 
родителей и сына хозяина дома (на него не 
должно было пасть подозрение) скотчем. За-
тем они потребовали показать, где хранятся 
деньги. Собрав все ценное, ваххабиты отве-
ли подполковника в соседнюю комнату, где 
Тагир Исрапилов, по версии следствия, убил 
его тремя выстрелами из пистолета в голо-
ву. Нападавшие унесли с собой более 1,5 млн 
руб., а также драгоценности, планируя ис-
пользовать их на «нужды джихада».

Сын подполковника Хулатаева Гаджиму-
рад и Арслан Магомедов были задержаны 
уже 17 августа. Их сообщники Ибрагим Гана-
пиев и Ренат Шахбанов, оказавшие сопротив-
ление, в тот же день были ликвидированы 
спецназом ФСБ в ходе операции в Махачкале.

Тагира Исрапилова в феврале 2011 года 
объявили в федеральный, а через четыре ме-
сяца — в международный розыск.

В августе того же года по приговору Вер-
ховного суда Дагестана Гаджимурад Хулатаев 
и Арслан Магомедов получили 15 и 18 лет ко-
лонии строгого режима соответственно. При-
чем Тимур Хулатаев, признанный потерпев-
шим, настаивал на самом строгом наказании 
для своего брата.

Между тем предполагаемый убийца Та-
гир Исрапилов, скрывшись за границей, 
проживал в Чехии и Германии под чужими 
документами. В июле 2011 года, по данным 
Генпрокуратуры, он был экстрадирован из 
Германии в Чехию, где его осудили за фаль-
сификацию документов. До июля 2015 года 
он отбывал наказание, а в ноябре того же го-
да Генпрокуратура РФ направила в компе-
тентные органы Чехии запрос о его выдаче. 
Тагир Исрапилов просил предоставить ему 
убежище в Германии и Чехии, утверждая, 
что в России его преследуют за политиче-

ские и религиозные взгляды, но власти обе-
их стран ему отказали, сочтя, что имеют дело 
с бандитом, который пытается избежать уго-
ловного преследования.

В Россию 36-летний Тагир Исрапилов был 
экстрадирован в сопровождении сотрудни-
ков Национального центрального бюро Ин-
терпола МВД России.

Уже в ходе следствия к пяти статьям УК РФ 
в деле добавилась еще одна — ст. 205.2 (пу-
бличные призывы к осуществлению терро-
ристической деятельности). Заработал ее Та-
гир Исрапилов в махачкалинском СИЗО-1. 
Как рассказали 

”
Ъ“ в республиканском след-

ственном управлении СКР, находясь в изоля-
торе, подследственный агитировал других 
заключенных к тому, чтобы они уходили в 
лес и совершали нападения на сотрудников 
правоохранительных органов.

Благодаря «террористической» статье де-
ло в отношении Тагира Исрапилова было на-
правлено не в гражданский, а в военный суд. 
26 июля судья СКОВС Николай Васильчук на-
значил предварительное слушание по делу и 
отклонил ходатайство адвоката Тагира Исра-
пилова, который утверждал, что общий срок 
содержания под стражей его подзащитного, 
сидевшего в Чехии, Германии и России, не 
может превышать 24 месяцев. Однако судья, 
оставив обвиняемого в СИЗО, принял реше-
ние вернуть его дело прокурору.

Как пояснила 
”
Ъ“ старший помощник про-

курора по связям с СМИ и общественностью 
прокуратуры Дагестана Татьяна Голубова, 
причиной такого решения стали обнаружен-
ные в деле процессуальные нарушения, пре-
пятствующие его рассмотрению по сущест-
ву. Заместитель прокурора республики Изет 
Гаджиев уже направил судье апелляционное 
представление, не согласившись с его реше-
нием. Теперь оно будет рассмотрено в суде 
вышестоящей инстанции.

Юлия Рыбина, Махачкала

Выданный из Чехии ваххабит  
оказался неподсуден в России
Дело обвиняемого в убийстве отца по заказу сына  
возвращено на исправление ошибок

Вчера в историческом районе Росто-
ва-на-Дону огнем были уничтожены 25 
домов. 35 их жителям потребовалась 
медицинская помощь, еще около 650 
человек пришлось эвакуировать. Пого-
рельцы полагают, что они стали жертва-
ми поджога, который устроили черные 
риэлторы. Власти обещают расследо-
вать эту версию самым тщательным 
образом. Премьер РФ Дмитрий Медве-
дев поручил оказать пострадавшим не-
обходимую помощь.

Вчера в полдень в Ростове-на-Дону вспых-
нул крупный пожар — горели частные дома 
неподалеку от исторического центра города 
— Театральной площади. За несколько часов 
из-за сильного ветра огонь охватил 25 домов, 
площадь пожара, по данным МЧС, превыси-
ла 10 тыс. кв. м. «Ситуация вышла за преде-
лы контроля. Все силы и средства направле-
ны для устранения сложившейся ситуации на 
территории города. Ветровая нагрузка быст-
ро распространила пожар. Пожарные расчеты 
не успевают передвинуться»,— сообщил пер-
вый заместитель главы администрации горо-
да Александр Скрябин.

Спасатели эвакуировали 650 местных жи-
телей. Весь день огонь тушили наземные силы 
и авиация — семь вертолетов. Были и постра-
давшие: за помощью к медикам обратились 35 
человек, троих госпитализировали с ожогами 
различной степени тяжести. Ликвидировать 
открытое горение удалось только вечером. 

На место ЧП практически сразу приехал 
губернатор региона Василий Голубев, кото-
рый сообщил, что погорельцев разместят в 

центрах временного проживания, а причи-
на пожара будет установлена. Господин Голу-
бев, выслушав доклады спасателей и чинов-
ников, тогда предположил, что возгорание на-
чалось с пустующих домов. «Предварительно 
установлено, что возгорание началось в бро-
шенных домах, непригодных для прожива-
ния»,— сообщил он. Однако, по словам мест-
ных жителей, они не раз обращались в адми-
нистрацию города с жалобами на угрозы и 
возможные поджоги со стороны так называ-
емых черных риэлторов. В мэрии принимать 
конкретные меры по решению проблемы 
первоначально отказались. Жителям района 
посоветовали фотографировать возможных 
поджигателей. При этом следует отметить, что 
в генплане Ростова-на-Дону примерно в том 
месте, где произошло ЧП, со временем пред-
полагается расширение и строительство на-
бережной, а также трассы.

Крупный пожар в этом районе Ростова-на-
Дону, по словам местных жителей, должен 
был в конце концов случиться. Как сообща-
ют источники, знакомые с ситуацией, к мест-
ным жителям несколько раз обращались лю-
ди, предлагавшие продать дома за суммы яв-
но ниже их рыночной стоимости. После того 
как большинство владельцев отказало им, в 
этом районе начались возгорания. Горели до-
ма и хозяйственные постройки, причем пожа-
ры вспыхивали днем, пока их владельцы были 
на работе. Самый крупный до вчерашнего дня 
пожар, площадь которого превысила 1,2 тыс. 
кв. м, случился 12 августа, но его причину в ГУ 
МЧС по Ростовской области до сих пор не на-
звали. Сейчас ведомства также не сообщают о 

возможных причинах пожара, однако очеви-
дец происшествия заявил 

”
Ъ“, что огонь вспых-

нул одновременно в нескольких домах, поэто-
му бытовая причина возгорания, как он счита-
ет, просто невозможна. Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД РФ по Ростовской области, сей-
час полицейские отрабатывают различные 
версии происшедшего, как носящие техно-
генный характер, так и включающие челове-
ческий фактор. Но большинство полицейских 
задействованы в охране оставшегося имущест-
ва погорельцев от возможных мародеров.

Вечером на заседании оперативного шта-
ба по ликвидации последствий пожара губер-
натор Голубев сообщил, что версия поджога 
должна быть отработана самым тщательным 
образом, отметив, что погорельцы сообщи-
ли ему о поступавших им угрозах. В свою оче-
редь прокурор Ростовской области Юрий Ба-
ранов сообщил, что поджог исключить нель-
зя, но точная причина пожара будет установ-
лена экспертами, которым еще предстоит ос-
мотреть место происшествия.

Премьер РФ Дмитрий Медведев вечером 
обсудил вопросы, связанные с ликвидацией 
последствий пожара в Ростове-на-Дону с гла-
вой МЧС Владимиром Пучковым и губернато-
ром Голубевым, поручив им оказать всю необ-
ходимую помощь пострадавшим. Профинан-
сируют ликвидацию последствий ЧП из феде-
рального бюджета.

Никита Королев, Ростов-на-Дону

Виновников ростовского 
пожара поищут на пепелище
Власти обещают самым тщательным образом  
проверить версию о поджоге

Очевидцы пожара в центре Росто-
ва-на-Дону утверждают, что заго-
релось сразу в нескольких домах 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ДУБРОВСКОГО 
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Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев распорядился ввести плату 
за проезд на двух участках трас-
сы М4 «Дон» в Краснодарском 
крае и Ростовской области. Но-
вый режим движения будет вве-
ден в конце 2017 года, пояснили 
в госкомпании «Автодор». Плат-
ный проезд будет действовать на 
этих участках в течение последу-
ющих 100 лет.

М4 «Дон», напомним, одна из пер-
вых федеральных трасс, переданных 
в 2010 году в управление госкомпа-
нии «Автодор» (занимается реализа-
цией проектов платных дорог в Рос-
сии). Сейчас на магистрали действу-
ют девять платных участков, общая 
их протяженность составляет более 
500 км — это примерно треть всей 
трассы М4 «Дон». Стоимость проезда 
по разным участкам магистрали ва-
рьируется от 35 до 120 руб. для лег-
кового автомобиля, или в среднем 
1,5 руб. за километр (дешевле, чем на 
многих других платных дорогах Рос-
сии). При этом М4 является единст-
венной трассой в РФ, где действуют 
одновременно два участка с разре-
шенной скоростью 130 км/ч (их всего 
три в стране). За семь месяцев 2017 
года количество ДТП на М4 сократи-
лось на 5,2% по сравнению с тем же 
периодом прошлого года, число по-
гибших уменьшилось на 20%.

Согласно распоряжению прави-
тельства, плата за проезд будет вве-
дена на участках 1091–1119-й кило-
метр (Ростовская область) и 1195–

1319-й километр (Краснодарский 
край). «Средства, полученные от сбо-
ра платы за проезд, возместят часть 
затрат на содержание и ремонт этих 
участков автомобильной дороги»,— 
пояснили в Белом доме. При этом из 
вчерашнего сообщения правитель-
ства следует: плата за проезд на но-
вых участках уже введена, что и бы-
ло растиражировано многими СМИ. 
В «Автодоре» поспешили пояснить: 
участок в Ростовской области нач-
нет действовать в платном режиме 
только в четвертом квартале 2017 го-
да, а в случае с участком в Краснодар-
ском крае не называется даже год вво-
да. «Участки будут вводиться в режим 
платной эксплуатации поэтапно, по-
сле выполнения работ по их ком-
плексному благоустройству,— по-
яснили в 

”
Автодоре“.— О дате ввода 

платы на них говорить пока преждев-
ременно». При этом тариф, добавили 
в госкомпании, будет действовать 
такой же, как и на остальной трас-
се, то есть в среднем 1,5 руб. за кило-
метр. Таким образом, можно предпо-
ложить, что проезд по новым участ-
кам обойдется водителям в 42 руб. 
и 186 руб. (соответственно для Ростов-
ской области и Краснодарского края).

По плану «Автодора» в общей 
сложности до 2020 года будет рекон-
струировано еще несколько участ-
ков М4 с последующим введением 
платы, в результате большая часть 
магистрали (за исключением гор-
ной части) будет соответствовать 
первой технической категории: ста-

нет четырехполосной, с разделенны-
ми встречными потоками движения 
и разноуровневыми развязками. Об-
щая стоимость строительства и ре-
конструкции М4 (в 2010–2020 годах) 
превысит 230 млрд руб. В долгосроч-
ной перспективе, вероятно, будут 
построен и восточный обход города 
Аксай в Ростовской области, он так-
же войдет в состав М4.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов отмечает: 
с введением большего числа плат-
ных участков проезд по М4 стано-
вится все более обременительным 
для автомобилистов, путешествую-
щих, к примеру, в Крым. Если плат-
ной станет вся дорога, то с учетом 
дневных перегонов проезд по трас-
се будет стоить 2 тыс. руб., еще 4 тыс. 
руб. стоит переправа, и примерно 
11–12 тыс. руб. нужно будет отдать 
за бензин. Многие, отмечает он, не 
могут преодолеть все расстояние за 
один день, поэтому останавливают-
ся в Ростове на ночлег, а это еще ми-
нимум 2 тыс. руб. «Суммарные затра-
ты уже сопоставимы с ценой на пере-
лет на самолете на двоих, если биле-
ты брать заранее»,— отмечает Петр 
Шкуматов.

Иван Буранов

«Дон» подорожает на 150 км
Объявлены новые платные участки трассы М4

Сотрудники больницы города 
Заволжья (Нижегородская об-
ласть) пожаловались президен-
ту Владимиру Путину на невы-
плату стимулирующих надбавок 
к зарплате. Терапевты, педи-
атры и медсестры, по их сло-
вам, при возросшем объеме ра-
боты стали получать в среднем 
на 3–5 тыс. руб. в месяц мень-
ше прежнего. Руководство меду-
чреждения объяснило ситуацию 
долгами и низкими поступления-
ми средств от оказания услуг на-
селению. В региональном ми-
нистерстве здравоохранения 
обещают провести служебную 
проверку и наказать виновных.

Министерство здравоохранения 
Нижегородской области проведет 
проверку больницы города Завол-
жья (является филиалом Городецкой 
ЦРБ), сотрудники которой написа-
ли обращение к Владимиру Путину 
с жалобой на лишение стимулирую-
щих выплат к зарплате за июнь—ав-
густ 2017 года. Медики просят прези-
дента разобраться в действиях руко-
водства учреждения, которое неде-
лю назад выпустило приказ об отме-
не выплат.

В обращении говорится, что сни-
жение зарплат по статьям «интенсив-
ность работы», «диспансеризация от-
дельных групп населения работни-
ками поликлиник» и ряду других 
затронуло терапевтов, педиатров 
и медсестер: при возросшем объеме 
работы они стали получать в сред-
нем на 3–5 тыс. руб. в месяц меньше. 
Под обращением поставили подпи-
си почти 60 сотрудников, которым 
руководство больницы объяснило 
свое решение «огромным долгом». 
Также медперсонал просит выяс-
нить, откуда у больницы появилась 
задолженность, и найти ответствен-
ных за плохое финансовое состоя-
ние учреждения.

В руководстве Заволжской гор-
больницы неохотно комментиру-
ют ситуацию, ссылаясь на выше-
стоящий орган — Городецкую ЦРБ. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ в руко-

водстве учреждения объяснил си-
туацию невыполнением планов по 
оказанию медпомощи населению. 

«Долгов действительно много. В ию-
ле больница заработала 17 млн руб., 
а зарплаты пришлось выплатить на 
20 млн руб.,— сообщил собеседник 

”
Ъ“.— Городецкая ЦРБ не оказывает 

нам помощи. Говорят, разбирайтесь 
сами, живете по средствам. Требуют 
разрешить ситуацию любым спосо-
бом». Получить комментарии адми-
нистрации Городецкой ЦРБ опера-
тивно не удалось: главврача Ната-
льи Чернобровкиной не оказалось 
на месте.

В Минздраве РФ 
”

Ъ“ завери-
ли, что «при поступлении в мини-
стерство указанное обращение бу-
дет рассмотрено». «Однако заме-
тим, что за информацией необходи-
мо обратиться в регион, поскольку 
в РФ с 2005 года полномочия по уста-
новлению систем оплаты труда ра-
ботников государственных и муни-
ципальных учреждений субъектов 
переданы в соответствующие реги-
оны. Правительство формирует си-
стемы оплаты труда только для фе-
деральных госучреждений»,— со-
общили там. В Минздраве объяс-
нили, что, как правило, заработ-
ная плата медработников состоит 
из оклада, выплат компенсацион-
ного характера и стимулирующих 
выплат, «в целях повышения гаран-
тированной части заработной пла-
ты, устранения дифференциации 
в уровнях заплаты работников од-
них и тех же специальностей в од-
нотипных учреждениях министер-
ство рекомендовало регионам вне-
дрить новые подходы к оплате тру-
да, которые предусматривают суще-
ственное увеличение доли выплат 
по окладам до 55–60%». Это закре-
плено в единых рекомендациях по 
установлению на федеральном, ре-
гиональном и местном уровнях си-
стем оплаты труда работников госу-
дарственных и муниципальных уч-

реждений на 2015, 2016 и 2017 го-
ды. Также, отметили в ведомстве, 
для повышения средней зарплаты 
при одновременном повышении 
качества медпомощи продолжает-
ся работа по созданию систем опла-
ты труда, стимулирующих к резуль-
тату, «эффективный контракт», ко-
торая должна завершиться до кон-
ца 2017 года. По данным ведомст-
ва на 1 января, на «эффективный 
контракт» в регионах переведено 
2,3 млн работников. «В настоящее 

время в субъектах РФ организуется 
мониторинг эффективности новых 
систем стимулирования»,— добави-
ли в Минздраве.

В министерстве здравоохране-
ния Нижегородской области 

”
Ъ“ 

заверили, что примут меры адми-
нистративного или дисциплинар-
ного характера по итогам провер-
ки, которую начало региональное 
ведомство.

Похожая ситуация, отметим, сло-
жилась в ряде нижегородских поли-
клиник весной прошлого года. Тог-
да медучреждения не выполнили 
план 2015 года, в результате снизи-
лась зарплата сотрудников. В част-
ности, в поликлинике №37 в Ниж-
нем Новгороде задачи по оказанию 
помощи были сорваны в объеме 
46 млн руб. В региональном фон-
де ОМС тогда заявили, что програм-
ма медицинской помощи населе-
нию полностью выполнена, а врачи 
и руководство больниц сами вино-
ваты в том, что не выполняют пла-
новые показатели. По словам заме-
стителя губернатора Дмитрия Сват-
ковского, который разбирался в си-
туации, тогда подобные явления за-
тронули около 10% нижегородских 
больниц.

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород;  
Валерия Мишина

Нижегородские медики  
требуют стимуляции
Сотрудники райбольницы пожаловались президенту РФ 
на проблемы с зарплатами

Ущерб от погодных аномалий 
в Москве до 2025 года составит 
200 млрд руб., подсчитали сто-
личные власти. По словам главы 
городского департамента приро-
допользования и охраны окружа-
ющей среды Антона Кульбачев-
ского, такую сумму потребуется 
вложить в городскую инфра-
структуру, а также в ликвидацию 
ущерба от ураганов, ранее не ха-
рактерных для московского реги-
она. В Росгидромете подчерки-
вают, что глобальное изменение 
климата в России идет быстрее, 
чем во всем мире, приводя к ано-
мальным природным явлени-
ям. В МЧС тем временем говорят 
о снижении потерь от природных 
бедствий.

«К 2025 году ущерб, который про-
гнозируется от аномальных погод-
ных условий, для всей городской 
инфраструктуры может составить 
около 200 млрд руб.»,— заявил гла-
ва городского департамента при-
родопользования и охраны окру-
жающей среды Антон Кульбачев-
ский. Аналогичная сумма, к при-
меру, столичным бюджетом в 2017 
году предназначена на развитие 
здравоохранения. Чиновник пояс-
нил, что оценка велась по всем от-
раслям экономики, при этом 1 мл-
рд руб. из этих средств будет направ-
лен на ремонт автодорог, еще 2 мл-
рд руб.— на восстановительные ра-
боты в жилом фонде. «Это те средст-
ва, которые дополнительно нужно 
будет вкладывать в инфраструкту-
ру, в содержание этих объектов, для 
того чтобы ликвидировать ущерб от 
погодных аномалий»,— добавил го-
сподин Кульбачевский.

Погодными аномалиями чинов-
ник назвал, в частности, ураганы, 
грозы, шквалистый ветер, а также 
жару, отметив, что ранее такие по-
годные явления не были характер-
ны для региона. По словам Антона 
Кульбачевского, в правительстве Мо-
сквы уже разработали план мер для 

адаптации городской инфраструкту-
ры и жителей к климатическим из-
менениям. В пресс-службе департа-
мента 

”
Ъ“ не пояснили, в чем состо-

ит суть этого плана.
Напомним, ураганы в 2017 го-

ду дважды приводили к массовым 
отключениям электроснабжения 
в столичном регионе. Так, в мае пе-
ребои с электроснабжением косну-
лись около 18,3 тыс. жителей Под-
московья, а в июне ураган оста-
вил без электроснабжения более 
100 тыс. человек в Центральном фе-
деральном округе. При этом, как 
сообщали 

”
Ъ“ ранее в Московской 

электросетевой компании, жите-
лям столицы ураганы не грозят от-
ключениями из-за малого числа 
воздушных линий электропереда-
чи. Тем не менее шквалистый ве-
тер с начала весны в городе повре-
дил кровли более 60 зданий, пова-
лил около 20 тыс. деревьев. В 2017 
году в московском регионе 18 чело-
век погибли из-за непогоды: жизни 
17 человек унес шторм 29 мая, еще 
один житель столицы погиб от уда-
ра молнии во время тропического 
ливня 30 июня.

В Росгидромете говорят, что гло-
бальное изменение климата в РФ 
происходит быстрее, чем в сред-
нем в мире. Так, по словам главы ве-
домства Александра Фролова, «мир 
теплеет в среднем на 0,28 граду-
са каждые десять лет», а Россия — 
«в среднем на 2,5 градуса» за тот же 

период. Именно изменение кли-
мата приводит к опасным природ-
ным явлениям, отметил он. Если 
в 2014 году Минприроды сообщало 
о 569 таких случаях, то в 2016-м, по 
данным Росгидромета, их число вы-
росло до 988.

Начало августа в 2017 году стало 
аномально жарким на всем юге ев-
ропейской части РФ. Температура су-
щественно выше нормы фиксирова-
лась, в частности, на Тамани и в Кры-
му, что вместе с нехваткой сетей и ге-
нерации привело к энергодефициту. 
Из-за чего в регионах вводились гра-
фики веерного отключения потре-

бителей (см. 
”
Ъ“ от 10 августа). В авгу-

сте в Приморье сильные ливни при-
вели к подтоплениям в нескольких 
десятках населенных пунктов. Сей-
час в Красноярске ликвидируют по-
следствия беспрецедентного за всю 
историю метеонаблюдений ливня: 
в городе в течение полутора суток 
выпало 166% месячной нормы осад-
ков. О массовых перебоях с электро-
снабжением в регионах России из-за 
непогоды неоднократно сообщали 
в Минэнерго.

Несмотря на участившиеся чрез-
вычайные происшествия из-за не-
погоды, потерь от природных бедст-
вий становится меньше, утверждает 
глава МЧС России Владимир Пучков. 
При этом, по его словам, за послед-
ние десять лет в России сократилось 
число техногенных пожаров.

Ольга Никитина

Ураганы пропишут в бюджете
Московские власти назвали цену природным аномалиям

Под обращением к президенту  
поставили подписи почти 
60  сотрудников, которым руководство 
больницы объяснило свое решение 
«огромным долгом»

В Росгидромете говорят, что глобаль-
ное изменение климата в РФ проис-
ходит быстрее, чем в среднем в мире. 
Так, по словам главы ведомства Алек-
сандра Фролова, «мир теплеет в сред-
нем на 0,28 градуса каждые десять лет», 
а Россия — «в среднем на 2,5 градуса» 
за тот же период

Эксперты не исключают, 
что граждане вскоре за-
думаются, чем выгоднее 
путешествовать к морю — 
автомобилем или само-
летом   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



Башар Асад отвоевывает нефть
Сирийские войска достигли решающего успеха на пути к освобождению Дейр-эз-Зора

Сирийская армия одержала  победу, 
 которая может ускорить решение  одной 
из главных военных задач, стоящих 
 сейчас перед Дамаском и Москвой,— 
по снятию блокады с осажденного «Ис-
ламским государством» города Дейр-
эз-Зор. Верные президенту Башару 
Асаду силы захватили Хамиму — насе-
ленный пункт в сирийской пустыне на 
стыке провинций Хомс и Дейр-эз-Зор. 
Захват этого оазиса может стать пе-
реломным моментом в битве за Дейр-
эз-Зор, который с 2014 года находит-
ся в осаде. Его освобождение позволит 
Дамаску не только одержать психоло-
гическую победу, но и вернуть под свой 
контроль богатые природные  ресурсы 
одноименной провинции, где располо-
жены все еще контролируемые «Ислам-
ским государством» месторождения 
нефти и газа.

Взяв Хамиму, правительственные войска 
лишили отряды «Исламского государства» 
(ИГ; запрещено в России) важного опорного 
пункта и вышли на оперативный простор. 
Намечающийся прорыв фронта на этом 
участке позволит им продвинуться к ирак-
ской границе и зайти с юга в тыл отрядам, 
более трех лет осаждающим провинциаль-
ный центр Дейр-эз-Зор в 420 км от Дамаска.

Параллельно с наступлением сирийских 
войск свой вклад в операцию против ИГ вне-
сли и российские ВКС. Как сообщило вчера 
Минобороны РФ, авиация уничтожила круп-
ную колонну исламистов — более 20 автомо-
билей высокой проходимости с минометами 
и боеприпасами, бронетехнику, включавшую 
танки, а также более 200 боевиков, которые 
пытались нанести контрудар по сирийским 
войскам, продвигающимся к Дейр-эз-Зору.

Изменению стратегической обстановки 
в пользу Дамаска способствовала новая так-
тика, взятая на вооружение правительст-
венными силами при участии российских 
советников — окружение группировок ИГ 
в пустынных районах к западу от Дейр-эз-
Зора и взятие в котлы тех отрядов, которые 
не успели отступить. Как сообщил вчера на-
чальник главного оперативного управле-
ния Генштаба Вооруженных сил России гене-
рал-полковник Сергей Рудской, в результате 
этих действий сирийская армия уже в бли-
жайшее время освободит город Акербат. Кро-
ме того, в последние дни ей удалось создать 
очередное кольцо окружения боевиков вос-
точнее Итрии.

Разгром окруженных отрядов резко ухуд-
шит положение ИГ на подступах к Дейр-эз-
Зору. Судя по всему, снятие осады с этого го-
рода теперь лишь вопрос времени. Для Да-
маска это станет важной психологической 
победой.

Битва за Дейр-эз-Зор — один из самых дра-
матичных эпизодов сирийской войны. На-
помним, еще недавно, в январе этого года, 
ситуация в провинции Дейр-эз-Зор для пра-
вительственных войск была критической. 
Тогда отряды ИГ развернули массированное 
наступление на город. Им удалось рассечь 
пополам оборонявшую Дейр-эз-Зор группи-
ровку и заметно ее обескровить. Впрочем, 
благодаря ударам российских ВКС и пере-
броске по воздуху подкреплений правитель-
ственным силам удалось стабилизировать 
положение. После этого, несмотря на все уси-

лия, боевики ИГ так и не смогли существен-
но продвинуться на этом участке фронта.

Еще один определяющий фактор в сра-
жении за Дейр-эз-Зор — богатые природные 
ресурсы провинции, где расположены глав-
ные сирийские месторождения углеводоро-
дов, до войны составлявшие основу нефтега-
зовой отрасли экономики. Восстановление 
контроля над ними позволит Дамаску полу-
чить важный источник пополнения бюджета.

«Цена вопроса — это не только расшире-
ние зоны влияния сирийского правитель-
ства, учитывая, что Дейр-эз-Зор, как и столи-
ца самопровозглашенного 

”
Исламского го-

сударства“ Ракка — два стратегических цен-
тра, находящихся в одном регионе. Из Дейр-
эз-Зора идут как зарубежные, так и внутри-
сирийские поставки нефти, которые все еще 
контролирует ИГ»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор 

факультета истории, политологии и права РГ-
ГУ Григорий Косач.

По словам эксперта, учитывая значение 
Дейр-эз-Зора, сирийской армии принципи-

ально важно закрепить за собой ключевые 
позиции в этой провинции, опередив сво-
их номинальных союзников — воюющие 
против ИГ проиранские силы, которые так-
же заинтересованы в установлении контр-
оля над богатым углеводородами стратеги-
ческим регионом.

На протяжении последних месяцев 
контролируемые Тегераном шиитские фор-
мирования и подразделения ливанской 
группировки «Хезболла», дислоцированные 
на юге Сирии, также пытались вести свое 
наступление на позиции ИГ в Дейр-эз-Зоре. 
Контроль над этим районом позволил бы Те-
герану проложить «шиитский коридор», иду-
щий из Ирана через Ирак в Сирию, и однов-
ременно ограничить влияние Дамаска. Одна-
ко такой сценарий не устраивает президента 
Асада, стремящегося сохранить за собой лав-
ры главного триумфатора в борьбе с ИГ.

«Учитывая собственные интересы Тегера-
на, не совпадающие с интересами Дамаска, 
мы наблюдаем конкуренцию между воюю-
щими против ИГ силами, которая проявляет-
ся и в идущем параллельно штурме Ракки. Си-
рийская армия, действующая при поддержке 
ВКС России, в этой борьбе далеко не единст-
венная сторона»,— заявил 

”
Ъ“ Григорий Косач.

На фоне наступления на Дейр-эз-Зор оста-
ется неясным, какая из воюющих в Сирии ко-
алиций в итоге установит контроль над про-
винцией Ракка и находящейся в ней одно-
именной столицей самопровозглашенного 
халифата, откуда исламистов пытаются вы-
бить поддерживаемые США курдские отряды 
и группы умеренной сирийской оппозиции.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань,  
Георгий Степанов

Президент Сирии Башар Асад  
уже предвкушает победу в войне  
с «Исламским государством»

Один  
в поле  
Трамп

Бесконечная кадровая чехарда в Бе-
лом доме, очередным проявлением 
которой стала отставка главного со-
ветника президента Стивена Бэнно-
на, заставляет задуматься над тем, 
осталась ли у Дональда Трампа де-
еспособная команда через семь ме-
сяцев после его вступления в долж-
ность. И кто теперь, после ухода Бэн-
нона, имевшего репутацию серого 
кардинала, будет претендовать на 
роль главного суфлера, нашептыва-
ющего на ухо президенту, как ему 
более эффективно бороться с фей-
ковыми СМИ, противниками в Кон-
грессе или с Северной Кореей.

Как выясняется, принцип «ко-
ней на переправе не меняют» До-
нальда Трампа явно не вдохновля-
ет. Тем более что кони ему попались 
привередливые и за место в его ад-
министрации не особо держатся. 
Неудивительно, что в воздухе ви-
сит все тот же вопрос: кто следую-
щий на выход?

Однако отставка отставке рознь. 
Уход отвечавшего в Белом доме 
за стратегию Стивена Бэннона — 
это нечто неизмеримо большее, 
чем очередная рокировка. Это сви-
детельство того, что президент 
Трамп зашел не просто в кадровый, 
а в стратегический тупик, в кото-
ром любое решение будет для него 
проигрышным.

Расставание с Бэнноном, прошед-
шее без скандала, даже по-домашне-
му, выглядело не как отставка, а как 
переход на другую работу, которая 
позволит ему продолжать работать 
на президента в созданном им меди-
ахолдинге Breitbart News — рупоре 
правого консерватизма. Комменти-
руя новость о том, что Стивен Бэннон 
возвращается в Breitbart News, До-
нальд Трамп даже попытался изобра-
зить радость, напомнив в Twiiter, что 
«фейковым новостям нужно соста-
вить  конкуренцию».

Тем не менее не следует забы-
вать: взгляды Бэннона, его миро-
воззрение близки умонастроениям 
тех, кто устраивал факельное шест-
вие белых расистов в Шарлотсвил-
ле в стиле нового Ку-Клукс-Клана, 
тех, кто шел чуть ли не врукопаш-
ную с антифашистами. Судя по все-
му, именно эти люди, идейными 
вдохновителями которых стали 
такие интеллектуалы, как Стивен 
Бэннон, составляют немалую часть 
электората Трампа.

Но в своем новом качестве — уже 
не кандидата в президенты, а гла-
вы государства — Дональд Трамп 
не может не понимать токсичность 
Стивена Бэннона и всего бэнноно-
подобного для его нынешнего по-
ложения в Белом доме. Поэтому он 
и предпочел держать своего страте-
га на дистанции.

Однако с уходом главного иде-
олога ультраправых идей в Белом 
доме Дональд Трамп рискует поте-
рять и ту часть белых избирателей, 
которые проголосовали за него, до-
биваясь националистического пра-
вого реванша после правления пер-
вого в истории США темнокожего 
президента Барака Обамы. Этим лю-
дям, готовым отстаивать памятник 
командующему армии конфедера-
тов в четырехлетней войне с Севе-
ром генералу Роберту Эдварду Ли 
с возгласами «Я генерал Ли!», не от-
кажешь в одержимости. Но в том, 
что они захотят и дальше идти за До-
нальдом Трампом, появились сом-
нения, ведь они ждут от президента 
такой же решительности.

«Ни одна администрация в исто-
рии еще не была так разобщена по 
вопросу о том, в каком направлении 
нужно идти»,— признал уже после 
своей отставки Стивен Бэннон.

Добавим, что, пожалуй, никогда 
в последние десятилетия Америка 
не имела президента, который разо-
бщал бы ее так, как Дональд Трамп. 
Теряя людей в своем окружении, 
один в поле Трамп продолжает те-
рять страну, так ее и не завоевав.

Никогда в последние 
десятилетия Америка 
не имела президента, 
который разобщал 
бы ее так, как 
 Дональд Трамп

Америка приказала долго ждать
Туристы не в приоритете
Принятые меры неизбежно скажутся на тур-
потоке из РФ в США. Представитель Россий-
ского союза туриндустрии Ирина Тюрина от-
метила, что поток людей с Дальнего Востока, 
например, может в принципе сойти на нет: 
сейчас между Соединенными Штатами и рос-
сийским регионом есть прямое авиасообще-
ние, но немногие захотят отправиться в Мо-
скву для оформления визы, так как это значи-
тельно увеличит стоимость поездки.

По словам гендиректора компании «ВИП 
сервис» Дмитрия Горина, в этом году число ту-
ристических поездок в США, по прогнозам, 
должно было достигнуть 120–130 тыс. «Но лю-
бые визовые ограничения традиционно сни-
жают количество посещающих страну тури-
стов на 30%»,— заметил он.

Проблемой для многих станет не только 
необходимость поездки в Москву, но и сро-
ки ожидания собеседования. «Накануне за-
пись на собеседование велась уже на ноябрь. 
В дальнейшем срок, скорее всего, растянет-
ся до полугода»,— заявила 

”
Ъ“ Ирина Тюри-

на. По данным на вчерашний день, опубли-
кованным на сайте Госдепартамента, студен-
там и участникам культурных и академиче-
ских обменных программ предлагалось до-
жидаться собеседования в консульском отде-
ле посольства США в Москве 36 дней, а тури-
стам и бизнесменам — 85. 

В посольстве США отмечают: работая в усе-
ченном составе, сотрудники будут отдавать 
приоритет заявкам «официальных лиц, на-
правляющихся в командировку в ООН, ме-
ждународные организации, офисы которых 
расположены в США, и для проведения дву-
сторонних встреч», а также тем, кто собирает-
ся «в экстренную поездку по медицинским во-
просам или по семейной необходимости». 

На вопрос 
”
Ъ“, могут ли граждане РФ, не 

попадающие в приоритетные категории (на-
пример, туристы) и желающие ускорить про-
цесс оформления визы, обратиться в консуль-
ство США в другой стране, Мария Ольсен отве-
тила: «Конечно. Но (если вы уже подали доку-

менты в РФ.— 
”
Ъ“) вам необходимо заполнить 

новое заявление и оплатить консульский 
сбор в соответствии с требованиями той стра-
ны (где вы будете подавать на визу.— 

”
Ъ“)». Та-

кой вариант может оказаться удобным для 
жителей Санкт-Петербурга: время ожидания 
собеседования в консульском отделе посоль-
ства США в Хельсинки составляет 10–20 дней.

Впрочем, не у всех есть шенгенская виза, 
необходимая для въезда в Финляндию, и, су-
дя по откликам на туристических форумах, 
подобными сложными схемами будут поль-
зоваться только те, кому обязательно надо по-
пасть именно в США. Большинство потенци-
альных туристов скорее откажутся от поезд-
ки или отложат ее на неопределенный срок. 
Так, например, 30-летний Михаил из Чехова, 
участник популярного форума Винского, рас-
сказал 

”
Ъ“, что собирался с женой в ноябре 

провести отпуск в США. «Но я заранее биле-
ты не покупал и пока ничего на месте не бро-
нировал, поэтому не так страшно будет пере-
нести эту поездку на, скажем, грядущую вес-
ну. Хотелось, конечно, придерживаться пла-
нов, но что поделать,— говорит молодой чело-
век.— Значит, на сей раз опять полетим в Юго-
Восточную Азию». 

«Мы не будем срывать зло  
на американских гражданах»
«Приостановка выдачи виз, несомненно, в не-
которой степени стала (политическим.— 

”
Ъ“) 

откликом на решение России сократить штат 
американских дипломатов на 755 человек. Но 
есть и практические причины,— заявил 

”
Ъ“ 

заслуженный профессор кафедры политоло-
гии Колумбийского университета (США), экс-
перт клуба 

”
Валдай“ Роберт Легвольд.— По-

скольку процесс подачи заявки на получение 
американской визы очень трудоемок — куда 
в большей степени, чем процедура получения 
российской визы в США, сокращение персо-
нала оказывает необычайно большое давле-
ние на посольство и консульства».

Председатель российского Совета по внеш-
ней и оборонной политике Федор Лукьянов 
также отмечает, что решение Вашингтона бы-
ло «ожидаемым и, более того, совершенно не-

избежным»: «Американское посольство лиша-
ется большого числа рабочих рук. В результате 
вся механика рассмотрения запросов и выдачи 
виз усложняется. Но, естественно, американ-
ская сторона этому придает и некое политиче-
ское значение, давая понять: 

”
Вы (власти РФ.— 

”
Ъ“) приняли меры (против США.— 

”
Ъ“), и от 

них ваши же граждане теперь будут страдать“. 
Думаю, это будет подчеркиваться постоянно».

Российские дипломаты и парламентарии 
вчера обращали внимание именно на поли-
тическую составляющую — в частности, го-
ворили о «неизменности курса Вашингтона 
на ухудшение отношений». «Утверждать, что 
приведение к общему знаменателю количе-
ства сотрудников загранучреждений США 
в России и России в США послужит резкому 
сокращению возможностей выполнять кон-
сульские функции, включая выдачу виз, рав-
носильно неуважению к способностям и воз-
можностям американской дипломатической 
службы»,— заявил вчера глава МИД РФ Сергей 
Лавров. Он предположил, что «истинная при-
чина» объявленных решений в другом: «Пер-
вое впечатление, что американские авторы 
этих решений затеяли очередную попытку 
вызвать недовольство российских граждан 
действиями власти». «Это известная логика 
тех, кто организует 

”
цветные революции“, 

в чистом виде инерция администрации Бара-
ка Обамы»,— отметил он.

«Сейчас в США правят бал русофобы, ко-
торые потеряли всякое представление о ре-
альности. Они создали довольно серьезную 
команду в Конгрессе США, убедили полити-
ческие классы, что действовать надо именно 
так. Они сковали по рукам и ногам Дональ-
да Трампа. Американский президент хотел 
бы сделать по-другому, но у него не получает-
ся»,— продолжил разговор на эту тему в бесе-
де с 

”
Ъ“ зампред комитета Совета федерации 

по международным делам Андрей Климов.
При этом собеседник 

”
Ъ“ выразил точку зре-

ния, что в РФ «под дипломатическим прикры-
тием присутствовали и представители дру-
гих организаций», но американской стороной 
«было принято решение сокращать персонал 
за счет настоящих дипломатов и консульских 

работников». «А это, естественно, сказывает-
ся на процессе выдачи виз. То есть они (амери-
канцы.— 

”
Ъ“) уже фактически вымещают зло 

на наших гражданах»,— добавил сенатор, при-
звав «не оставлять без внимания то, что Вашин-
гтон собирается наказывать наших граждан 
непонятно за что». По словам Андрея Климова, 
«зеркальный ответ был бы вполне уместным 
и справедливым».

Между тем Сергей Лавров дал понять, что 
поспешных ответных шагов в Москве пред-
принимать не собираются. «Необходимо из-
учить подробно те решения, которые были 
объявлены американцами. Посмотрим... Мо-
гу сказать только одно: мы не будем срывать 
зло на американских гражданах. То есть если 
кто-то надеялся, что в данном случае дурной 
пример будет заразительным, то он просчи-
тался»,— заявил министр.

Впрочем, некоторые неудобства ряду аме-
риканских граждан могут в ближайшее вре-
мя доставить сами власти США. Напомним, 
ранее 

”
Ъ“ со ссылкой на диписточники сооб-

щал: американские власти могут потребо-
вать от России закрытия одного из четырех 
российских генконсульств на территории 
США (в Нью-Йорке, Сан-Франциско, Сиэтле 
или Хьюстоне). Такой шаг несколько услож-
нит получение российских виз американца-
ми, собирающимися в поездку в РФ. В прош-
лом году, по данным Ростуризма, число по-
ездок граждан США в РФ выросло на 2%, до-
стигнув 238,6 тыс.

Пресс-секретарь посольства США в Мо-
скве Мария Ольсен на уточняющий вопрос 

”
Ъ“, стоит ли все еще ожидать ответных мер 

на введенные Москвой ограничения в отно-
шении персонала американских диппред-
ставительств на территории РФ и может ли 
быть закрыто одно из российских генкон-
сульств, подробно отвечать не стала. Но со-
слалась на заявление госсекретаря США Рек-
са Тиллерсона, пообещавшего, что ответ Ва-
шингтона последует к 1 сентября.

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко,  
Алена Акимова,  
Александра Мерцалова

с1

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 22 августа 2017 №153   l   Коммерсантъ

мировая политика

Т У Р Ц И Я

С И Р И Я

Территории 
под контролем:

Места 
боестолкновений

курдов и оппозиции 
при поддержке США

Т У Р Ц И Я

И Р А К

И О Р Д А Н И Я

Л И В А Н

СИРИЯ

Дамаск

Дейр-эз-Зор

200 км

Е в ф р а т

Кобани

Телль-Абъяд

Табка

Дейр-эз-Зор

Телль-ас-Саман

14 августа
Арабо-курдские 
отряды 
освободили 
два квартала 
в Ракке, убиты 
17 боевиков

12 августа
Сирийская армия и ополченцы 
освободили город Эс-Сухна 
в провинции Хомс

Мембидж
(Манбидж)

Джераблус

Азаз

Эль-Баб

Алеппо

НАСТУПЛЕНИЕ НА ДЕЙР-ЭЗ-ЗОР

ВС Сирии при 
поддержке ВКС РФ

12 августа
Десант сирийской 
армии освободил 
населенный пункт 
Эль-Кдер в 120 км 
от Дейр-эз-Зора

20 августа
Сирийская армия и ополченцы 
разгромили форпост боевиков 

ВС Сирии

«Исламского 
государства»

сирийской 
оппозиции 
совместно 
с ВС Турции

сирийской 
оппозиции

курдских отрядов 
народной само-
обороны совмес-
тно с сирийской 
оппозицией 
при поддержке 
США

Эль-Кдер
Эль-Ком

Акербат

Эс-Саванет

Итрия

Эс-Сухна

Хамим

Ракка

Направления 
наступления:

20 км

Сергей Строкань,
обозреватель
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Focus за деньги
Модель Ford стала самой закладываемой машиной в РФ

Как стало известно 
”
Ъ“, самая популяр-

ная машина, которую россияне сда-
ют под залог,— Ford Focus, хотя в це-
лом у покупателей в последние три года 
модель не пользуется особой популяр-
ностью. Вторая по распространенно-
сти в автозалогах машина — бестселлер 
этого года Kia Rio. Но в рейтинг во-
шли не только автомобили бюджетно-
го и среднего класса, например, в нем 
BMW X5. Участники рынка отмечают, 
что услуги автозалога популярны среди 
индивидуальных предпринимателей 
и в целом малого бизнеса, которому ча-
сто приходится экстренно брать займы 
на пополнение оборотного капитала.

Самый закладываемый автомобиль в Рос-
сии — Ford Focus, говорится в исследовании 
сервиса автозайма CarMoney (у компании 
около 1,1 тыс. офисов в 53 городах РФ). Экс-
перты проанализировали данные по залогам 
за год (с июля 2016 года по июль 2017 года) — 
примерно 8 тыс. машин. Возраст закладыва-
емых автомобилей не превышал 15 лет для 
импортной модели и 7 лет для автомобиля 
локального выпуска. После модели Ford ча-

ще всего, свидетельствует исследование, рос-
сияне закладывают Kia Rio, Opel Astra, Toyota 
Camry и Mazda 3. Между тем помимо бюджет-
ного и среднего класса в топе популярных 
моделей на 12-м месте оказалась BMW X5, 
которую закладывают чаще, чем, например, 
Ford Mondeo или Volkswagen Passat.

Основатель CarMoney Антон Зиновьев ут-
верждает, что часто займы в залог ПТС берут 
малые предприниматели — они не покупа-
ют машины премиум-класса, стараются «гра-
мотно» использовать имеющиеся ресурсы, в 
частности «приобретая новые автомобили и 
при необходимости закладывая их». Попада-
ние в залог дорогих моделей он связывает с 
необходимостью быстро найти оборотные 
средства также для малого бизнеса.

По данным Ассоциации европейского биз-
неса, модель Kia Rio является бестселлером 
российского рынка за январь—июль (про-
дано 54,6 тыс. машин), по итогам 2016 года 
— третья по популярности модель (87,6 тыс. 
машин). При этом наиболее распространен-
ный автозалог — Ford Focus — не является в 
последние годы популярной моделью и по-
падал в топ по итогам 2014 года (23-е место, 

27,9 тыс. проданных машин). Opel Astra бы-
ла популярна еще раньше — в 2013 году (ре-
ализовано 42 тыс. машин, 15-е место в топе 
продаваемых автомобилей). Toyota Camry — 
десятая по популярности модель за январь—
июль 2017 года (16,9 тыс. машин), а замыкаю-
щая топ-5 наиболее закладываемых моделей 
Mazda 3 вовсе не входила в топы продаж по-
следние несколько лет.

Глава Национального объединения лом-
бардов Алексей Лазутин подтверждает, что в 
основном услугами автоломбардов пользует-
ся малый бизнес, индивидуальные предпри-
ниматели, которым срочно необходимо при-
влечь финансирование на короткий срок на 
пополнение оборотных средств. Господин 
Лазутин добавляет, что CarMoney не являет-
ся де-факто автоломбардом, поскольку ком-
пания дает займы под залог ПТС, а не непо-
средственно машин. Формально компанию 
неправильно относить к ломбардному сег-
менту, это ближе к банковскому кредитова-
нию, рассуждает он. Впрочем, клиенты авто-
ломбардов и CarMoney одни и те же.

Алексей Лазутин говорит, что на рын-
ке ломбардов саморегулирование необя-

зательно и большинство участников рын-
ка предпочитают не делиться данными с от-
раслевыми объединениями. По его словам, 
на автозалог приходится только 7% от всего 
рынка ломбардов (в 2016 году общий объем 
залогов в легальных ломбардах оценивал-
ся в 60 млрд руб., то есть официальная доля 
автоломбардов — лишь 4,2 млрд руб.). Парт-
нер CarMoney Эдуард Гуринович отмечает, 
что, к сожалению, нет официальных дан-
ных по годовому объему закладываемых 
автомобилей, «значительная часть рынка 
серая и ни перед кем не отчитывается». Но, 
по его словам, неофициально можно гово-
рить примерно о 500 тыс. машин в год.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла» поясняет, что модели Ford Focus и Opel 
Astra были популярны три-четыре года на-
зад, и до сих пор их осталось довольно мно-
го в автопарке. У Toyota Camry хорошая 
остаточная стоимость, полагает аналитик, 
а модель Mazda 3, которая никогда не бы-
ла особо распространена в целом в стране, 
могла быть популярным залогом на Даль-
нем Востоке.

Яна Циноева

50 наиболее прибыльных IT-компаний России в 2016 
году увеличили выручку на 44% — до 864 млрд руб. 
Зарубежные компании продолжают наращивать 
рыночную долю, при этом в тройку наиболее при-
быльных вернулась российская дочка Apple. Импор-
тозамещение в России пока не способно пошатнуть 
позиции иностранных поставщиков, констатируют 
эксперты.

Самой прибыльной IT-компанией в России по итогам 
2016 года стала «дочка» южнокорейской LG — ООО «ЛГ Элек-
троникс Рус», следует из рейтинга TAdviser (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“). В 2016 году «ЛГ Электроникс Рус» увеличила чи-

стую прибыль по РСБУ почти в три раза — до 7,3 млрд руб. Вто-
рая в рейтинге — ООО «Эппл Рус», официальный импортер 
iPhone и другой техники Apple. Ее чистая прибыль выросла 
с 7 млн руб. почти до 6,5 млрд руб., что позволило компании 
спустя год вернуться в тройку лидеров. На третьем месте, как 
и в прошлом году, «Самсунг Электроникс Рус Калуга» с чистой 
прибылью 6,4 млрд руб.

Совокупная прибыль иностранных IT-компаний, работаю-
щих в России, составила 34,2 млрд руб., а их выручка — почти 
437 млрд руб., следует из расчетов TAdviser. «Импортозамеще-
ние если и происходит, то настолько неспешно, что не может 
пошатнуть позиции и сдержать рост иностранных игроков. 
Их доля в суммарной выручке и прибыли рейтинга увеличи-
лась до 50,5% и 60,9% соответственно»,— констатирует глав-
ный редактор TAdviser Александр Левашов.

Впрочем, не все иностранцы смогли нарастить прибыль в 
России. Так, лидер рейтинга в 2014 и 2015 годах — «дочка» аме-
риканской корпорации IBM, ООО ИБМ ВЕА,— оказался на пя-
том месте. Чистая прибыль ИБМ ВЕА в 2016 году сократилась 
на 35%, до 3,5 млрд руб. Чистая прибыль ООО «Майкрософт 
Мобайл Рус» снизилась на 63,5%, до 389 млн руб., а выручка — 
на 71,8%, до 3,7 млрд руб. Из-за этого структура Microsoft пере-
местилась с девятой сразу на 32-ю строчку рейтинга. «Майкро-
софт Мобайл Рус» — лидер по падению среди 50 самых при-
быльных компаний, подтверждает господин Левашов.

На показатели «Майкрософт Мобайл Рус» повлияла прода-
жа корпорацией Microsoft бренда Nokia и активов, связанных 
с производством одноименных телефонов, считает собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Microsoft в 2016 году согласи-

лась продать активы Nokia за $350 млн структуре тайваньской 
Foxconn и HMD Global. Впрочем, другая структура Microsoft 

— «Майкрософт Рус» — также потеряла позиции в рейтинге, 
оставшись на 22-й строчке. Чистая прибыль этой компании 
снизилась на 36%, до 538 млн руб., но выручка увеличилась на 
11,5%, почти до 10 млрд руб. Показатели российских предста-
вительств Microsoft по РСБУ отражают только часть бизнеса 
Microsoft в России, подчеркивает собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией: ряд контрактов в РФ заключаются через ирланд-
скую «дочку» корпорации.

Доходы всех участников рейтинга выросли более чем на 
40%. Совокупная прибыль 50 компаний в 2016 году составила 
56,2 млрд руб., а выручка — более 864 млрд руб. «В 2016 году 
рубль укрепился по отношению к доллару и евро. Это обеспе-
чило некоторую поддержку маржи компаний, поставляющих 
товары или услуги в иностранной валюте»,— напоминает ви-
це-президент и региональный директор IDC в России и СНГ 
Роберт Фариш. В 2015–2016 годах IT-компании значительно 
сократили расходы и сократили количество сотрудников: это 
также обеспечило высокую прибыльность, добавил он.

В минувшем году наблюдалось оживление рынка после су-
щественного падения в 2014 и 2015 годах, отмечает первый 
заместитель гендиректора ООО «Марвел КТ», занявшего седь-
мую позицию в рейтинге, Алексей Мельников. Так, разработ-
чик софта для сотовых операторов АО «Петер-Сервис» (входит 
в группу USM Holdings Алишера Усманова) проводил транс-
формацию BSS-систем у «МегаФона», заменял биллинговые 
системы у операторов Geocell и Turkcell (работает на Север-
ном Кипре) и вел проект в сфере «больших данных» для «Ро-
стелекома». В результате в 2016 году «Петер-Сервис» увеличил 
чистую прибыль на 32%, до 3,8 млрд руб., заняв четвертую по-
зицию в рейтинге.

В текущем году, по словам Роберта Фариша, заметен подъ-
ем во многих сегментах рынка оборудования, что влияет на 
рост доходов компаний в этом сегменте. «Мы ожидаем, что об-
щий рынок IT, включая программное обеспечение и IT-услу-
ги, вырастет в этом году более чем на 10%, если рубль останет-
ся на нынешнем уровне»,— заключает эксперт.

Владислав Новый

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19393,13 (−77,28)
РТС 1034,29 (+6,44)
FTSE 100 7318,88 (−5,1)

DAX 30 12065,99 (−99,2)
DJIA* 21678,95 (+4,44)
NASDAQ Composite* 6209,88 (−6,64)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.08.17
Австралийский доллар 46,8396
Английский фунт 76,1380
Белорусский рубль** 30,6033
Датская крона* 93,4192

Доллар США 59,1409
Евро 69,4314
Индийская рупия*** 92,3211
Казахский тенге*** 17,7662

Канадский доллар 46,9335
Китайский юань* 88,6657
Норвежская крона* 74,7153
СДР 83,3313

Сингапурский доллар 43,4094
Новая турецкая лира 16,8081
Украинская гривна* 23,2335
Шведская крона* 72,8929

Швейцарский франк 61,1655
Японская иена*** 54,2751
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ни для кого не секрет, что российская 
экономика во многом управляется 
вручную. И зачастую, получив поло-
жительный опыт в одном секторе, го-
сударство решает максимально рас-
пространить его на другие. Так и сей-
час ФАС, вполне довольная биржевы-
ми торгами нефтью и нефтепродукта-
ми, решила запустить аналогичные 
продажи минудобрений. Идея не но-
ва, но пока производители успешно 
избегали подобных требований. Ког-
да же наконец поставщиков зажали в 
угол, они договорились начать не со 
всех видов удобрений, а с одного из 
наиболее распространенных — кар-
бамида. Правительство рассчиты-
вает, что на бирже будет продавать-
ся 5–10% от объема поставок на вну-
тренний рынок, которые и так со-
ставляют менее 1 млн тонн.

Вчера ФАС в очередной раз под-
твердила, что торги начнутся уже в 
конце года, хотя до сих пор стороны 
не договорились даже о самых базо-
вых вещах. Пока они обсуждаются 

между компаниями, которые долж-
ны стать маркет-мейкерами (наибо-
лее крупные — «Тольяттиазот», «Ев-
рохим», «Акрон», «Уралхим», «Фосаг-
ро»), и биржей СПбМТСБ. На следую-
щей неделе итоги нескольких сове-
щаний должны быть представлены 
на встрече в ФАС. Но, по моим ощу-
щениям, основная проблема не в со-
гласовании базисов и условий по-
ставки, а в диаметрально противопо-
ложном отношении к биржевой тор-
говле регулятора и производителей.

Если в ФАС считают, что с помо-
щью биржи отрасль получится ка-
ким-то образом систематизировать, 
обеспечить нужный объем поставок 
аграриям и установить индикатив-
ную цену, то для компаний торги — 
это возникновение посредников, 
угроза манипулирования ценой на 
удобрения и оттягивание объемов 
с реального рынка напрямую от ко-
нечных потребителей. Еще с 2006 го-
да участники рынка имеют возмож-
ность выйти на Московскую фон-
довую биржу, продавая там продук-
цию для разрешения споров с потре-
бителями, с которыми не могли до-
говориться о цене поставок. Но пра-
ктика не получила широкого рас-
пространения: после введения фор-
мулы цены и упорядочения с помо-
щью той же ФАС маркетинговой по-
литики компаний конфликтов на 
рынке и так уже нет.

Сейчас, говорят все мои собесед-
ники, рынок полностью сбаланси-
рован — как по ценам, так и по объ-
емам. Так что неясно, зачем лишний 
раз нарушать это равновесие, вор-
чат поставщики. Тем более что ни-
где в мире нет подобного опыта: це-
ны на удобрения котируются по ря-
ду базисов, а об объемах производи-
тель напрямую договаривается с по-
требителем.

Но в компаниях, видимо, реши-
ли, что проще согласиться на пред-
ложение ФАС и провести локаль-
ный эксперимент с продажей на 
бирже одного вида удобрений, кото-
рый покажет, нужно ли расширять 
эту практику. Впрочем, перспективу 
запустить их до конца года на рын-
ке уже называют очень оптимистич-
ной, а перспективы развития таких 
продаж — туманными.

правила  
игры

Биржевая торговля, 
которую государство 
считает эффективным 
способом регулиро-
вания рынка, пугает 
производителей

вокруг биржевых  
продаж удобрений описывает  
обозреватель отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко

Минэкономики  
роняет энергоцены
Ведомство хочет снизить  
предел оплаты новой генерации

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэкономики 

может ужесточить для инвесторов усло-
вия строительства новых электростан-
ций. Речь идет о снижении предельно-
го уровня гарантированной доходности 
на 30–50% по сравнению с условиями, 
определенными Минэнерго в июне. Во-
прос наиболее актуален для новой гене-
рации в Краснодарском крае — первая 
попытка найти инвесторов для ТЭС в 
Тамани уже провалилась. Между тем на 
энергодефицитном юге России летом 
уже были веерные отключения элек-
тричества, расследовать которые пору-
чил Владимир Путин.

Минэкономики предлагает пересмотреть 
параметры долгосрочного конкурентного от-
бора мощности для новой генерации (КОМ 
НГ) в Тамани (410 МВт). Об этом 

”
Ъ“ сообщи-

ли источники на энергорынке и подтверди-
ли в аппарате вице-премьера Аркадия Двор-
ковича. Отборы инвесторов призваны заме-
нить прежний механизм заключения дого-

воров поставкой мощности (ДПМ, гарантиру-
ют возврат инвестиций за счет повышенно-
го платежа потребителей) для строительства 
новой генерации в дефицитных точках энер-
госистемы. Пока такой отбор проведен толь-
ко для увеличения мощности Сакской ТЭЦ в 
Крыму на 120 МВт, победила «КрымТЭЦ» Пет-
ра Нидзельского, которая должна будет испол-
нить контракт к 1 декабря.

Цена мощности при ее конкурентном от-
боре зависит от объема заявок: чем больше 
мощности претендует на отбор, тем она ни-
же. При этом, если объем заявок окажется 
меньше необходимого, устанавливается верх-
ний потолок цены (price cap). В начале июня 
правительство утвердило предельный раз-
мер цены на мощность для КОМ НГ на уровне 
2,115 млн руб. за 1 МВт в месяц — в несколь-
ко раз выше платы по действующим ДПМ. Та-
кой потолок цены получили все новые стан-
ции вне зависимости от их мощности.

деловые новости — с9

Болельщики вышли в онлайн
Аудитория футбольных трансляций 
«ВКонтакте» оказалась сопоставима 
с телевизионной

Прямые трансляции во «ВКонтакте» 
двух первых игр чемпионата Испании 
по футболу, права на показ которого 
приобрела компания «Телеспорт», со-
брали 1,6 млн и 850 тыс. просмотров 
соответственно. Аудитория оказалась 
сопоставима с телевизионной: охват 
недавних игр за суперкубок Испании 
на «Матче ТВ» составил 1,5 млн и 1 млн 
человек. Рекламные доходы при такой 
аудитории в интернете могут достигать 
около 1,5 млн руб. с матча, оценивают 
эксперты.

Прямую трансляцию матча «Барселона»—
«Бетис» во «ВКонтакте» вчера посмотре-
ли 1,6 млн раз, а «Депортиво»—«Реал» — 
850 тыс., сообщили 

”
Ъ“ в социальной сети. 

В целом за матчами следили свыше 1,2 млн 
пользователей «ВКонтакте», уточнили в ком-
пании: одни и те же люди могли запустить 
трансляцию несколько раз. Аудитория гово-
рит о том, что «спортивный контент чрезвы-
чайно востребован в социальной сети», отме-
чает ее представитель.

В агентстве «Телеспорт», владеющем пра-
вами на показ в России чемпионата Испа-
нии по футболу, 

”
Ъ“ заявили, что «довольны 

цифрами». «Они выше среднесуточных по 
спортивным телеканалам. К примеру, ауди-
тория последнего матча ЦСКА—

”
Спартак“ 

в Российской футбольной премьер-лиге, по 
данным Mediascope, составила 928 тыс. че-
ловек»,— говорит руководитель TeleSport 
Digital Илья Рустамов.

Число онлайн-просмотров испанского 
чемпионата во «ВКонтакте» сопоставимо с те-
леаудиторией матчей близкого уровня. Так, 
по данным Mediascope, охват первого матча 
за суперкубок Испании между «Барселоной» 
и «Реалом» 13 августа на телеканале «Матч 
ТВ» составил более 1,5 млн человек, а охват 
ответной игры 16 августа — около 1 млн че-
ловек. При этом в телеохвате зритель счита-
ется только единожды, даже если включит 
программу несколько раз, подчеркивают в 
Mediascope.

деловые новости — с10

IT-рынок не заметил  
импортозамещения
Большую часть доходов на нем получают иностранцы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Как и предсказывал 
”
Ъ“ (см. номер от 24 ию-

ля), с приостановкой заявлений на перевод 
пенсионных накоплений граждан по основ-
ному дистанционному каналу — через удо-
стоверяющие центры (УЦ) — переходы меж-
ду фондами практически застопорились. 
Если по итогам первого полугодия кампа-
ния била рекорды массовости, прирастая 
в среднем на 730 тыс. заявлений в месяц, 
июль оказался абсолютно провальным, ед-
ва перевалив за 100 тыс. заявлений по всем 
каналам. За год общее число переходов, 
по оценке экспертов, снизится на 20–40%, 
но для граждан это скорее благо — мигра-
ция между фондами бьет по их счетам.

Промежуточные итоги кампании по переводу 
пенсионных накоплений граждан по запросу 

”
Ъ“ 

раскрыли вчера в Пенсионном фонде России (ПФР). 
К 1 августа граждане подали 4,5 млн заявлений на 
перевод накоплений, причем 2,5 млн человек хо-
тят перейти из ПФР в НПФ, 1,94 млн человек рассчи-
тывают сменить один НПФ на другой. Хотя в срав-
нении с августом прошлого года (1,66 млн заявле-
ний) активность граждан возросла, промежуточ-
ный результат 4,38 млн заявлений был сформиро-
ван еще в первом полугодии. И взяв резвый старт, 
теперь кампания практически застопорилась.

Причины столь существенной просадки — бло-
кировка в конце июня после проверки Счетной 
палатой (СП) основного дистанционного канала 
передачи заявлений в ПФР — удостоверяющих 
центров (см. 

”
Ъ“ от 28 июня). Использование элек-

тронной цифровой подписи (ее формировали УЦ) 
значительно упрощало гражданам процедуру по-
дачи заявлений в ПФР — в 2016 году через них бы-
ло подано более 87% заявлений на перевод нако-
плений. При этом проверка СП выявила «риски 
фальсификации заявлений от имени застрахован-
ных лиц». «Учитывая массовые неправомерные пе-
реходы по итогам переходной кампании 2016 го-
да, возврат к ЭЦП возможен только после устране-
ния причин выявленных нарушений»,— подчер-
кивает гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» Ла-
риса Горчаковская.

Хотя у граждан и агентов НПФ и сейчас есть раз-
личные варианты подачи заявлений (личным ви-
зитом гражданина в ПФР, направлением нотари-
ально заверенных документов по почте, подачей 
заявления через сайт госуслуг), итоги июля пока-
зывают, что это неравноценная замена УЦ. «С сере-
дины июля не более 30% продаж ОПС конвертиру-
ется в реальные переходы — столько клиентов 
дойдут до ПФР и подадут заявления»,— прогнози-
рует гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-гарант» Денис Ру-

доманенко. При этом на фоне роста числа жалоб 
граждан на потери инвестдохода и неправомер-
ные переходы (см. 

”
Ъ“ от 19 июля) сами НПФ серь-

езно ужесточили контроль «за деятельностью аген-
тов и выбраковку заявлений на перевод накопле-
ний по результатам внутренних проверок», указы-
вает исполнительный директор Ассоциации НПФ 
Алексей Денисов. Ряд крупных НПФ — «Газфонд 
Пенсионные накопления», «Сафмар», «Доверие» и 
«Согласие» в конце прошлой недели и вовсе заяви-
ли о прекращении платы агентам за привлечение 
клиентов из всех НПФ (см. 

”
Ъ“ от 21 августа).

В результате, как ожидают участники рынка, 
результаты кампании 2017 года окажутся скром-
нее прошлогодних (тогда из 12 млн поданных за-
явлений ПФР удовлетворил 6,5 млн). Первый ви-
це-президент Национальной ассоциации пенси-

онных фондов Сергей Эрлик прогнозирует сни-
жение числа переходов на 20%. По мнению генди-
ректора АО «НПФ Согласие» Александра Вьюниц-
кого, характерного для кампаний прошлых лет 
взрывного роста числа переходов в финале ждать 
не стоит, а общее число переходов снизится на 30–
40%. По оценке Дениса Рудоманенко, если фонды 
не найдут альтернативный дистанционный ка-
нал подачи заявлений, их общее число не превы-
сит 4,8 млн штук.

Впрочем, для граждан снижение темпов кампа-
нии по переводу пенсионных накоплений — без-
условный плюс. Ведь при досрочном (чаще одного 
раза в пять лет) переходе по итогам кампании 2017 
года они рискуют потерять до трети от суммы на их 
счетах обязательного пенсионного страхования. 
«Даже допустив, что гражданин меняет фонд-аут-
сайдер по доходности на условного лидера по это-
му показателю, отыграть такие потери за два-три 
года будет практически невозможно»,— указывает 
директор группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Юрий Ногин.

Павел Аксенов

Накопления  
не переводятся
Будущие пенсионеры снизили активность 
без удостоверяющих центров История с рассылкой менеджером 

УК «Альфа-капитал» клиентам пись-
ма, в котором говорилось о пробле-
мах в банках «ФК Открытие», Бин-
банке, Московском кредитном банке 
(МКБ) и Промсвязьбанке, получила 
продолжение. Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) потребовала 
от компании направить в адрес полу-
чателей письма опровержение. Ком-
пания требование исполнила, списав 
все на личное мнение сотрудника. 
Впрочем, многие участники рынка 
считают, что автор письма действо-
вал в рамках своих служебных обя-
занностей.

Вчера ФАС официально сообщила о том, 
что направила УК «Альфа-капитал» преду-
преждение «о прекращении действий, ко-
торые содержат признаки нарушения анти-
монопольного законодательства». 17 авгу-
ста ведомство получило обращение ЦБ «с 
указанием на наличие признаков недобро-
совестной конкуренции в действиях УК 

”
Альфа-капитал“» и просьбой провести 

проверку. Поводом стало письмо, разослан-
ное на прошлой неделе директором по ра-
боте с состоятельными клиентами УК «Аль-
фа-капитал» Сергеем Гавриловым, в кото-
ром он указывал на риски, связанные с бан-
ками «ФК Открытие», Бинбанк, МКБ, Пром-
связьбанк. «Мы закрыли лимиты на облига-
ции этих банков и рекомендуем своим кли-
ентам дистанцироваться от риска, переведя 
активы к более надежным участникам бан-
ковской системы РФ»,— говорилось в пись-
ме. Такое письмо, по информации 

”
Ъ“, бы-

ло разослано 22 клиентам, но несмотря на 
disclaimer — письменный отказ от ответст-
венности за возможные последствия ис-
пользования данной информации,— она 
стала достоянием общественности и пере-
росла в масштабный скандал.

Проведенный ФАС анализ показал, что 
сведения о проблемах в указанных банках 
«не соответствуют действительности, по-
скольку не подтверждаются официальной 
информацией». Ведомство потребовало от 
компании в течение десяти дней направить 
клиентам новые письма, опровергающие 
эту информацию. В пресс-службе «Альфа-ка-
питала» сообщили, что письма были отозва-
ны еще в пятницу 18 августа. Кроме того, в 
«Альфа-капитале» подчеркивают, что пись-
мо являлось частным мнением сотрудника.

Случай с «Альфа-капиталом» — не пер-
вый в истории российского рынка, когда со-
трудники делают сенсационные высказы-

вания, «не соответствующие позиции ком-
пании». Так, еще в начале 2000-х годов про-
изошел скандал вокруг ИБГ «Никойл» и 
компании «Сибнефть» (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября 

2001 года). Тогда один из топ-менеджеров 
«Никойла» был уволен за то, что назвал в 
комментариях прессе нефтяную компанию 
«бандитами». Речь шла о высказывании на-
чальника стратегического отдела «Никой-
ла» Эрика Крауса, которого процитировала 
газета The Moscow Times. «Две недели назад 
мы называли 

”
Сибнефть“ 

”
бывшими бан-

дитами“, сейчас мы думаем, что слово 
”
быв-

шие“ можно убрать»,— заявил тогда госпо-
дин Краус. Впрочем, компания сотрудника 
не поддержала, и он был уволен. Примеча-
тельно, что в 2008 году «ФК Открытие» объя-
вил, что тот самый Эрик Краус будет участ-
вовать в качестве официального представи-
теля банка в международных проектах.

Судьба Сергея Гаврилова еще не реше-
на. «В отношении сотрудника компании 
Гаврилова проводится тщательный вну-
тренний анализ его действий на предмет 
соответствия корпоративным процедурам 
и стандартам, а также профессиональным 
компетенциям,— заявили в пресс-службе 

”
Альфа-капитала“.— Все решения будут 

приняты после завершения необходимых 
внутренних процедур».

Представители управляющих компа-
ний официально комментировать ситуа-
цию вокруг «знаменитой» рассылки «Аль-
фа-капитала» не готовы. «В текущей непро-
стой политической ситуации страшно за 
любое произнесенное слово на эту тему»,— 
честно признался глава крупной россий-
ской УК. В целом же они сходятся во мне-
нии, что Сергей Гаврилов во многом дейст-

вовал корректно. «Общение и высказыва-
ние мнения по инвестиционным вопросам 
— нормальная практика взаимоотноше-
ний УК и клиента,— отмечает глава другой 
УК.— Клиент и приходит к управляющему 
не только чтобы доверить свои сбереже-
ния, но и узнать его мнение относительно 
происходящего на рынке, его рисках и воз-
можностях». Так, например, согласно этиче-
скому кодексу Chartered Financial Analyst 
(CFA), в случае важного решения, такого как 
закрытие лимитов, компания обязана про-
информировать всех клиентов одновре-
менно — письмом или еще каким-то обще-
доступным образом. По словам бывшего 
руководителя крупной УК, «сегмент asset 
management — достаточно тонкий, связан-
ный с человеческими отношениями». Ме-
неджер клиенту высказывает мнения не 
только компании, но и свои в том числе, но 
это — информация к осмыслению, а не дей-
ствию, отмечает собеседник 

”
Ъ“. «Несом-

ненно, такие истории негативно сказыва-
ются на отрасли коллективных инвести-
ций, поскольку ведут к ухудшению про-
зрачности, снижению эффективности, 
уменьшению конкуренции в отрасли, по-
скольку любое мнение сейлза может при-
вести к непредсказуемым последстви-
ям»,— заключает собеседник 

”
Ъ“ из числа 

крупных участников рынка.
Впрочем, ряд коллег господина Гаврило-

ва считает некоторые тезисы письма избы-
точными. К таким, в частности, относится 
тезис, что ситуация вокруг перечисленных 
банков «может быть окончательно решена 
уже этой осенью».

Юлия Полякова,  
Виталий Гайдаев

«Альфа-капитал»  
отозвалась на письмо
ФАС потребовала опровергнуть мнение сотрудника компании 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные институцио-
нальные инвесторы активно 
 наращивают вложения в драго-
ценные металлы. Суммарные 
активы биржевых золотых фон-
дов превысили 2080 тонн — это 
максимальное значение за ме-
сяц. Неопределенность относи-
тельно развития ситуации во-
круг Северной Кореи вынужда-
ет инвесторов увеличивать 
 долю защитных активов.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, 
что биржевые индексные фонды по-
сле длительного периода вновь нача-
ли активно инвестировать в золото. 
По итогам торгов пятницы они под-
нялись почти на 3 тонны, до 2080 
тонн. Это максимальное значение с 
24 июля. За последние две недели, 
когда активы достигали локального 
минимума, они выросли на 21 тонну. 
Основной приток клиентских 
средств, как обычно, пришелся на 
крупнейший в мире биржевой фонд 
SPDR Gold Trust. Его активы выросли 
за две недели на 12,4 тонны, до 
799,3 тонны — максимума с 18 июля.

Управляющие скупают драгоцен-
ный металл на фоне эскалации на-
пряженности в отношениях между 

США и КНДР. «Инвесторы нервнича-
ют из-за конфликта США и Северной 
Кореи как двух ядерных держав, что 
спровоцировало вывод средств с 
фондовых рынков, особенно разви-
вающихся стран, и уход в защитные 
активы»,— отмечает начальник 
управления инвестиций «Райффай-
зен Капитала» Владимир Веденеев. 
По данным EPFR, за неделю, закон-
чившуюся 16 августа, фонды, инвес-
тиционная политика которых ориен-
тирована на emerging markets (EM), 
потеряли $1,6 млрд — рекордный от-
ток с конца декабря 2016 года.

Масла в огонь на минувшей неде-
ле добавило сообщение о предстоя-
щих совместных военных учениях 
США и Южной Кореи, которые будут 
продолжаться десять дней. Страны 
утверждают, что учения носят оборо-
нительный характер, однако КНДР 
осудила их и заявила, что они могут 
привести к «гибельным» последстви-
ям. «Геополитические риски очень 
сложно просчитать, поэтому уход в 
тихие гавани продолжается»,— отме-
чает директор по инвестициям April 
Capital Дмитрий Скворцов.

Восстановившийся спрос со сто-
роны профессиональных инвесто-
ров на драгоценный металл привел 

к росту его стоимости. В прошлую 
пятницу стоимость золота впервые с 
ноября 2016 года поднялась выше 
уровня $1300 за унцию. Даже с уче-
том последующего снижения цена 
драгоценного металла выросла за 
последние две недели почти на 3%, 
до $1293 за унцию. «Золото сейчас 
стало довольно волатильным ин-
струментом, этому способствуют не 
только геополитический фон, но и 
валютные колебания»,— отмечает 
Владимир Веденеев.

На текущей неделе важное значе-
ние для рынка будут иметь итоги 
саммита руководителей централь-
ных банков в американском Джек-
сон-Хоуле. В ходе саммита ожидают-
ся выступления главы Федеральной 
резервной системы (ФРС) США Джа-
нет Йеллен и главы европейского 
центрального банка (ЕЦБ) Марио 
Драги. «Инвесторы будут ждать вы-
ступлений глав ФРС и ЕЦБ, рассчиты-
вая получить ориентиры в части мо-
нетарной политики и процесса сво-
рачивания программы количествен-
ного смягчения»,— отмечает стратег 
по операциям на сырьевых рынках 
Sberbank Investment Research Ми-
хаил Шейбе.

Виталий Гайдаев

Прииск «Северная Корея»
Инвесторы увеличивают вложения в золото

120 тысяч 
заявлений на перевод 
пенсионных накопле-
ний подали российские 
граждане в июле против 
730 тыс. заявлений  
в месяц в среднем  
за полугодие

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А К Р А  П Е Р Е С М О Т Р И Т  Р Е Й Т И Н Г  Б А Н К А  « Ф К  О Т К Р Ы Т И Е »

Аналитическое кредитное рейтинговое агентство (АКРА) поставило на пересмотр национальный 
рейтинг банка «ФК Открытие» с «негативным» прогнозом. АКРА впервые присвоило кредитный 
рейтинг «Открытию» в начале июля, установив его на уровне BBB— (RU). Агентство отмечает, что 
в июне-июле 2017 года банк столкнулся со значительным объемом оттока клиентских средств 
(433 млрд руб., или 26%) и привлеченных межбанковских ресурсов (303 млрд руб., или 48%), 
которые носили в том числе плановый характер. Для выплат столь существенного объема 
средств банк был вынужден прибегнуть в том числе к привлечению средств от Банка России. 
В результате коэффициент текущей ликвидности снизился с 28% на 1 июня до 21% по состоянию 
на 1 августа, «что существенно хуже показателя сопоставимых частных банков». Происшедшие 
оттоки ресурсов совпадают с предпосылками стрессового сценария АКРА, используемого при 
оценке ликвидности и определении кредитного рейтинга банка. Агентство полагает, что по состо-
янию на начало августа 2017 года банк обладал запасом ликвидных средств, однако нельзя 
исключать, что в сценарии сохранения динамики оттока ресурсов в августе и сентябре финансо-
вая устойчивость банка будет зависеть от поддержки регулятора как кредитора последней ин-
станции. АКРА также рассмотрит влияние дополнительных мер поддержки со стороны Банка 
России в контексте уровня системной значимости банка. «Интерфакс»

Барьерное отлагательное усло-
вие в рамках сделки наступало, если 
курс рубля преодолевал 45 руб./$1. 
Осенью 2014 года на фоне ослабле-
ния  рубля барьерное условие по сдел-
ке было изменено на 50,35 руб./$1. Од-
нако уже 1 декабря курс рубля к дол-
лару превысил барьер, достигнув зна-
чения 52,62 руб./$1. В дату истечения 
срока сделки в сентябре 2015 года 
Сбербанк уведомил «Транснефть» 
о курсе 66 руб./$1 и обязанности ком-
пании выплатить в пользу банка 
66,95 млрд руб.

Компания перечислила деньги, 
но 11 января 2017 года подала иск к 
Сбербанку, требуя признать недейст-
вительной убыточную сделку с про-
изводными инструментами. Суд 
первой инстанции встал на сторону 
компании, приняв ее довод «о недо-
бросовестности Сбербанка, который 
продавал сложно структурирован-
ный продукт, будучи одновременно 
консультантом» (см. 

”
Ъ“ от 7 июля). 

Сбербанк не согласился и в конце 
июля подал апелляцию. Рассмотре-
ние дела назначено на 23 августа. По 
мнению вице-президента Sberbank 
CIB Андрея Шеметова, окончатель-
ное решение в пользу «Транснефти» 
может привести к массовой подаче 

подобных исков к банкам, в резуль-
тате чего общие убытки системы мо-
гут достигнуть 1 трлн руб. 

По словам собеседников 
”
Ъ“, регу-

лятор крайне озабочен ситуацией, 

поэтому сейчас собирает и унифици-
рует информацию, чтобы понять, на-
сколько проблема глобальна и как ее 
разрешить. В ЦБ, Сбербанке, ВТБ, 
«ФК Открытие», Промсвязьбанке и 
Райффайзенбанке отказались от 

комментариев. В остальных систем-
но значимых банках (Газпромбанке, 
Россельхозбанке, Юникредит-банке, 
Альфа-банке и Росбанке) на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Для финансового рынка выиг-
рыш «Транснефти» действительно 
может обернуться катастрофой и уж 
точно сменой правил игры. Прези-
дент Национальной финансовой ас-
социации (НФА) Василий Заблоцкий 
отмечает, что базовая проблема ле-
жит именно в юридической плоско-
сти. «Суд на основании суждения 
определил 

”
сильную и слабую сторо-

ны сделки“ и вынес соответствую-
щее решение,— напомнил господин 
Заблоцкий.— Есть риск, что под это 
определение, если оно будет под-
тверждено вышестоящими судебны-
ми инстанциями, может попасть 
большинство сделок по хеджирова-
нию рисков — между любыми банка-
ми и их контрагентами». Глава НФА 
подчеркнул, что угроза системной 
проблемы реальна и ЦБ не может не 
обратить на нее внимание. По мне-
нию господина Заблоцкого, регуля-
тор, вероятно, в качестве превентив-
ной меры проведет разъяснитель-
ную работу с целью донести свою точ-
ку зрения до суда и законодателя.

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

Сделки высокой степени иска

Спор Сбербанка  
и «Транснефти» —  

это прецедент, который 
может негативно повлиять 

на рынок производных 
инструментов
— Игорь Кондрашов,

директор правового департамента  
Сбербанка,  

14 июля 2017 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сделка России и ОПЕК по со-
кращению добычи к концу 
 лета демонстрирует первые 
успехи: запасы нефти в мире 
сокращаются, рост добычи 
в США замедляется, а цены 
на нефть оттолкнулись от уров-
ня в $50 за баррель. Тем не ме-
нее экспертов беспокоит, на-
сколько устойчивы эти тенден-
ции, и не приведет ли сезон-
ное сокращение спроса на то-
пливо осенью к новому давле-
нию на участников сделки.

Вчера в Вене прошло очередное 
заседание технического комитета 
сделки стран ОПЕК и вне ОПЕК. На 
нем, в частности, предполагалось 
обсудить подходы к нарушителям 
— Ираку, ОАЭ, Казахстану и Малай-
зии, которые летом добывали боль-
ше своей квоты в рамках соглаше-
ния. На момент сдачи номера ника-
ких официальных заявлений по 
итогам встречи не было сделано, со-
беседники 

”
Ъ“ полагают, что резких 

шагов ключевые игроки — Саудов-
ская Аравия и Россия — предпри-
нимать не станут. Министерская 
встреча участников сделки должна 
пройти в конце сентября.

Несмотря на нарушение квоты 
отдельными странами, а также рез-
кий рост добычи в Ливии и Ниге-
рии (которые не связаны соглаше-
нием, см. 

”
Ъ“ от 13 июля), членам 

пакта наконец-то удалось добиться 
своей главной цели — запасы неф-
ти в мире начали сокращаться по-
сле почти непрерывного роста с 
2015 года. Так, общие запасы в стра-
нах ОЭСР по итогам второго кварта-
ла составили 4,626 млрд баррелей, 
что на 0,4% меньше, чем год назад. 
Коммерческие запасы нефти в США 
также опустились ниже уровня 
прошлого года (см. график). Кроме 
того, добыча нефти в США, активно 

увеличивавшаяся с осени 2016 го-
да, растет все меньшими темпами 
на фоне стабилизации числа буро-
вых установок. При этом эффектив-
ность бурения (дебит на скважину), 
рост которой был главным козырем 
сланцевой отрасли в последние два 
года на фоне падения цен, теперь 
сокращается. «Мы видим, что гло-
бальные запасы нефти начали со-
кращаться, а продуктивность слан-
цевых скважин в США впервые за 
долгое время стала снижаться. Это 
может означать, что сланцевые про-
изводители выработали большую 
часть sweet spots (наиболее выгод-
ные для бурения участки.— 

”
Ъ“), и 

сланец не является такой угрозой, 
как казалось»,— считает Карен Кос-
танян из BofA Merrill Lynch. Он от-
мечает также, что, несмотря на на-
рушение квот отдельными страна-
ми, ОПЕК в целом исполняет сделку 
с показателями выше 90%, что явля-
ется исторически беспрецедентно 
высоким уровнем.

Помимо позитивной динамики 
физического рынка членам пакта 
удалось вернуть форвардный ры-
нок в состояние бэквордации, ког-
да текущая цена продажи нефти вы-
ше, чем продажа в будущем по фью-
черсному контракту. Это означает, 
что потребителям нет смысла поку-
пать нефть в запасы.

Тем не менее среди экспертов 
есть значительные опасения, что те-
кущая балансировка в большой сте-
пени объясняется сезонно высоким 
спросом на моторное топливо в Се-
верном полушарии, и с наступлени-
ем осени ситуация вновь выйдет из 
равновесия. «Это означает, что, не-
смотря на сезонный летний рост 
спроса на нефть, который в настоя-
щее время помогает сдерживать 
спреды и поддерживает стабиль-
ную цену, ОПЕК и России по-преж-
нему придется бороться с избыточ-
ным предложением»,— полагает 
Гарри Чилингирян из BNP Paribas. 
Поскольку дальнейшее ужесточе-
ние квот едва ли удастся согласо-
вать, учитывая, что и текущие уров-
ни не вполне соблюдаются, на по-
вестку дня выходит вопрос продле-
ния действия сделки после марта 
2018 года, когда она должна истечь 
по действующим договоренностям. 
Такой сценарий «замкнутого круга» 
— поэтапного продления сделки до 
момента, когда на балансе спроса и 
предложения скажется сокращение 
инвестиций в добычу в 2014–2016 
годах, описывался 

”
Ъ“ 31 мая. Одна-

ко для России этот вариант означает 
сокращение добычи на старых ме-
сторождениях, для компенсации 
которого затем потребуется время.

Юрий Барсуков

Баланс по осени считают
ОПЕК и Россия  
дождались сокращения запасов в мире

«Роснефть», которая вместе 
с UCP и Trafigura закрыла сдел-
ку по покупке 98% в крупном ин-
дийском НПЗ «Вадинар», собира-
ется в ближайшие пять лет уве-
личить его мощность на 20%, 
до 24 млн тонн. Расходы на такое 
расширение могут составить не-
сколько миллиардов долларов. 
«Вадинар» решает для «Роснеф-
ти» проблему сбыта тяжелой ве-
несуэльской нефти. В результате 
российская компания впервые 
сформирует цепочку создания 
стоимости, целиком основан-
ную на зарубежных активах.

«Роснефть» 21 августа объявила о 
завершении покупки 49,13% в ком-
пании Essar Oil, которой принадле-
жат второй по величине в Индии 
нефтеперерабатывающий завод «Ва-
динар», связанный с ним глубоко-
водный порт и электростанция, а 
также сеть из 3,5 тыс. АЗС. Партнеры 
«Роснефти» — фонд UCP Ильи Щербо-
вича и трейдер Trafigura — одновре-
менно на паритетных условиях ку-
пили еще 49,13% Essar Oil, остальные 
акции остались у основателя компа-
нии Шаши Руйи. Общий объем сдел-
ки составляет примерно $12,9 млрд. 
Точная сумма будет зависеть от вели-
чины чистого долга и чистого обо-
ротного капитала Essar и пока не 
объявлена.

Для «Роснефти» это самая крупная 
в ее истории сделка по покупке ино-
странных активов и самый крупный 
перерабатывающий актив за рубе-
жом. Тем не менее компания объяви-

ла о намерении расширить мощ-
ность завода на 4 млн тонн с нынеш-
них 20 млн тонн в течение 2017–2022 
годов, а в будущем, возможно, и удво-
ить ее. Компания также думает об 
увеличении числа АЗС Essar Oil до 
5,5 тыс. штук в среднесрочной пер-
спективе. В «Роснефти» пояснили, 
что проект расширения на 4 млн 
тонн предполагается осуществить 
без участия средств акционеров, за 
счет внешнего финансирования.

По оценке Андрея Костина из 
Rupec, стоимость такого проекта при 
строительстве не только первичной 
переработки, но и вторичных процес-
сов может составлять несколько мил-
лиардов долларов в зависимости от 
конфигурации. «Но в Индии НПЗ об-
ходятся дешево за счет низкой цены 
на сталь и рабочую силу, поэтому стро-
ить там крупные заводы выгодно»,— 
отмечает аналитик. Он добавляет так-
же, что Индия является хорошей точ-
кой для трейдинга нефтепродуктов.

«Роснефть» собирается как мини-
мум наполовину загрузить «Вадинар» 
тяжелой и сверхтяжелой венесуэль-
ской нефтью, поскольку завод спосо-
бен перерабатывать такие виды сы-
рья. Несмотря на транспортное плечо 
18 тыс. км (при маршруте вокруг мыса 
Доброй Надежды, поскольку танкеры 
VLCC не могут с полной загрузкой 
проходить по Суэцкому каналу), такая 
схема переработки венесуэльской 
нефти может быть выгодна «Роснеф-
ти». Компания сейчас получает от го-
сударственной PDVSA около 225 тыс. 
баррелей нефти в сутки (около 

11,25 млн тонн в год) в счет погашения 
кредитов и предоплат на $6 млрд. Эти 
объемы «Роснефть» распродает трей-
дерам, затем нефть перерабатывается 
на НПЗ региона, в основном на юге 
США, где заводы были адаптированы 
под тяжелую нефть. Схема лишает 
«Роснефть» возможности заработать 
на переработке, не говоря уже об уве-
личивающихся рисках из-за возмож-
ного ужесточения американских 
санкций — в отношении как самой 
«Роснефти», так и PDVSA или Карака-
са. Пока санкции формально не меша-
ют торговать венесуэльской нефтью.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке полага-

ют, что в целом проект покупки «Ва-
динара» нужно оценивать именно 
вкупе с операциями с венесуэльской 
нефтью. Точную оценку сделать 
сложно, поскольку неизвестна реаль-
ная эффективная цена, по которой 
Каракас сейчас поставляет нефть 
«Роснефти». Собеседники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что «с учетом всех политических 
обстоятельств» эта цена, скорее все-
го, ниже рынка. Оценку $12,9 млрд за 
сложный современный НПЗ, постро-
енный в 2008 году, источники 

”
Ъ“ на-

зывают умеренной. Они добавляют: 
в итоге «Роснефть» впервые формиру-
ет цепочку создания стоимости, це-
ликом основанную на зарубежных 
активах. До сих пор все проекты ком-
пании по перерабатывающим и сбы-
товым активам за рубежом — в Гер-
мании, Китае, Италии, в СНГ — осно-
вывались прежде всего на поставках 
российской нефти.

Юрий Барсуков

Венесуэльскую нефть  
сольют Индии
«Роснефть» закрыла сделку по покупке НПЗ «Вадинар»

Первым провайдером после-
продажного обслуживания 
 будущего нового российского 
самолета МС-21 станет холдинг 
«Ростеха» «Технодинамика». 
Именно недоработки в обслу-
живании и срывы сроков по-
ставок запчастей до сих пор 
осложняют маркетинг преды-
дущей новинки отечественно-
го авиапрома, вышедшего на 
рынок еще в 2011 году SSJ 100. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что за-

дачей «Технодинамики» станет 
формирование избыточных за-
пасов запчастей для МС-21, осо-
бенно на первом этапе полетов.

Авиационно-сервисный центр 
(АСЦ) «Авиационное оборудование» 
(входит в холдинг «Технодинами-
ка», принадлежащий «Ростеху») вы-
играл конкурс на право послепро-
дажного обслуживания МС-21 в те-
чение ближайших десяти лет, сооб-
щил гендиректор «Технодинамики» 
Игорь Насенков. Он заверил, что у 
компании «есть все компетенции 
для техобслуживания этих самоле-
тов, а работа будет проводиться в 
том числе в кооперации с иностран-
ными компаниями».

В «Иркуте» (производитель МС-
21) отказались от комментариев. В 
«Ростехе» 

”
Ъ“ сообщили, что гово-

рить о деталях контракта пока рано, 
подписать его планируется только в 
сентябре. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, уточнил, что работа по 
формированию пула провайдеров 
техобслуживания МС-21 велась с са-
мого начала создания самолета, 
окончательно он будет сформиро-
ван к концу года.

• Холдинг «Технодинамика» создан 
в 2009 году. В его составе 33 завода 
и НИИ авиационной и космической 
промышленности. Холдинг занима-
ется разработкой, производством 
и послепродажным обслуживанием 
систем электроснабжения, взлет-
но-посадочных устройств, гидрав-
лических и топливных систем, си-
ловых установок и двигателей, на-
земного оборудования. Выручка 
по РСБУ за 2016 год — 8,9 млрд руб., 
чистый убыток — 856 млн руб.

• МС-21 — проект семейства ближ-
не- и среднемагистральных само-
летов (в трех версиях на 150–212 

мест). Главные конкуренты — 
Boeing 737 и Airbus 320. Средняя 
стоимость — $85 млн. Портфель 
твердых заказов — 205 самолетов. 
Стартовый российский заказчик 
на 50 МС-21 — «Аэрофлот». Первый 
публичный полет намечен на но-
ябрь. С 2022 года «Иркут» плани-
рует выпускать по 70 МС-21 в год.
Выбор сервиса для МС-21 выгля-

дит важным, ведь именно организа-
ция послепродажного обслужива-
ния во многом мешает продвиже-
нию предыдущей новинки отечест-
венного авиапрома, SSJ 100. Он вы-
шел на рынок в 2011 году, но из-за 
срыва сроков поставок запчастей са-
молеты до сих пор задерживаются 
на техобслуживании, а авиакомпа-
нии несут убытки. В «Гражданских 
самолетах Сухого» (выпускает 
SSJ 100) 

”
Ъ“ сообщили, что активно 

работают над развитием предприя-
тий-партнеров, производящих и ре-
монтирующих запчасти.

Источник 
”
Ъ“ на авиарынке под-

черкивает, что покупатели новой 
техники настаивают на создании 
избыточного склада запчастей, ко-

торый бы компенсировал сложно-
сти логистики на начальном этапе 
эксплуатации самолета (в среднем 
четыре комплекта на судно). Но фор-
мирование подобных складов всег-
да требует отвлечения большого ко-
личества средств, признает собесед-
ник 

”
Ъ“. Частично расходы могут 

компенсироваться за счет субсидий 
на обеспечение бесперебойной экс-
плуатации SSJ 100 и МС-21, которые 
утвердили в 2016 году. Соответству-
ющее постановление предусматри-
вает создание распределенной сети 
сервис-центров. За счет субсидий 
возмещается 90% затрат на уплату 
процентов по кредитам, взятым на 
эти цели, и 50% расходов по тран-
спортировке запчастей до места экс-
плуатации самолета. В Минпром-
торге 

”
Ъ“ пояснили, что средства на 

эти цели заложены в госпрограмме 
ежегодно до 2025 года, но объем бу-
дет уточняться исходя из графика 
поставок судов.

В отношении организации скла-
да запчастей у «Технодинамики» 
компетенции уже есть, отмечает ис-
полнительный директор «Авиапор-
та» Олег Пантелеев, теперь компа-
нии было бы логично развить ре-
монт компонентов самолета. Экс-
перт поясняет, что «Технодинамика» 
поставляет лишь часть систем МС-21, 
а освоение ремонта многих агрега-
тов возможно только во взаимодей-
ствии с зарубежными партнерами.

Елизавета Кузнецова

МС-21 подобрали сервис
Обслуживать самолет будет структура «Ростеха»

Теперь, по данным 
”
Ъ“, Минэконо-

мики предлагает существенно сни-
зить верхний предел цены и диффе-
ренцировать ее в зависимости от 
мощности ТЭС. Так, для станций мощ-
ностью более 250 МВт price cap плани-
руется уменьшить на 52%, до 1 млн 
руб. за 1 МВт в месяц, для станций 
мощностью 150–250 МВт — на 42%, до 
1,22 млн руб., для станций мощностью 
менее 150 МВт — на 28,6%, до 1,5 млн 
руб. Наталья Порохова из АКРА отме-
чает, что предложенные Минэконо-
мики параметры примерно в два раза 
выше уровня старых ДПМ, что отража-
ет рост стоимости оборудования. При 
этом предложения Минэнерго выше 
стоимости старых ДПМ в четыре раза.

В аппарате вице-премьера поясни-
ли: проект постановления был недав-
но внесен в правительство, работа 
над ним будет вестись «в установлен-
ном порядке». В Минэкономики от 
комментариев отказались. В Минэ-
нерго инициативу Минэкономики 
обсуждать тоже не стали. Там лишь 
сказали, что конкурс на строительст-
во ТЭС в Тамани будет объявлен в бли-
жайшее время, не уточнив уровня 
price cap. На первый отбор инвесто-
ров строительства ТЭС не было пода-
но ни одной заявки: участники рын-
ка посчитали его условия невыгодны-
ми. Минэнерго не оставляло попыток 

все же провести тендер, но его окон-
чательные параметры не удавалось 
согласовать с другими регуляторами, 
из-за чего сроки его проведения неод-
нократно переносились.

Тем временем актуальность стро-
ительства ТЭС в Тамани только рас-
тет. За последний месяц в южной 
энергосистеме участились случаи от-
ключения электроэнергии — круп-
нейший блэкаут произошел 28 июля 
в Крыму, когда из-за срабатывания 

противоаварийной автоматики в ма-
гистральных сетях на материке полу-
остров на несколько часов остался 
без света. В Крымской и Кубанской 
энергосистемах вводили ограниче-
ния энергопотребления, причиной 
этого стала не только установившая-
ся жара, но и нехватка сетей и генера-
ции в Тамани. На днях президент 
Владимир Путин поручил Минэнер-
го расследовать причины веерных 
отключений в регионе.

Федор Корначев из Райффайзен-
банка отмечает, что дифференциа-

ция, аналогичная предложенной 
Минэкономики, существовала и в 
конкурсах ДПМ: чем больше была 
мощность объекта, тем был ниже 
CAPEX. «Это логично, поскольку бло-
ки большой мощности не требуют 
большего количества инфраструкту-
ры»,— полагает он. Глава ассоциа-
ции «Сообщество потребителей 
энергии» Василий Киселев подтвер-
ждает, что CAPEX для генерации раз-
личается в зависимости от единич-

ной мощности, типа оборудования и 
ряда других параметров, поэтому 
для повышения эффективности кон-
курсных отборов предельную цену 
необходимо дифференцировать. 
Впрочем, Наталья Порохова замеча-
ет: из-за снижения долговой нагруз-
ки и роста денежного потока, связан-
ного с завершением ДПМ, новый 
конкурс может вызвать большой ин-
терес у инвесторов, в этом случае 
фактическая цена все же окажется 
ниже предельного уровня.

Татьяна Дятел

Минэкономики роняет энергоцены
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МС-21, по мнению 
 вице-премьера Дмитрия 
Рогозина, «требует очень 
внимательного отношения 
ко всем нюансам, которые 
выявляются уже в практи-
ческой опытной эксплуата-
ции»  ФОТО МАРИНЫ ЛЫСЦЕВОЙ/

ТАСС
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Роспотребнадзор не 
смог достичь с турбиз
несом консенсуса отно
сительно правил воз
врата и перебронирова
ния выкуп ленных туров 
в Турцию. В агентстве 
уверены: в условиях на
личия риска заражения 
вирусом Коксаки туро
ператоры должны де
лать это без взысканий. 
Представители бизнеса 
настаивают, что возврат 
полной суммы возмо
жен лишь в судебном 
 порядке. Сами путешест
венники теперь все ча
ще обходят направле
ние стороной: за неделю 
спрос на поездки в Тур
цию снизился почти 
на треть.

Более 400 туристов обра-
тились в Роспотребнадзор 
с жалобами на отказ туропе-
раторов от возврата средств 
и перебронирования выку-
пленных туров в Турцию. 
Такие данные приводятся 
в сообщении агентства. В 
Роспотребнадзоре уточня-
ют, что более 80% обраще-
ний поступило в отноше-
нии туроператоров «Би-
блио Глобус» и «Пегас Тури-
стик». Представитель агент-
ства уточнил, что Роспо-
требнадзор оказывает лишь 
консультационную помощь 
путешественникам и не 
планирует добиваться мер 
в отношении компаний. 
Представитель «Библио Гло-
буса» уточнил, что компа-
ния действует исходя из 
прописанных в договоре с 
туристами условий и не 
фиксирует значительного 
роста жалоб.

Гендиректор «Пегас Ту-
ристик» Анна Подгорная 
объясняет, что все кон-

фликтные ситуации с путе-
шественниками возникают 
из-за недопонимания. «Пе-
ребронирование тура всег-
да подразумевает под собой 
его аннуляцию — нужно от-
казаться от одного продукта 
в Турции и выкупить дру-
гой, допустим, в Греции, ту-
ристы и агенты не всегда 
это понимают и пугают-
ся»,— рассуждает она. Го-
спожа Подгорная объясня-
ет, что сразу после отказа от 
тура система автоматиче-
ски выставляет сумму фак-
тически понесенных расхо-
дов, которые в дальнейшем 
могут быть минимизирова-
ны в индивидуальном по-
рядке.

Волна перебронирова-
ний туров в Турцию нача-
лась 11 августа: тогда Роспо-
требнадзор заявил об угро-
зах роста заболеваемо-
сти вирусом Коксаки. Од-
новременно в Роспотреб-
надзоре и Ростуризме зая-
вили, что туроператоры 
должны полностью компен-
сировать клиентам стои-
мость туров без удержания 
каких-либо средств. В Ассо-
циации туроператоров Рос-
сии (АТОР) при этом указы-
вали, что официальных ре-
комендаций от МИДа отно-
с и т ел ь н о  н е о бход и м о -
сти воздержаться от пое-
здок в страну не поступало 
и возврат туристам полной 
стоимости выкупленных 
туров возможен только в су-
дебном порядке. Обе сторо-
ны при этом ссылались 
на одни и те же нормы зако-

на об основах туристской 
деятельности, применяя 
к ним различную трактов-
ку. Член Адвокатской кол-
легии Москвы Михаил Чер-
ба считает, что основная 
проблема возникает из-за 
того, что к фактически по-
несенным расходам туропе-
раторы относят любые за-
траты, связанные с брони-
рованием, а Роспотребнад-
зор полагает иначе: они воз-
никают только в случае, 
если оператор не смог отме-
нить бронь в гостинице 
или  вернуть выкупленные 
билеты.

Несмотря на опасения 
Роспотребнадзора, участни-
ки туррынка не считают от-
казы от туров в Турции мас-
совыми, ранее они подсчи-
тывали, что речь идет не бо-
лее чем о 10% проданных 
пакетов (см. 

”
Ъ“ от 16 авгу-

ста). Анна Подгорная объяс-
няет, что переориентиро-
ваться на другое направле-
ние совсем не просто. «Сей-
час самый пик сезона, везде 
максимальная загрузка»,— 
говорит она. Тем не менее 
заявления ведомства могут 
существенно снизить попу-
лярность Турции на период 
бархатного сезона. Генди-
ректор «ВИП-сервиса» Дмит-
рий Горин указывает, что 
продажи туров в страну на 
фоне заявлений агентства 
сократились на 20–30% по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
«Люди чаще смотрят альтер-
нативные направления: 
Грецию, ОАЭ, Тунис»,— до-
бавляет он.

Еще одним итогом ини-
циатив Роспотребнадзора 
относительно Турции мо-
жет стать создание проек-
та изменений в догово-
ры между российскими ту-
роператорами и зарубежны-
ми контрагентами. В агент-
стве уточнили, что их разра-
боткой займется АТОР. «Речь 
пойдет об обязанности го-
стиниц и зарубежных опе-
раторов информировать 
российскую сторону об уча-
стившихся случаях тех или 
иных заболеваний»,— уточ-
няет исполнительный ди-
ректор АТОР Майя Ломидзе. 
Но участники туррынка 
сомневаются в эффективно-
сти этой задумки. «Роспо-
требнадзор просто техниче-
ски не сможет навязать ино-
странным партнерам рос-
сийские договора в обход 
международной практи-
ки»,— считает один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Александра  
Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Туристам не хватило отпускных
Роспотребнадзор зафиксировал 400 жалоб на туроператоров

Она отмечает, что аудитория, пы-
таясь экономить, стала выбирать ли-
бо гарантированно большие проек-
ты, либо альтернативный контент. 
При этом, по словам госпожи Зиня-
ковой, со стороны гостей ощущается 
более позитивный настрой, многие 
устали экономить и легче приобре-
тают товары и услуги в кинотеатрах.

Любители фаст-фуда также умень-
шили свой средний чек в этом году 
до 488 руб. за одно посещение про-
тив 592 руб. три года назад. Но часто-
та их походов в рестораны быстрого 
питания возросла с 2,5 раза в месяц 
до 3,4 раза, подсчитали в «Ромир». 
Предправления «Стардогс» Сергей 
Рак говорит, что рост посещаемости 
заведений фаст-фуда может быть свя-
зан с тем, что крупные игроки рынка 
удерживают цены от серьезного и 
резкого роста и предлагают скидки. 
Хотя стабильного увеличения трафи-
ка, например, в торговых центрах, 
господин Рак не наблюдает.

Впрочем, чаще стали ходить не 
только в заведения фаст-фуда, но и в 
рестораны и кафе, которые в этом го-
ду в среднем посещают 2,2 раза про-
тив 1,9 раза в 2014 году. При этом сред-
ний чек одного посещения также сни-
зился — с 808 руб. до 707 руб. В два ра-
за чаще россияне стали посещать спа-
салоны — 2,4 раза в месяц против 
1,2 раза в 2014 году. Но и в этом сегмен-
те средний чек снизился с 788 руб. три 
года назад до 652 руб. Также довольно 
существенно выросла частота посе-
щений бань и саун с трех раз в месяц 
до 4,6 раза. И так же заметно снизился 
средний чек — с 749 руб. до 648 руб.

Немного чаще россияне стали хо-
дить в салоны красоты: 1,3 раза в ме-
сяц против 1,2 раза. В то же время те-
перь они больше тратят на каждый 
поход. Средний чек за три года увели-
чился с 817 руб. до 1,087 тыс. руб. Пре-
зидент сетей «Моне» и «Точка красо-
ты» Александр Глушаков подчеркива-
ет, что средний чек очень разнится в 
зависимости от сегмента: в премиаль-
ных салонах он составляет около 
4 тыс. руб., в среднеценовых — 1 тыс. 
руб., в экономичных — 400–500 руб. 
Домохозяйства тратят на салоны кра-
соты в целом 1–2% своего дохода, рас-
сказывает господин Глушаков. Потре-
бители, у которых снижается реаль-
ный доход третий год подряд, ищут 
новые салоны, поэтому точки, работа-
ющие в низком ценовом сегменте, по-
казывают рост выручки и числа посе-
тителей около 60% в год, сопостави-
мый оборот увеличивается примерно 
на 35%, объясняет он.

Существенный рост среднего чека 
показали также концерты современ-
ной музыки: сегодня посещение одно-
го такого мероприятия обходится ре-
спондентам в среднем 1,311 тыс. руб. 
против 1,08 тыс. руб. в 2014 году. Но по-
сещают их почти в два раза реже — 
0,4 раза в месяц вместо одного раза три 
года назад. Аналитики «Ромир» объяс-
няют рост среднего чека в этих катего-
риях инфляцией, которая за этот пери-
од составила около 27%. В целом, резю-
мируют специалисты компании, те 
респонденты, которые проводят досуг 
вне дома, сокращают и набор, вариа-
тивность выходов «в свет», и единовре-
менные траты на развлечения.

Анастасия Дуленкова,  
Анна Афанасьева

Россиян веселит 
экономия
с1

Во «ВКонтакте» при подсчете ауди-
тории учитывают как просмотр каж-
дый запуск трансляции.

Бизнес-модель «Телеспорта» за-
ключается в бесплатном предостав-
лении контента в обмен на доходы 
от продажи рекламы во время 
трансляций. «Мы берем на себя ри-
ски, покупая права на соревнова-
ния, ведь они теоретически могут 
не окупиться»,— признает Илья Рус-
тамов. Воскресные трансляции во 

«ВКонтакте» не сопровождались ре-
кламой, она появится в следующих 
турах. Спрос со стороны рекламода-
телей большой, утверждает госпо-
дин Рустамов: после показа первых 
двух матчей есть уже «десятки кли-
ентов». Конкретных рекламодате-
лей он не называет.

Стоимость размещения в таких 
матчах может быть сопоставима с 
близкими продуктами — сайтами 
«Матч ТВ» и Континентальной хок-
кейной лиги, рассуждает управляю-
щий директор OMD Resolution Ва-

дим Мельников. «Там реклама стоит 
975 руб. за 1 тыс. показов, до скидок 
и наценок. Примерно столько и 
должно стоить размещение в мат-
чах»,— оценивает он. Таким обра-
зом, если матч между «Барселоной» и 
«Бетисом» посмотрели 1,6 млн раз, 
рекламные доходы только за эту иг-
ру могли бы достигнуть 1,56 млн руб.

«Телеспорт» планирует трансли-
ровать в интернете и другой спор-
тивный контент. Так, 26 августа в 
Лас-Вегасе состоится бой американ-
ского боксера Флойда Мейуэзера и 

ирландского мастера смешанных 
единоборств Конора Макгрегора. 
«Любая площадка сможет забрать се-
бе наш плеер и показывать бой, по-
лучить хайлайты»,— говорит Илья 
Рустамов. По словам источника 
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этот бой, в частности, также плани-
рует показывать «ВКонтакте». В соци-
альной сети не стали это комменти-
ровать, но источник, близкий к од-
ному из ее партнеров, подтвердил 
эту информацию.

Роман Рожков,  
Анна Афанасьева

Болельщики вышли в онлайн
Актриса и телеведущая Юлия 
Высоцкая вышла из учредите
лей журнала «ХлебСоль» — ее 
многолетнего совместного про
екта с издательством «Эксмо». 
Журнал сократил периодич
ность до одного номера в дватри 
месяца, а выпускающая его ком
пания ликвидируется. Предпо
лагается, что бренд продолжит 
существовать: «ЭксмоАСТ» ведет 
переговоры о продаже издания с 
потенциальными инвесторами.

Издательский холдинг «Эксмо-
АСТ» ведет переговоры о продаже ку-
линарного журнала «ХлебСоль», рас-
сказал 

”
Ъ“ собеседник на медиарын-

ке. При этом сейчас в картотеке арби-
тражных дел зарегистрировано заяв-
ление о банкротстве ООО «ХлебСоль», 
выпускающего журнал, а сама компа-

ния находится в стадии ликвидации, 
следует из данных Kartoteka.ru. Эта же 
компания с 2011 года по договору с 
британским телеведущим Джейми 
Оливером выпускала российскую 
версию журнала Jamie Magazine, по-
следний номер которого вышел вес-
ной 2016 года.

Заявление о банкротстве подало 
ООО «Издательство Э», входящее в 
«Эксмо-АСТ». В мае 2017 года оно же 
подало заявление о выдаче судебного 
приказа для взыскания с журнала 
351 тыс. руб. задолженности по ли-
цензионному договору. Более круп-
ный долг с «ХлебСоли» пытается взы-
скать «Первый полиграфический 
комбинат»: в июле суд удовлетворил 
его иск на 13,6 млн руб. Сейчас изда-
тельство находится в переговорах по 
этому долгу, говорят в «Эксмо-АСТ».

Директор редакции «Эксмо Non-
fiction» Евгений Капьев пояснил 
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что «в связи с убыточностью компания 
не смогла выполнить взятые на себя 
обязательства перед законом и прохо-
дит процедуру банкротства». До ее за-
вершения говорить о переговорах по 
новому собственнику товарного зна-
ка преждевременно, отмечает он.

Журнал «ХлебСоль» запустился в 
2009 году как совместный проект 
«Эксмо» и продюсерского центра Анд-
рея Кончаловского. Главным редакто-
ром журнала стала актриса и телеве-
дущая Юлия Высоцкая. Сначала жур-

нал выходил ежемесячно, но в 2016 
году сократил периодичность до од-
ного раза в два-три месяца. Послед-
ний номер журнала датирован ию-
нем—августом 2017 года.

В июне 2017 года Юлия Высоцкая 
вышла из состава участников ООО 
«ХлебСоль», сообщила 

”
Ъ“ ее предста-

витель. По ее словам, сотрудничество с 
журналом «ХлебСоль» в качестве глав-
ного редактора госпожа Высоцкая пре-
кратила еще в марте 2016 года, по-
скольку разошлась во взглядах на раз-
витие проекта с руководством изда-
ния. Сейчас совладельцами компании 
в Kartoteka.ru указаны осно ватели 
«Эксмо» Олег Новиков и Андрей Греда-
сов, которым принад лежат 86% и 14% 
«ХлебСоли» соответственно.

По данным SimilarWeb, посещае-
мость сайта «ХлебСоли» в июле 2017 

года составляла 95 тыс. человек. По-
следние измерения аудитории жур-
нала датированы мартом—июлем 
2014 года, когда аудитория одного 
н о м ера  жур н а л а  со с та вл я л а 
133,1 тыс. человек, указывают в 
Mediascope. В 2015 году ООО «Хлеб-
Соль» отчиталось о выручке в 
127,5 млн руб. и прибыли 1,6 млн руб. 
Помимо кулинарных журналов «Экс-
мо-АСТ» развивает сайт с рецептами 
Koolinar.ru. Гендиректор холдинга 
Олег Новиков еще в 2009 году пояс-
нял 
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го сегмента растет за счет кризиса, 
когда люди стремятся экономить.

Кулинарный сегмент сейчас от-
лично себя чувствует, подтверждает 
председатель правления Ассоциации 
распространителей печатной продук-
ции Александр Оськин. У кулинар-
ных журналов падение спроса мини-
мальное и составляет всего 5–10%, тог-
да как, например, для компьютерных 
журналов этот показатель достигает 
15–20%, отмечает он. Этот сегмент до 
сих пор хорошо чувствует себя и на За-
паде, добавляет господин Оськин: к 
примеру, в Великобритании есть ку-
линарные издания «с огромными ти-
ражами и купающиеся в деньгах». 
Главное — хорошая обратная связь с 
читателем, например, через кулинар-
ные клубы, и понимание спроса, ре-
зюмирует эксперт.

Елизавета Макарова

Издателям предложили 
«ХлебСоль»
Юлия Высоцкая вышла  
из совместного проекта с «Эксмо»

Российским 
 туристам сложно 
компенсировать 
 отказ от Турции 
в полном объеме

3 процента 
составило снижение объемов рекламы 
в российских журналах в январе— 
июне 2017 года (данные АКАР)Исторически это цифры, близкие 

к абсолютному месячному рекорду 
— 4,6 млн тонн, установленному в 
августе 2014 года, говорится в обзоре 
центра. «Русагротранс» на прошлой 
неделе повысил прогноз экспорта 
зерновых в текущем месяце с 4,2–
4,3 млн до 4,6–4,7 млн тонн, включая 
3,7 млн тонн пшеницы, заявил руко-
водитель аналитического центра 
Игорь Павенский. В «Совэконе» не 
исключают: объем экспорта зерна 
может достигнуть и 5 млн тонн в ме-
сяц. Росту отгрузок будут способство-
вать активные продажи экспортеров 
на старте сезона, в том числе на фоне 
снижения цен на внутреннем рын-

ке, указывают аналитики. По дан-
ным центра, средние цены на пше-
ницу третьего класса на прошлой не-
деле снизились на 75 руб.— до 
8,87 тыс. руб. за тонну, четвертого 
класса — на 175 руб., до 7,92 тыс. руб. 
за тонну. При этом после нескольких 
недель относительной стабильности 
вновь снижаются цены и на юге 
страны, где сельхозпроизводители 
начали подстраиваться под новые 
цены в портах, добавляют в «Совэко-
не». В ближайшее время экспортные 
цены на российскую пшеницу про-
должат снижение. «Хорошо бы удер-
жаться на $180 за тонну»,— добавля-
ет Андрей Сизов.

Глава Минсельхоза Александр 
Ткачев в понедельник заявил, что в 

этом сезоне Россия может экспорти-
ровать около 40 млн тонн зерна. «Со-
вэкон» на прошлой неделе повысил 
прогноз экспорта с 40,3 млн до 
43,6 млн тонн.

Снижение цен не повлияет на ав-
густовские темпы отгрузок зерновых: 
поставки идут по уже заключенным 
контрактам, в сентябре также ожида-
ется сопоставимый уровень экспорта, 
замедление темпов поставок может 
произойти в октябре, если до этого не 
будет отскока цен, рассказывает Вла-
димир Петриченко.

Нельзя исключать, что, продав в 
ближайшее время даже на падаю-
щем рынке все излишки, россий-
ский сельхозпроизводитель, как и в 
прошлом сезоне, опять уйдет в глу-
хую оборону и резко затормозит 
продажи, рассуждают в «Совэконе». 
Кроме того, негативно влиять на 
экспорт будут инфраструктурные 
ограничения, которые остро проя-
вятся в ближайшие месяцы по всей 
цепочке элеваторы—перевозки—
порты, пишут аналитики. По дан-
ным центра, уже сейчас трейдеры 
говорят об увеличении сроков пре-
доставления зерновозов с обычных 
нескольких недель до полутора ме-
сяцев и более. На прошлой неделе в 
Минсельхозе заявили о создании 
рабочей группы из специалистов 
министерства, Россельхознадзора, 
экспертов и зернотрейдеров, кото-
рая должна провести всесторонний 
анализ логистической инфраструк-
туры рынка зерна.

Анатолий Костырев

Пшеница покраснела
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В случае всевозможных 
резких скачков вверх 

или вниз по цене у нас есть 
разные инструменты

— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза РФ, в эфире  

телеканала «Россия 24»  
в августе 2017 года
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культура Анна Нетребко спела на Зальцбургском фестивале  
в новой постановке «Аиды»

11Коммерсантъ   l   Вторник 22 августа 2017 №153   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Сразу на двух площадках — 
во флигеле «Руина» Музея 
 архитектуры и в Новой Треть‑
яковке — проходит выставка 
«V‑A‑C Live: Тино Сегал», под‑
готовленная Фондом V‑A‑C. 
Это первый в Москве большой 
показ работ британского ху‑
дожника, знаменитого свои‑
ми «сконструированными ситу‑
ациями» — нематериальными 
художественными произведе‑
ниями, в которых нанятые ак‑
теры или музейные работни‑
ки разыгрывают определенные 
действа. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 41 -летний Тино Сегал — 
бесспорный фаворит мировой 
арт-сцены последнего десятиле-
тия: выставки в крупнейших музе-
ях, включая Tate Britain, нью-йорк-
ский Guggenheim Museum, амстер-
дамский Stedelijk (где в его «ситуа-
циях» зритель мог находиться в те-
чение всего 2015 года), участие 
в documenta13, «Золотой лев» Вене-
цианской биеннале 2015 года. В об-
щем, слава гремит, и это притом 
что произведения Сегала эфемер-
ны, их можно увидеть только вжи-

вую: художник запрещает их фото-
графировать и снимать на видео, да-
же его авторство далеко не всегда со-
общается во время исполнения, эти-
кетки отсутствуют, инструкции для 
участников передаются только уст-
но, и так же устно заключаются дого-
воры приобретений «ситуаций» му-
зеями или частными коллекционе-
рами. Тут дело не только в позиции 
художника, изучавшего политэко-
номию и придерживающегося ле-
вых взглядов. Принципиальная но-
визна работ Сегала в том, что они из-
меняют взаимоотношения произве-
дения, выставочного пространства 
и зрителя. Суть этих изменений в ос-
вобождении: произведений — от ра-
мок и соответственно от возможно-
сти репродуцирования, музея — от 
статуса храма искусств, зрителя — от 
привычной роли.

Внутри «Руины» со мной здорова-
ется девочка, она представляется как 
интерпретатор работы Тино Сегала 
«Этот прогресс» и провожает к лест-
нице, где меня «подхватывает» дру-
гая собеседница, девушка. Подни-
маясь со мной по лестнице, она за-
водит разговор о том, что такое про-
гресс. Вскоре наша беседа приобре-
тает чуть более личный характер, 
впрочем, не выходящий за приват-
ные рамки,— тут все зависит от сте-

пени открытости этому вроде бы ни 
к чему не обязывающему общению. 
Так я вовлекаюсь в «ситуацию» Ти-
но Сегала, а она, в свою очередь, ста-
новится частью моего похода на вы-
ставку. Дальше моим собеседником 
станет интерпретатор постарше, а за-
тем — дама, которая в разговоре об-
ронит, что ей уже 60 лет. Классиче-
ский сюжет «времен года», «четырех 
сезонов», знакомый по барочной жи-
вописи и музыкальным произведе-
ниям от Вивальди до Чайковского, 
уложится минут в пятнадцать наше-
го общения, подробности которого 

нет смысла пересказывать, так как 
у каждого посетителя оно сложится 
по-разному, после чего мы попроща-
емся, но, удивительно, я до сих пор 
помню подробности этой неожидан-
ной встречи.

Такова особенность «ситуаций» 
Тино Сегала: его произведения 
врезаются в память покрепче, чем 

иные шедевры классического или 
современного искусства, но зача-
стую именно с ними они и ведут ди-
алог, вовлекая в него зрителя. Дру-
гая работа Сегала «Поцелуй», в ко-
торую попадаешь, распрощавшись 
с последним интерпретатором «Это-
го прогресса», находится на втором 
этаже «Руины». Большая темная 
комната, освоившись в которой на-
чинаешь различать фигуры двух 
людей, которые стоя, лежа, сидя 
сливаются в бесконечных объяти-
ях и поцелуях: как тут не вспомнить 
хрестоматийные воплощения это-

го сюжета в живописи и скульпту-
ре. Но совсем по-другому эта же ра-
бота воспринимается в зале Новой 
Третьяковки на фоне полотен Алек-
сандра Герасимова и Бориса Иоган-
сона, где живой «Поцелуй» не столь-
ко низводит до карикатуры фальшь 
соцреалистических опусов, но са-
мым пронзительным образом на-

поминает зрителю о том, что про-
граммно вытеснено портретами 
Сталина и Ворошилова, «Допросом 
коммунистов» и в целом всей этой 
почтительной музейной развеской 
произведений соответствующего 
периода,— о чувственности.

Из соседнего зала,  с  «Пор-
третом Горького» Павла Корина 
и «Письмом с фронта» Александ-
ра Лактионова, доносится громкое 
фальшивое пение: фразу «This is 
propaganda» (так называется работа 
Сегала) с каким-то невнятным про-
должением время от времени «ис-
полняет» музейная смотрительни-
ца. Это настолько абсурдно и смело, 
что нужно воздать должное Третья-
ковской галерее, решившейся ра-
дикально сменить имидж консер-
вативного музея, а также фонду V-
A-C и куратору выставки Виктории 
Михельсон, сумевшим убедить му-
зей осуществить этот проект.

Переклички с искусством прош-
лого, ценные для музеев тем, что они 
хранят это самое искусство, а для зри-
телей — тем, что они узнают образы, 
воплощенные в «ситуациях», все-та-
ки не главное в том, чем занят Тино 
Сегал. Во время дискуссии с итальян-
ским куратором и теоретиком искус-
ства Франческо Бонами, предшест-
вовавшей открытию выставки в Но-

вой Третьяковке, художник то и де-
ло задавался вопросами — сколько 
времени существует музей как ме-
сто встречи публики с искусством, 
сколько существует само понятие 
«искусство» — и сам же на них отве-
чал, что в масштабах истории чело-
вечества все это — незначительные 
сроки, что во времена, предшество-
вавшие музеям, у человека тоже был 
опыт переживания того, что называ-
ется искусством, и что этот опыт не 
может не меняться.

В эпоху, когда все стремитель-
ным потоком оцифровывается 
и распространяется и этот поток 
уже сам по себе безразмерный, пос-
тоянно пополняемый «музей» изо-
бражений, «ситуации» Тино Сегала 
создают ощущение искусства, кото-
рому, кажется, не грозит старость 
или недостаток внимания, сущест-
вующие «здесь и сейчас», пусть да-
же и через сегодняшний новост-
ной заголовок, который кассир Но-
вой Третьяковки произносит, выда-
вая посетителю билет. «Этим летом 
в Европе установилась аномальная 
жара» — в данном случае это значит 
лишь то, что вы уже на выставке Ти-
но Сегала в Москве: прозвучав, воз-
никла и исчезла самая свежая его 
работа, но она вряд ли быстро со-
трется из вашей памяти.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Вовлекательный жанр
Работы Тино Сегала в московских музеях

В Корпусе Бенуа Государст‑
венного Русского музея от‑
крыли выставку юбилейную, 
но от того совершенно не по‑
страдавшую: 100‑летие Вели‑
кой Октябрьской в музее, от нее 
скорее  приобретшем, чем поте‑
рявшем, отмечают искусством 
тотальной агитации. Экспози‑
ция «Искусство в жизнь. 1918–
1925» — это более 200 произ‑
ведений (эскизы праздничного 
оформления городских улиц, 
транспарантов, плакатов и па‑
мятников, фарфор, ткани, на‑
родные промыслы, театраль‑
ные декорации и т. д.), и все как 
один с революционным содер‑
жанием. Силу пропаганды на се‑
бе проверила Кира Долинина.

 Точка отсчета в этой выста-
вочной истории — 1918-й, год пер-
вой годовщины революции, кото-
рая должна была отмечаться громко, 
пышно и красно-красно. Если учесть 
уже четвертый год идущую войну, 
стремительно обрушившуюся на ре-
волюционный город разруху, толпы 
голодных беженцев на улицах и ни-
щий бюджет на эти пролетарские иг-
рища, то слово «пышно» тут подразу-
мевает под собой тотальное украше-
ние всего фасадообразующего. Имен-
но «пышные» фасады буржуазных 
особняков по Литейному и уже быв-
шему (теперь проспект 25 Октября) 
Невскому требовалось укрыть кума-
чом, мосты с имперской символикой 
превратить в один сплошной призыв 
к мировой революции, а пространст-
во Дворцовой (площадь Урицкого) 
с ее неприлично роскошными барок-
ко и классицизмом превратить в по-
чти чистую супрематическую компо-
зицию из острых и тупых углов и ров-
ных цветов. Требования нового вре-

мени были оформлены в недвусмы-
сленные указания. Начали, как у нас 
водится, с памятников — 12 апреля 
1918 года Ленин подписал декрет Со-
вета народных комиссаров «О памят-
никах республики», за ним последо-
вал тот самый вездесущий план мону-
ментальной пропаганды: старых ге-
роев и царей снести, новых выбрать 
и налепить/нарезать/отлить срочно. 
А в октябре 1918-го, выступая перед 
учащимися Государственных свобод-
ных художественных мастерских, 
нарком просвещения РСФСР Луна-
чарский потребовал от художников, 
получивших заказ на праздничное 
оформление Петрограда, «связать 
искусство с жизнью».

Как именно провернуть «вязку», 
каждый решал по-своему. И выстав-
ка, целью которой стало рассказать 
об этом насильственном процессе, 
оказалась разнообразной донельзя. 
Пока левые Натан Альтман, Влади-
мир Лебедев и Давид Штеренберг ру-
бят кумачовыми полотнищами це-

лые фасады, а их соратник Иван Пу-
ни сочиняет совершенные минима-
листские панно с матросиками и та-
чанками, летящими из никуда в ни-
куда, тончайший знаток города Мсти-
слав Добужинский аккуратными 
мазками-парусами пытается «укра-
сить» явно, на его взгляд, не нужда-
ющееся в украшении Адмиралтейст-
во, тишайший Николай Тырса сочи-
няет человеческие феерии. Инженер-
железнодорожник и архитектор Аза-
рий Плитман тщетно пытается «ре-
волюционизировать» мрачный фа-
сад слишком хорошо помнившего 

иные государственные перевороты 
Михайловского замка сухими верти-
кальными красными лентами. А сам 
Кузьма Петров-Водкин сочиняет пан-
но для Театральной площади о вы-
бранном большевиками в любимчи-
ки Степане Разине, где катятся с пло-
скости стола «фирменные» бутылки 
художника, где разинские оглоеды 
уселись как те запорожцы, где Разин 
почти князь Гвидон.

Немыслимая смесь всего со всем 
в оформлении первой годовщи-
ны революции была, как и хотела 
председатель бюро по организации 
праздника Мария Андреева, «подсче-
том сил… нашим смотром», и мно-
гие художники потом вспоминали, 
что проход сотен тысяч пролетари-
ев перед их творениями впечатлял 
не на шутку. Так, Петров-Водкин без 
всякой иронии писал: «Когда я уви-
дел проходящие перед 

”
Стенькой Ра-

зиным“ демонстрации, я впервые 
почувствовал, что я на месте, что моя 
работа там, где ей надлежит быть».

Выставка современного искусст-
ва — от самого левого до самого ака-
демического, в которую на улицах 
Петрограда превратилась первая го-
довщина революции, перемахнула 
и дальше, в монументальную пропа-
ганду и в быт. Амплитуда художест-
венного маятника захватывала тя-
желовеса-классика Коненкова и сот-
ни безымянных творцов рубленых 
рабочих; росписи для фарфора со-
чиняли супрематисты и любители 
золотых роз на глубоком синем ко-
бальтовом фоне; розочки на ситце 
заменяли столь же миленькие и ма-

ленькие серпы с молотами; агиттек-
стиль в советской моде, агитлак в Па-
лехе, тончайшая крестецкая вышив-
ка с нужными времени и власти зве-
здами и теми же серпами-молотами.

Многие вещи на выставке отлич-
но известны и много раз экспониро-
вались, но их отбор проведен не по 
списку ярчайших имен, а совсем для 
иного рассказа. Для него же важней-
шей частью экспозиции стал зал, по-
священный деятельности Декоратив-
ного института, работавшего в Пе-
трограде-Ленинграде в 1918–1926 го-
дах, основной задачей которого как 
раз и являлось обслуживание декора-
тивных потребностей новой власти. 
В 1925 году институт отправил в Па-
риж на Международную выставку 
современных декоративных и про-
мышленных искусств целый ворох 
своих творений, получил призна-
ние и ряд наград, но затем и закончил 
свое существование. Как, собственно, 
закончилась и вся эта феерия художе-
ственного всеядничества, о которой 
так роскошно повествует Русский му-
зей. Это была эпоха, когда политиче-
ски верный текст мог быть приложен 
к любому изображению, когда язык 
нового искусства казался возмож-
ным для переговоров с «новым зрите-
лем», когда ограниченность и одноз-
начность символики новой власти да-
вали художникам возможность и под-
кормиться, и не слишком заигрывать-
ся. Эпоха общей наивности — власть 
использовала художников, художни-
ки отлично использовали власть. Хи-
трый Луначарский витал над всем 
этим с довольной улыбкой. Все быс-
тро кончилось, особо умные успели 
уехать, особо удачливые — умереть, 
остальным пришлось делать свой вы-
бор, а это всегда тяжко.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Мы наш, мы новый арт построим
Революционная агитация в Русском музее

В прокат вышла романтическая 
комедия Роберто Снейдера «Су‑
сана, ты меня убиваешь», в ко‑
торой мексиканские страсти 
разыгрываются посреди засне‑
женной Айовы. Обаяние непу‑
тевых героев фильма оценила 
Юлия Шагельман.

лихио (Гаэль Гарсия Бер-
наль) — актер-неудачник, который 
между игрой в театре, не принося-
щей ни славы, ни денег, перебивает-
ся эпизодическими ролями в сериа-
лах и съемками в рекламе. Впрочем, 
отсутствие успешной карьеры Эли-
хио не смущает — его вообще мало 
что смущает, и по жизни он скачет 
как жизнерадостный щенок, благо 
она заполнена всякими приятными 
вещами: вечеринками с друзьями, 
случайными романчиками на рабо-
те и любовью красавицы жены Суса-
ны (Вероника Эчеги), начинающей 
писательницы. Но одним прекрас-
ным утром жена исчезает с вещами, 
и Элихио, даже не сразу это заметив-
шего, переполняет прежде всего не-
доумение — чего это она, ведь все 
было так хорошо?

Выясняется, что Сусана уехала на 
писательский семинар в заштатный 
американский университет, где, оче-
видно, собирается не только оттачи-
вать профессиональное мастерство, 
но и начать новую жизнь. И муж в луч-
ших традициях тех самых сериалов, 
в которых он снимается, бросается за 
ней в погоню, чтобы найти и вернуть, 
ведь никакие мелкие бытовые разно-
гласия, как ему кажется, не могут по-
мешать настоящей (хотя и довольно 
безответственной) любви.

По приезде в Айову герой попа-
дает прямиком в комедию положе-
ний на тему «приключения мекси-
канца в Штатах». Для начала его за-
держивают на границе по подозре-
нию в перевозке наркотиков, потом 
случается стычка с таксистом, от ко-
торого приходится прятаться на лу-
жайке, засыпав себя опавшими ли-
стьями, а следом сыплются шуточ-
ки про мексиканскую кухню («Аме-
риканская еда слишком безвкус-
ная. Добавьте бактерий!») и эротиче-
ские фантазии аспиранток-блонди-
нок об ацтекских человеческих жер-
твоприношениях. Сами американ-
цы, конечно же, больше всего любят 
выпить пива и пострелять из писто-
летов, а новым любовником Сусаны 

оказывается огромный (особенно по 
сравнению с некрупным Берналем) 
мрачный польский поэт, который за 
весь фильм не произносит ни слова, 
чем, видимо, символизирует зага-
дочную славянскую душу.

Режиссера Роберто Снейдера, кото-
рый написал и сценарий фильма вме-
сте с Луисом Камарой, совершенно 
не интересует политическая актуаль-
ность, поэтому все эти столкновения 
стереотипов он показывает без пра-
ведного негодования и даже не сати-
рически, а с легкомысленным и без-
злобным юмором. В конце концов 
фильм был снят задолго до победы 
Дональда Трампа на выборах, и тогда 
обыск мексиканца в американском 
аэропорту действительно мог быть 
темой для веселых шуток без какого-
либо подтекста. Тем более что глав-
ной темой здесь являются все-таки не 
межкультурные конфронтации, а вза-
имоотношения полов, к которым ав-
торы подходят с той же беспечностью.

Парочка главных героев чем-то 
напоминает персонажей «Аритмии» 
Бориса Хлебникова: Элихио — ин-
фантильный раздолбай, которого 
только врожденное мальчишеское 
очарование спасает от того, чтобы 
выглядеть полным придурком, а его 
жена устала от этих детсадовских 
игр в семейную жизнь, но не реша-
ется покончить с ними, так как все-
таки любит своего безалаберного му-
жа. Правда, сама она тоже склонна 
к необдуманным поступкам, а от лю-
бых проблем просто убегает вместо 
того, чтобы их решать, так что оба су-
пруга друг друга стоят.

Будь тон фильма чуть серьезнее, 
история могла бы превратиться в на-
стоящую драму с размышлениями 
о гендерных ролях в современном 
обществе — какой и был роман мек-
сиканского писателя Хосе Агустина 
«Покинутые города», положенный 
в основу фильма. Однако в картине 
эти вопросы служат еще одним по-
водом для веселья — Сусана раздра-
женно называет Элихио мачо, но он 
этой характеристике до смешного не 
соответствует, а его попытки вести се-
бя как положено «настоящему муж-
чине» выглядят абсолютно нелепо. 
Снейдер сознательно отказывается 
от любой серьезности и не делает да-
лекоидущих выводов. Он просто с яв-
ной симпатией показывает несколь-
ко эпизодов из жизни двух молодых 
людей, которым слишком скучно 
взрослеть,— и симпатия оказывается 
даже заразительной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Драмам на смех
На экранах фильм  
«Сусана, ты меня убиваешь»

«Ситуации» Тино Сегала врезаются  
в память покрепче, чем иные классиче-
ские или современные шедевры,  
но зачастую именно с ними они  
и ведут диалог, вовлекая в него зрителя

Не слишком глубокая  комедия выезжает на  безалаберном  
обаянии главных героев  ФОТО STUDIO / PRODUZENT

С площадей Петрограда 
революционное искусство 
быстро перемахнуло в быт, 
захватив в том числе 
и  моду   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Это была эпоха, когда ограниченность 
и однозначность символики  
новой власти давали художникам  
возможность и подкормиться,  
и не слишком заигрываться

Э
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Президент Континентальной хоккейной лиги  
Дмитрий Чернышенко в интервью ”Ъ“  
рассказал о стратегии ее развития

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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КХЛ

СКА добавил себе кубок
В первом матче сезона он обыграл ЦСКА

Десятый сезон Континентальной  
хоккейной лиги открылся мат-
чем за Кубок открытия, в котором 
встретились два слишком явных 
фаворита нынешнего чемпионата 
— действующий обладатель Куб-
ка Гагарина СКА и ЦСКА, которому 
Кубок Гагарина, несмотря на се-
рьезные инвестиции и серьезные 
достижения в регулярке, пока ни-
как не дается. Петербуржцы на до-
машнем льду взяли верх — 4:2.

первому настоящему 
юбилею Континентальная хоккей-
ная лига (КХЛ) подошла, анонсиро-
вав самую радикальную реформу в 
своей истории. Она уже распроща-
лась с двумя бедствовавшими клу-
бами — новокузнецким «Металлур-
гом» и «Медвешчаком», а потом по-
прощается еще с тремя — худши-
ми в придуманном рейтинге, кото-
рый учитывает как спортивные, так 
и коммерческие показатели: на него 
теперь будут, видимо, обращать не 
меньше внимания, чем на турнир-
ную таблицу. Она уже понизила по-
толок зарплат, пока символически — 
с 950 млн до 900 млн руб. на команду, 
а через три года он упадет до 600 млн 
руб. и из очень мягкого превратится 
в почти жесткий — как в Националь-
ной хоккейной лиге (НХЛ).

Заявленные цели реформы, в ко-
торых наряду с оздоровлением фи-
нансовой ситуации, экономией госу-
дарственных средств, тратящихся на 
клубный хоккей, фигурирует и рост 
уровня конкуренции в первенстве, 
заставляют вспоминать о том, что в 
2008 году КХЛ задумывалась как ли-
га равных — ну или более или менее 
равных — возможностей и смотреть 
на сегодняшний расклад. Группа фа-
воритов в ней, безусловно, присутст-
вовала всегда. Но нынешний сезон 
— пожалуй, первый, когда два клу-
ба слишком явно возвышаются над 
всеми остальными. Чемпионат КХЛ, 
в котором, перечисляя претенден-
тов на Кубок Гагарина, эксперты при-
выкли кроить шорт-листы хотя бы из 
полудюжины команд, стал похож на 
футбольный чемпионат Испании, в 
котором брошенный «Реалу» и «Бар-
селоне» вызов уже представляется 
грандиозным прорывом, даже если 
в итоге подвинуть вниз никого из 
монстров не удалось.

Статус соперников по вчерашне-
му матчу за Кубок открытия жирно 

выделен букмекерскими котиров-
ками. Скажем, в «Лиге ставок» коэф-
фициент на победу в Кубке Гагарина 
ЦСКА составлял вчера 2,65, на побе-
ду СКА — 3,10. Рядом не было нико-
го. Магнитогорский «Металлург», по-
запрошлогодний чемпион и прош-
логодний финалист, имел коэффици-
ент 6,00 — таким награждают темных 
лошадок. У «Салавата Юлаева», «Локо-
мотива», «Ак Барса» — других топо-
вых хоккейных брендов страны — 
они еще скромнее.

В выделении московским и петер-
буржским армейцам настолько осо-
бенного статуса нет, конечно, ничего 
странного. Про СКА нужно знать, что 
в предыдущем сезоне он добрался до 
Кубка Гагарина, отдав оппонентам за 
четыре раунда play-off всего два мат-

ча, а за лето не произошло ничего та-
кого, чтобы предположить, будто бы 
чемпион должен резко сдать. Уехав-
шие в НХЛ Вадим Шипачев и Евгений 
Дадонов — форварды наиболее опас-
ного звена — это, безусловно, потери. 
Но все же не такие страшные, как, до-
пустим, те, что пережили пытавшие-
ся биться со СКА в финале прошлого 
первенства магнитогорцы: у них уже 
нет ни трех сильнейших защитни-
ков — Криса Ли, Виктора Антипина и 
Алексея Береглазова, ни нападающе-
го Даниса Зарипова. Большинство ли-
деров СКА, в том числе суперзвезды 
Павел Дацюк, Илья Ковальчук, нику-
да не делось, а приобретения петер-
буржцев — Владислав Гавриков, Мак-
сим Карпов, Давид Рундблад, Сергей 
Калинин — наводят на мысль о том, 
что они даже немножко добавили в 
глубине, к которой, впрочем, и так не 
возникало никаких вопросов.

Про ЦСКА нужно знать, что ги-
гантскими по меркам КХЛ ресурса-
ми этот клуб обладает уже полдеся-
тилетия, что три последних сезона 

именно ему доставалось звание по-
бедителя регулярного первенства, 
но ресурсы и успехи в регулярке не-
постижимым образом отказывают-
ся конвертироваться в триумф куб-
ковый. Летняя селекционная кампа-
ния москвичей была даже мощнее 
петербуржской: полтора десятка но-
вичков в общей сложности, десант 
из НХЛ в лице Романа Любимова, 
Михаила Григоренко, Никиты Несте-
рова и Алексея Марченко, десант из 
«Сибири» в лице Максима Шалуно-
ва, Сергея Шумакова и Константина 
Окулова, уже в общем готовой трой-
ки, плюс уфимский вундеркинд Ки-
рилл Капризов, плюс матерый Ан-
тон Бурдасов. В ЦСКА глубина соста-
ва вообще вышла запредельная — 
на шесть абсолютно боевых звеньев, 
призванных угробить загадочный 
тренд с кубковыми осечками.

Еще желательно знать о результа-
тах предсезонных матчей. ЦСКА вы-
играл восемь из восьми, СКА — шесть 
из семи, а единственное поражение 
потерпел в серии буллитов не от клу-

ба, а от олимпийской сборной Рос-
сии. Очередной штришок в картину, 
которая может показаться простой и 
четкой: чтобы увидеть, как кто-то вме-
шивается в драку двух гигантов, при-
дется некоторое время ждать — до то-
го момента, когда потолок зарплат 
опустится вниз и обретет жесткость.

Хотя при желании обнаружи-
ваются и моменты, сулящие более 
сложную, нежели армейская, ду-
эль, интригу уже в этом сезоне. В ши-
карном наборе звеньев, например, 
можно разглядеть обратную сторо-
ну: постоянная ротация, перетасов-
ки состава, которые в такой конфи-
гурации неизбежны, иногда скорее 
мешают, чем помогают. Еще мож-
но вспомнить, что у Игоря Никити-
на, сменившего на посту наставни-
ка ЦСКА после весеннего проигры-
ша во втором раунде play-off «Локо-
мотиву» Дмитрия Квартальнова, не-
богатый опыт работы главным тре-
нером, а его коллеге из СКА Олегу 
Знарку предстоит разрываться меж-
ду клубом и сборной, которой он так-

же руководит. Причем в разгар чем-
пионата, потому что ключевым тур-
ниром будет не чемпионат мира по 
его окончании, а Олимпийские иг-
ры в Пхёнчхане в феврале.

С Олимпиадой связана и потен-
циально более существенная про-
блема. Из-за отказа от нее со стороны 
НХЛ на КХЛ на сей раз выпадет, ска-
жем так, дополнительная нагрузка. 
Уже ясно, что она делегирует в Юж-
ную Корею несколько десятков игро-
ков. При этом больше всего их будет 
из ЦСКА и СКА, базовых клубов для 
сборной России. А выступление на 
Олимпиаде чревато травмами, сби-
тым игровым ритмом.

Наконец, не стоит, наверное, за-
бывать и о том, что в кахаэловском 
формате два монстра, играющие в 
одной, Западной конференции, если 
не случится какой-то совсем уж гром-
кой сенсации, пересекутся на ста-
дии, предшествующей финалу Кубка 
Гагарина. А вдруг их схватка выйдет 
такой кровавой, что здорово ослабит 
фаворита перед финалом против вы-
ходца из Восточной конференции? 
Тоже ведь подводный камушек — не 
крупный, но иных, позаметнее, все 
равно не найдешь, как ни ищи.

А вчера два кандидата в обладате-
ли Кубка Гагарина сыграли бодрый 
и результативный матч, в котором 
СКА открыл счет, получив благодаря 
удалениям у гостей шанс поиграть в 
формате «пять на три», реализован-
ный Патриком Херсли, а затем доба-
вил к этому голу еще один — от Ни-
колая Прохоркина. Ответом ЦСКА 
были лихая комбинация двух ново-
бранцев — Капризова и Григорен-
ко — с попаданием в девятку от по-
следнего во втором периоде и еще 
ряд острых атак, с которыми хозяе-
ва кое-как справились.

У СКА после этого показал, как 
нужно стрелять из-под защитника 
так, чтобы вратарь увидел шайбу, 
лишь когда реагировать уже позд-
но, Ковальчук, а в заключительном 
периоде Сергей Широков, прорвав-
шись на пятачок, увеличил преиму-
щество петербуржцев до трех шайб. 
ЦСКА сократил его меньше чем че-
рез минуту — и опять усилиями но-
вичков: Капризов освободил про-
странство Шалунову, а тот грамотно 
использовал маневр партнера. Так 
что концовка была горячей.

СКА отрыв отстоял и одержал по-
беду над главным соперником. На-
верняка чрезвычайно приятную, но 
о раскладе именно внутри пары ма-
ло что говорящую. Все в этом проти-
востоянии еще впереди.

Алексей Доспехов

В матче открытия сезона 
действующий обладатель 
Кубка Гагарина СКА  
(в синей форме) обыграл 
победителя предыдущего  
регулярного чемпионата 
ЦСКА     ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

ТЕННИС

Симона Халеп провалила третью попытку
Проиграв Гарбинье Мугурусе, она снова не смогла стать первой в мире

Крупный турнир Женской теннисной ас-
социации (WTA) в Цинциннати с призо-
вым фондом $2,5 млн завершился фи-
налом, в котором Гарбинье Мугуруса 
за 56 минут одолела Симону Халеп, от-
дав ей всего лишь один гейм. Таким 
образом, румынская теннисистка уже 
в третий раз за это лето не смогла одер-
жать победу в матче, выигрыш которо-
го приносил ей звание первой ракетки 
мира. В свою очередь, испанка возгла-
вила классификацию WTA по очкам, на-
бранным в нынешнем сезоне. Поэто-
му на данный момент именно Мугурусу 
следует считать главным претендентом 
на лидерство в основном мировом рей-
тинге по итогам сезона.

урнир Western & Southern Open закан-
чивается всего за неделю до начала Откры-
того чемпионата США. Впрочем, рассматри-
вать это состязание исключительно как ре-
петицию к US Open неправильно хотя бы 
потому, что оно само по себе весьма пре-
стижно. Более того, в этом году в Цинцин-
нати Каролину Плишкову в качестве лидера 
мирового рейтинга могла сменить Симона 
Халеп. После того как чешка, прошлогодняя 
победительница турнира, выбыла из борь-
бы в полуфинале, румынке требовалось по-
бедить в финале Гарбинье Мугурусу.

Надо сказать, что нынешним летом к ти-
тулу первой ракетки мира Симона Халеп по-

добралась вплотную уже в третий раз. Снача-
ла она могла завоевать его в финале Roland 
Garros, где, выиграв первую партию, тем не 
менее уступила все той же Гарбинье Мугуру-
се. Затем — в четвертьфинале Wimbledon, 
где также в трех сетах проиграла Джоанне 

Конте, в результате чего немку Анжелик Кер-
бер обошла нынешняя теннисная королева 
Каролина Плишкова. Встреча же с Мугурусой 
в Цинциннати оказалась самой безнадежной 
из этих трех попыток. В данном случае не бы-
ло даже намека на борьбу. Проиграв 1:6, 0:6, 
вторая ракетка мира отдала матч всего за 56 
минут, взяв 28 очков из 86. Неудивительно, 
что после окончания встречи Симоне Халеп 
пришлось извиняться за свою игру перед бо-
лельщиками.

Каролине Плишковой, таким образом, 
удалось сохранить свое лидерство минимум 
до окончания US Open, завершающегося 10 
сентября (с 17 июля, когда чешка стала пер-
вой, к тому времени пройдет восемь недель). 
При этом нынешнее пятиочковое отстава-
ние от нее Симоны Халеп выглядит микро-
скопическим — достаточно сказать, что за 
выход во второй круг турниров WTA самой 
низкой категории International полагается 
30 баллов. Однако, несмотря на то что в Нью-
Йорке прошлогодней финалистке Плишко-

вой предстоит защищать 1300 очков, а Халеп 
— лишь 430 (см. справку), назвать румынку 
фаворитом в борьбе за звание сильнейшей 
пока нельзя. Более того, сейчас такого фаво-
рита просто нет, поскольку теннисистки в 
верхней части рейтинга стоят очень плотно.

На данный момент первую ракетку ми-
ра от шестой — Анжелик Кербер — отделя-
ет дистанция примерно в 1250 баллов. Но 
немку из числа претенденток на лидерство 
можно вычеркнуть, поскольку за два меся-
ца, оставшиеся до конца сезона WTA Tour, 
ей требуется защитить две трети очков, 
имеющихся на ее счету в данный момент.

Едва ли будет всерьез претендовать на 
высшую позицию и экс первая ракетка ми-
ра Каролина Возняцки. Осенью 27-летняя 
датчанка играет довольно удачно, однако 
при наличии острой конкуренции со сто-
роны более молодых теннисисток, а также 
значительного количества очков, которые 
нужно защитить, она вряд ли сумеет вер-
нуться в лидеры.

Что касается Гарбинье Мугурусы, Симо-
ны Халеп, Элины Свитолиной и Каролины 
Плишковой, то пока расклад в борьбе меж-
ду ними будет абсолютно неясен. Причем 
US Open может как значительно прояснить си-
туацию, так и окончательно запутать ее. С точ-
ки зрения результатов на последних крупных 
турнирах главной претенденткой на первое 
место по итогам года пока является Мугуруса. 
При этом надо учитывать, что на US Open она 
до сих пор неизменно терпела неудачи.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т П Е Р В У Ю  Р А К Е Т К У  У К Р А И Н Ы  П О Д О З Р Е В А Ю Т  В  С Д А Ч Е  М А Т Ч А

Tennis Integrity Unit (TIU) — организация, занимающаяся отслеживанием и расследованием фактов коррупции в тен-
нисе,— приступила к изучению обстоятельств, связанных с проведением воскресного матча первого круга между 
бразильцем Тиагу Монтейру (114-й в мире) и украинцем Александром Долгополовым (63-й) на турнире в Уинстон-
Сейлеме (США) с призовым фондом $750 тыс. Перед началом встречи на победу Монтейру было сделано необыч-
но большое количество ставок. В итоге же южноамериканец выиграл со счетом 6:3, 6:3 всего за 55 минут, причем 
Долгополов на чужой подаче не смог заработать ни одного брейк-пойнта.

По данным The Times, представитель TIU подтвердил наличие информации, которую по отношению к данному 
матчу можно считать подозрительной. Отметим, что на протяжении своей карьеры 28-летний Долгополов перенес 
несколько серьезных травм и ситуацию, при которой он выходит на корт, не находясь в оптимальном физическом со-
стоянии (о чем в данном случае могло стать известно до начала игры), следует считать типичной. Евгений Федяков

Теннис
Турнир WTA категории Premier 5  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $2,5 млн

Финал. Гарбинье Мугуруса (Испания, 4)—Симона Халеп 
(Румыния, 2) 6:1, 6:0.

Турнир ATP категории Masters 1000  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $5 млн
Финал. Григор Димитров (Болгария, 7)—Ник Кириос (Австра-
лия) 6:3, 7:5.

Рейтинговые очки, которые надо защитить до конца года  
шести лучшим теннисисткам мира
№ Игрок Очки US Open Токио Ухань Пекин WTA Final Другие Всего 
  на 22.08 (28.08 — 10.09) (18.09 — 24.09) (24.09 — 30.09) (30.09 — 08.10) (22.10 — 29.10) турниры
1 Каролина Плишкова (Чехия) 6390 1300 (финал) – 105 (1/8) 120 (1/8) 370 (группа) – 1895

2 Симона Халеп (Румыния) 6385 430 (1/4) – 350 (1/2) 120 (1/8) 370 (группа) – 1270

3 Гарбинье Мугуруса (Испания) 5860 70 (1/32) 100 (1/4) – 120 (1/8) 370 (группа) 60 720

4 Элина Свитолина (Украина) 5650 130 (1/16) 185 (1/2) 60 (1/16) 390 (1/2) – 930 1695

5 Каролина Возняцки (Дания) 5350 780 (1/2) 470 (титул) 105 (1/8) 120 (1/8) – 340 1815

6 Анжелик Кербер (Германия) 5146 2000 (титул) – 105 (1/8) 120 (1/8) 1080 (финал) 60 3365

Турниры, на которых теннисистки проигрывали первые матчи и набирали по одному очку, не учитываются.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7645 очков. 2 (1). Энди Мар-
рей (Великобритания) — 7150. 3 (3). Роджер Федерер — 7145. 
4 (4). Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 5690. 5 (5). 
Новак Джокович (Сербия) — 5325. 6 (7). Александр Зверев 
(Германия) — 4470. 7 (6). Марин Чилич (Хорватия) — 4155. 
8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 4030. 9 (11). Григор Димитров 
(Болгария) — 3710. 10 (9). Кеи Нисикори (Япония) — 3195. 
11 (10). Милош Раонич (Канада) — 2870. 12 (12). Жо-Вильфрид 
Тсонга (Франция) — 2690. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) 
— 2525. 14 (19). Джон Иснер (США) — 2425.15 (16). Роберто 
Баутиста — 2425. 16 (15). Пабло Карреньо (оба — Испания) 
— 2385. 17 (18). Джек Сок (США) — 2345. 18 (23). Ник Кириос 
(Австралия) — 2325. 19 (15). Томаш Бердых (Чехия) — 2310. 
20 (18). Люка Пуйе (Франция) — 2210… 29 (32). Карен Ха-
чанов — 1390... 53 (51). Даниил Медведев — 889. 54 (55). 
Андрей Рублев — 888... 70 (68). Андрей Кузнецов — 721... 
98 (93). Михаил Южный — 551… 100 (101). Евгений 
Донской (все — Россия) — 549.

Рейтинг WTA
1 (1). Каролина Плишкова (Чехия) — 6390 очков. 2 (2). Симона 
Халеп (Румыния) — 6385. 3 (6). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 
5860. 4 (4). Элина Свитолина (Украина) — 5650. 5 (5). Каролина 
Возняцки (Дания) — 5350. 6 (3). Анжелик Кербер (Германия) 
— 5146. 7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) — 4750. 8 (8). 
Светлана Кузнецова (Россия) — 4410. 9 (9). Винус Уильямс 
(США) — 4216. 10 (10). Агнешка Радваньска (Польша) — 3855. 11 
(11). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3580. 12 (12). Елена Ос-
тапенко (Латвия) — 3436. 13 (14). Петра Квитова (Чехия) — 3250. 
14 (14). Кристина Младенович (Франция) — 3155. 15 (15). Сере-
на Уильямс — 2810. 16 (17). Мэдисон Кис (обе — США) — 2343. 
17 (16). Анастасия Севастова (Латвия) — 2315. 18 (18). Елена 
Веснина (Россия) — 2185. 19 (19). Каролин Гарсия (Франция) — 
2135. 20 (20). Анастасия Павлюченкова — 2025… 38 (39). 
Екатерина Макарова — 1400. 39 (38). Дарья Касаткина 
— 1395... 59 (64). Наталья Вихлянцева — 996... 78 (73). 
Екатерина Александрова — 763… 83 (83). Евгения Родина 
— 712… 147 (148). Мария Шарапова (все — Россия) — 365.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

К

Т
Выиграв в Цинциннати пятый  
за карьеру титул, Гарбинье  
Мугуруса вышла в лидеры  
по рейтинговым очкам,  
набранным в этом году      
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO
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